
Руслан Мельников,
Тагир Раджавов, Донецк

В
оскресное утро в До-
нецке начинается не с 
кофе, а с гулкого гро-
хота: явно где-то рабо-
тает крупный калибр. 
Судя по сводкам, за 
пару с половиной ча-
с о в  В о о ру ж е н н ы е 
силы Украины выпу-

стили по ДНР более сотни бое-
припасов. Для того, чтобы лучше 
прочувствовать атмосферу До-
нецка, мотаемся по улицам. 
Вновь бросается в глаза необыч-
ная пустота большого города. 
Машины вроде бы есть, но очень 
мало. С людьми — так же. Обще-
ственный транспорт работает. 
Дорожники ведут ремонт. Торго-
вые центры открыты, на рынке у 
Южного автовокзала скучаю-
щие продавцы ждут покупа-
телей. Но на фоне отдаленного 
гула почти физически ощущает-
ся рассеянная в воздухе напря-
женность.

Заезжаем на заправку в цен-
тре. Беженцы, прибывавшие в 
Россию, рассказывали об огром-
ных очередях за бензином, но 
сейчас никаких очередей нет. А 
бензин есть. Без проблем заправ-
ляем машину. Цена топлива 
практически российская: 52 
рубля за литр 95-го.

— Да, в пятницу у нас действи-
тельно стояли огромные очере-
ди. Напуганные люди боялись 
остаться без бензина во время 
эвакуации. Мы объясняли, что 
запасов много, топлива хватит 
на всех, но нам не верили. В суб-
боту очередей уже не было, но 

все равно заправлялись многие. 
А сейчас, в воскресенье, вообще 
нет почти никого, — говорит 
сквозь медицинскую маску (ко-
ронавирусные меры никто не от-
менял) сотрудница заправки 
Елена.

Заходим в ближайший торго-
вый центр. Банкомат у входа на 
первом этаже. Старый, укра-
инских времен еще, с надписью 
«Гроши» на корпусе и с другой — 
«Центральный банк ДНР» на 
дисплее.

Мужчина пытается снять 
деньги. Не получается.

— Пустой банкомат, — вздыха-
ет он. — Пойду поищу в другом 
месте.

Один из «не пустых» нахо-
дится у здания республиканско-
го Центробанка. Очередь? Да, 
она есть, но не больше человек 
12—15. Пристраиваюсь в хвост. 
Впрочем, из-за ажиотажа на про-
ш л о й  н е д ел е  с н я т ь  с р а зу 
большую сумму наличных не 
удастся. Республиканский Цен-
тробанк установил суточный ли-
мит: 10 тысяч рублей по одной 
карте. Это временная мера для 
«бесперебойного обеспечения 
наличными денежными сред-
ствами».

В донецких продуктовых ма-
газинах не наблюдается ажио-
тажного спроса на продукты. 
Полки забиты, ассортимент та-
кой, что некоторым российским 
магазинам впору позавидовать. 
Цены — примерно на уровне рос-
сийских, очередей нет. 

На всякий случай заезжаем 
на пункты эвакуации у драмте-
атра и возле Крытого рынка. 
Тоже спокойно .  Обычный 

воскресный день, только с 
необычным звуковым сопрово-
ждением, которое не дает рас-
слабиться. И с тревожными мыс-
лями о том, что же будет дальше. 
«По данным разведки, против-
ник планирует проведение но-

вых террористических атак как 
в отношении гражданской ин-
фраструктуры, так и мирных 
жителей. Призываем наших со-
граждан проявлять бдитель-
ность», — предупредил в воскре-
сенье заместитель начальника 

управления Народной милиции 
ДНР Эдуард Басурин. 

Накануне глава Донецкой на-
родной республики Денис Пуши-
лин выступил с обращением, в 
котором призвал гражданское 
население срочно покинуть тер-
риторию республики и выехать в 
Российскую Федерацию. Практи-
чески одновременно с аналогич-
ным обращением выступил ру-
ководитель Луганской 
народной республики 
Леонид Пасечник. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  Специальные корреспонденты 
«Российской газеты» передают из Донецка

Донбасс — эвакуация

РЕЗОНАНС Киев угрожает отказом 
от ключевого документа, гарантирующего 
неядерный статус Украины

Мюнхенский 
сюрприз Зеленского

Идет эвакуация воспитанников Луганского республиканского дома ребенка.

А К Ц Е Н Т

Ударная группировка ВСУ за пять дней 
намерена «зачистить» ДНР и ЛНР 
и получить контроль над территорией 
республик

Австралийский доллар 54,7304
Азербайджанский манат 44,2897
Армянский драм** 15,8465
Белорусский рубль 29,5391
Болгарский лев 44,0527
Бразильский реал 14,6476

Венгерский форинт** 24,1703
Вон Республики Корея*** 63,4514
Гонконгский доллар* 97,1145
Датская крона 11,5819
Доллар США 75,7619
Евро 86,1489

Индийская рупия* 10,1344
Казахстанский тенге** 17,6931
Канадский доллар 59,7680
Киргизский сом** 89,3132
Китайский юань 11,9751
Молдавский лей* 42,1133

Новый туркменский манат 21,6772
Норвежская крона* 85,1229
Польский злотый 19,0371
Румынский лей 17,4298
СДР  106,3038
Сингапурский доллар 56,4292

Таджикский сомони* 67,1350
Турецкая лира* 55,6198
Узбекский сум**** 69,7854
Украинская гривна* 26,7266
Фунт стерлингов  103,2786
Чешская крона* 35,3449

Шведская крона* 81,4679
Швейцарский франк 82,2962
Южноафриканский рэнд* 50,6708
Японская иена** 65,7912

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.02.22

Александр Бастрыкин
раскрыл тайны дела 
об убийстве царской 
семьи

Крупнейшие банки начали 
повышать процентные ставки 
по вкладам и ипотеке

Павел Крашенинников 
о законопроекте, 
регулирующем 
поездки граждан 
на авто

Посол Италии  
Джорджо Стараче 
приглашает 
на кинофестиваль «Из 
Венеции в Москву»
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ПОЗДРАВЛЯЕМ 32 олимпийские медали — 
наши. Это новый рекорд сборной России 
на зимних Олимпиадах

Золото Китая 

Александр Гасюк

П
резидент Украины в выступлении на 
Мюнхенской конференции по без-
опасности объявил о готовности сво-

ей страны отказаться от Будапештского ме-
морандума, гарантирующего неядерный 
статус Украины, что может в перспективе 
привести к появления у Киева ядерного 
оружия. Аудитория, подогретая антирос-
сийской истерикой в западных СМИ, стоя 
аплодировала речи Зеленского. Но до конца 
понимают ли те, кто называет выступление 
главы незалежней «историческим», в ка-
кую скверную историю собирается втянуть 
Запад бывший украинский комедиант. И к 
каким непоправимым последствиям для 
безопасности Европы, о которой так пе-
клись собравшиеся в Мюнхене политики, 
приведет появление в раздираемой гра-
жданской войной и внутренними противо-
речиями Украине ядерное оружие. 

Конечно, многие в зале восприняли 
громкие заявления Зеленского без должной 
тревоги, как «сказанные для красного слов-
ца». Многие подумали, что управляемая из-
вне Украина никогда не решится на столь 
рискованный шаг без отмашки из Вашинг-
тона, а значит волноваться не о чем.  Но та-
кое легкомыслие дорого обойдется евро-
пейскому континенту. Ведь в словах Зелен-
ского прозвучала явная угроза: Киев ведет 
дело не просто к дезавуированию  Буда-
пештского меморандума, который преду-
сматривает отказ Украины от ядерного ору-
жия. Зеленский хочет обзавестись этим 

оружием для войны, и этого чудовищного 
по последствиям нарратива не желают ви-
деть в европейский столицах. Такое равно-
душие к громким заявлениям «комедианта 
с гранатой» в сочетании с планами и дальше 
натравливать Украину на Россию в конеч-
ном итоге аукнется самому Старому Свету.  

По словам Зеленского, он поручил укра-
инскому внешнеполитическому ведомству 
инициировать созыв саммита стран — 
участниц Будапештского меморандума. 
«Если он не состоится или не предоставит 
Украине гарантии безопасности», то этот 
документ будет признан Киевом недействи-
тельным «вместе с пунктами, подписанны-
ми в 1994 году».  Уточним, что среди этих 
пунктов — отказ от ядерного оружия, остав-
шегося на украинской территории после 
распада СССР, и его вывоз в Россию. В об-
мен на это Киеву были предоставлены га-
рантии безопасности со стороны России, 
США и Британии. Эти гарантии, по мнению 
украинских властей, нарушает Москва, но в 
России категорически отвергают такую по-
становку вопроса. «Будапештский мемо-
рандум содержит одно-единственное обя-
зательство: не применять против Украины 
ядерное оружие. Никто этого не делал и ни-
каких угроз применения ядерного оружия в 
отношении Украины не звучало», — заявлял 
министр иностранных дел России Сергей 
Лавров.  Как утверждал в Мюнхене Зелен-
ский, с 2014 года Украина трижды пыталась 
созвать консультации государств 
— гарантов Будапештского мемо-
рандума и каждый раз безуспешно. 

Николай Долгополов

Р
азговоры типа «удачно» или «неудач-
но» утихли сами собой. На Играх-2022  
олимпийская сборная России вырвала 

32 медали — 6 золотых, 12 серебряных и 14 
бронзовых. До этого был другой рекорд — 
всесоюзный: в 1988-м в Калгари команда 
СССР выиграла 29 наград.

Больше в Пекине только у норвежцев: 
37, из которых 16 золотых, 8 серебряных, 
13 бронзовых. Скандинавы — отличные 
спортсмены. Но пусть о норвежцах пишут 
их соотечественники скандинавы. А мы вы-
ступали без гимна и флага, называясь ко-
мандой Олимпийского комитета России. 
Что, по-моему, добавляло болельщикам еще 
больше любви к своим, к родным.

Главным героем Олимпиады стал для нас 
лыжник Александр Большунов. Три «золо-
та», «серебро», «бронза» — им собран весь 
наградной комплект. Высокий и широ-
коплечий, он возвышался над остальными 
соперниками. Такие рождаются раз в сто 
лет. А может, и не рождаются. Его лыжный 
шаг широк, могуч, величав. Настоящий рус-
ский Илья Муромец на мировой лыжне. Не 
король, короли это у них, а наш царь-ба-
тюшка, который был на голову — в простом 
и переносном смысле — выше соперников. 
Он сам сделал себя таким, радуясь, муча-
ясь, проливая пот на изнурительных трени-
ровках. Его адовы усилия точно заслужива-
ют не только спортивных медалей и пода-
рочных супермашин от олигархов, но и выс-
ших геройских наград Российского госу-
дарства, символом которого и стал Алек-
сандр Великий. Слышали о Подывотье в 
Севском районе Брянской области? Да и не 

могли слышать о селе с населением в 523 че-
ловека, где родился Большунов. Именно та-
кие маленькие исконно российские де-
ревни и города дарят нам олимпийских 
чемпионов в виде спорта, где надо 
бороться, работать и тренировать-
ся, а еще терпеть и терпеть.
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Большунову легко прыгалось на пьедестале 
в золотых царских сапожках.
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Уазик начальника управления 
Народной милиции ДНР 
Дениса Синенкова был взорван 
в самом центре Донецка, 
у Дома правительства.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: Алчность работодателей негативно влияет на миграционную обстановку в стране

Культурный код для мигранта
Иван Егоров

Н
егативное влияние на си-
туацию в миграционной 
сфере оказывает стрем-

ление работодателей в пого-
не за прибылью минимизиро-
вать собственные издержки 
путем найма иностранных ра-
бочих без официального трудо-
устройства и без создания необ-
ходимых условий для их жизни 
и работы.

Об этом на видеосовещании 
по вопросам безопасности в 
Уральском федеральном окру-
ге заявил секретарь Совета без-
опасности России Николай Па-
трушев. При этом он подчерк-
нул, что в ряде отраслей эконо-
мики таких, как строительство, 
общественное питание, грузо-
вые и пассажирские перевоз-
ки и сфера услуг в результате 
массового привлечения «гастар-
байтеров» формируются некон-

курентные условия для трудо-
устройства российских граждан. 
Например, в вахтовых городках 
на Урале сконцентрировано по-
рядка 100 тысяч иностранных 
граждан. «Большинство при-
езжих имеет низкую квалифи-
кацию и недостаточный уро-
вень образования, пренебрега-
ет российскими культурными 
традициями и нормами поведе-
ния, что вызывает недовольство 
местного населения, приводит к 
возникновению конфликтов», — 
отметил секретарь Совбеза.

Но самое опасное то, что ми-
грационные потоки активно ис-
пользуют международные тер-
рористические и экстремист-
ские организации для переправ-
ки своих членов и формирова-
ния новых ячеек.

Так, за последние три года на 
территорию округа был не до-
пущен въезд более 2 тысяч ино-
странцев, подозреваемых в тер-

рористической и экстремист-
ской деятельности.

Например, в прошлом году 
на Урале была пресечена дея-
тельность шести законспири-
рованных ячеек международ-
ных террористических органи-
заций и установлено более 50 
лиц, причастных к террористи-
ческой деятельности. При этом 
в целом количество преступле-
ний террористической направ-
ленности в прошлом году уве-
личилось на 20 процентов.

В связи с этим секретарь 
Совбеза обратился к руково-
дителям регионов, в первую 
Свердловской, Челябинской 
областей, а также Ямало-Не-
нецкого автономного округа о 
необходимости усиления сов-
местной с органами безопасно-
сти профилактической работы 
по противодействию террори-
стическим проявлениям.

По данным Патрушева, неза-

конному проникновению ино-
странцев на территорию Урала 
способствует этнические пре-
ступные группы, которые «спе-
циализируются» на создании 
каналов незаконной миграции 
и дальнейшей легализацией 
своих соотечественников.

Этнические ОПГ занимают-
ся изготовлением фиктивных 
миграционных карт, а еще по-
могают иностранцам получить 
вид на жительство либо россий-
ское гражданство в упрощен-

ном порядке, в том числе через 
фиктивные браки. В прошлом 
году в Уральском округе было 
выявлено 320 финансовых опе-
раций, связанных с организа-
цией нелегальной миграции, 
на общую сумму более 80 млн 
рублей.

Только по материалам ФСБ 
было возбуждено почти 200 
уголовных дел за миграцион-
ные преступления  Пресечена 
деятельность девяти преступ-
ных групп, легализовавших в 

регионах Урала в более 20 ты-
сяч иностранных граждан.

В то же время, по данным се-
кретаря Совбеза, в 2021 году в 
округе иностранцами было со-
вершено более 2,8 тысячи пре-
ступлений. Он отметил, что на 
эффективность реализации ми-
грационной политики негатив-
ное влияние оказывают фак-
ты пособничества нарушениям 
миграционного законодатель-
ства со стороны работников 
многофункциональных мигра-
ционных центров, сотрудников 
правоохранительных органов. 
Нередко, по словам секретаря 
СБ РФ, прокуроры выявляют 
нарушения законодательства 
при осуществлении полицией 
контроля за пребыванием ино-
странных граждан. При этом 
участковые не всегда владеют 
информацией о проживающих 
на административных участках 
мигрантах, а проверки мест их 

жительства и работы проводят 
формально.

Для решения существующих 
и возможных проблем в сфере 
миграции, по мнению Николая 
Патрушева, необходимо акти-
визировать работу по своевре-
менному выявлению среди ми-
грантов тех, кто исповедует ра-
дикальные религиозные взгля-
ды и склонных к совершению 
противоправных действий.

Также важно, по его сло-
вам, не допустить формирова-
ние этнических анклавов. Об-
ращаясь к главам регионов, Па-
трушев обратил внимание глав 
регионов на повышение эффек-
тивности работы по социаль-
но-культурной адаптации и ин-
теграции мигрантов и их детей в 
российское общество. Как под-
черкнул Патрушев, озвучен-
ные на Урале проблемы мигра-
ции касаются всей страны. Он 
напомнил, что полторы недели 

назад Владимиром Путиным 
была образована межведом-
ственная комиссия СБ РФ по 
вопросам совершенствования 
государственной миграцион-
ной политики. «Запланировано 
проведение заседания Совета 
безопасности по данной теме. 
Итоги сегодняшнего обсужде-
ния будем использовать при 
подготовке указанного заседа-
ния», — подытожил Патрушев.

Напомним, что во время 
прошедшей в четверг коллегии 
МВД Владимир Путин подчерк-
нул, что в отношении нелегаль-
ных мигрантов, преступных 
группировок и отдельных нару-
шителей закона из числа приез-
жих должны приниматься са-
мые жесткие меры. При этом 
он отметил, что в России рады 
всем, кто приезжает в страну, 
кто соблюдает законы и с ува-
жением относится к ее культуре 
и традициям.  

ОБОРОНА Президент Путин проверил эффективность Сил стратегического сдерживания России

Щит и меч Союза

Юрий Гаврилов

П
од руководством 
Верховного глав-
н о к о м а н д у ю щ е -
го Вооруженными 
силами РФ Влади-
мира Путина про-
шло плановое уче-
ние Сил стратеги-
ческого сдержива-

ния России. Глава государства 
принимал доклады военных и 
следил за пусками баллистиче-
ских и крылатых ракет из ситу-
ационного центра Кремля. Вме-
сте с ним за учением наблюдал 
президент Беларуси Александр 
Лукашенко.

По видео-конференц-связи 
министр обороны Сергей Шой-
гу доложил Путину, что в ходе 
операции стратегических на-
ступательных сил отрабаты-
ваются вопросы управления 
ядерным арсеналом и оружием 
повышенной потенциальной 
опасности в едином контуре 
управления. К учению привлек-
ли силы и средства ВКС, Юж-
ного военного округа, РВСН, 
Северного и Черноморского 
флотов. 

Информацию дополнил 
доклад начальника Генштаба 

Валерия Герасимова. Он сказал, 
что цель учения — отработать 
действия стратегических насту-
пательных сил по нанесению га-
рантированного поражения 
противнику. Для этого на пер-
вом этапе военные применили 
оружие повышенной потенци-
альной опасности. А на втором 
— отработали санкционирова-
ние и массированное примене-
ние стратегических наступа-
тельных сил России в ответно-в-
стречном ударе.

Два президента стали свиде-
телями того, как наши Воздуш-
но-космические силы успеш-
но провели пуски гиперзву-
ковых аэробаллистических ра-
кет авиационного комплекса 
«Кинжал». Корабли и подлод-
ки Северного и Черноморско-
го флотов выполнили стрель-
бу крылатыми ракетами «Ка-
либр» и гиперзвуковой ракетой 
«Циркон» по морским и назем-
ным мишеням. А на полигоне 
Капустин Яр под Астраханью 
был произведен пуск крылатой 
ракеты наземного базирова-
ния оперативно-тактического 
комплекса «Искандер».

В тот же день из позиционно-
го района космодрома Пле-
сецк расчеты РВСН выполни-

ли пуск межконтинентальной 
баллистической ракеты «Ярс». 
Она точно отработала по цели 
на камчатском полигоне Кура. 
Туда же и по полигону Пембой в 
Республике Коми нанесли удар 
крылатые ракеты, выпущен-
ные стратегическими ракето-
носцами Ту-95МС. А из Барен-
цева моря по полигону Кура вы-
стрелил баллистической раке-
той «Синева» экипаж атомного 
подводного крейсера стратеги-
ческого назначения Северного 
флота «Карелия».  

«Учение Сил стратегическо-
го сдерживания было спланиро-
вано ранее. В ходе него проведе-
на проверка готовности органов 
военного управления, боевых 
расчетов пуска, экипажей бое-
вых кораблей и стратегических 
ракетоносцев к выполнению 

поставленных задач, а также на-
дежности вооружения страте-
гических ядерных и неядерных 
сил», — сообщили позже в Ми-
нобороны России.  Там отмети-
ли, что все задачи Силы страте-
гического сдерживания выпол-
нили полностью. Запущенные с 
воздуха, земли и воды, ракеты 
поразили назначенные им цели, 
чем подтвердили заданные ха-
рактеристики.

Такой комплексной про-
верки ядерного и новейших ви-
дов оружия повышенной по-
тенциальной опасности в Рос-
сийской армии прежде не про-
водили. Нашу ядерную триаду 
военные тестировали одновре-
менно и многократно. Но, по-
жалуй, еще никогда этого не де-
лали вкупе с проверкой другого 
современного арсенала.

 Для тех, кто впервые услы-
шал термин «оружие повышен-
ной потенциальной опасности», 
поясним, о каких дальнобойных 
и высокоточных средствах во-
оруженной борьбы идет речь. 
Составленный в Минобороны 
РФ справочник по терминоло-
гии в оборонной сфере трактует 
это понятие довольно замысло-
вато и с большим количеством 
специальных терминов. Гово-
ря проще, это оружие назем-
ных, авиационных и морских 
ракетных комплексов, предна-
значенное для избирательно-
го гарантированного пораже-
ния объектов на дальностях бо-
лее 400 километров. Гиперзву-
ковые «Кинжал» и «Циркон», 
морской «Калибр» и сухопут-
ный «Искандер» как раз попа-
дают под такое определение. 

Расскажем подробнее об 
этом высокоточном оружии.
Гиперзвуковая аэробаллисти-
ческая ракета воздушного ба-
зирования «Кинжал» наносит 
удар по важным целям против-
ника на дальности более 2 ты-
сяч км, без захода в зону ПВО 
противника. В район сброса ее 
доставляет высокоскоростной 
самолет-носитель МиГ-31К. 
Маршевый двигатель ракеты 

за считаные секунды разгоня-
ет постоянно маневрирующий 
боезаряд до гиперзвуковой ско-
рости.  Использование на ко-
нечном участке полета всепо-
годной головки самонаведения 
гарантирует точность и изби-
рательность поражения целей 
в светлое и темное время суток.

 «Калибр» — целое семейство 
высокоточных крылатых мор-
ских боеприпасов. Например, 
ракета 3М14 (именно ее исполь-
зовали корабли Каспийской 
флотилии для уничтожения 
террористов в Сирии в октя-
бре 2015 года) имеет, по разным 
данным, радиус действия до 2,6 
тысячи километров. А исполь-
зуемый на дизель-электриче-
ских подлодках проекта 636.3 
«Варшавянка» боеприпас 3М54 
стреляет, по некоторым оцен-
кам, на 400 километров.

Гиперзвуковая крылатая ра-
кета 3М22 «Циркон» способна 
осуществлять продолжитель-
ный полет с маневрированием 
в плотных слоях атмосферы. На 
всем протяжении маршрута она 
использует тягу собственного 
двигателя. Ракета сможет  по-
ражать наземные и надводные 
цели на дальности свыше 1 ты-
сячи километров со скоростью 

около 9 Махов. Ее серийные по-
ставки в ВМФ планируют на-
чать уже в этом году. 

Крылатая ракета оператив-
но-тактического комплекса 
«Искандер» достает цели с рас-
стояния до 500 километров. Не-
предсказуемая траектория по-
лета и невидимость для рада-
ров, которую гарантирует тех-
нология «стелс», делает ракету 
практически неуязвимой для 
американских «Пэтриотов» и 
их европейских аналогов. 

Межконтинентальная бал-
листическая ракета комплекса 
«Ярс» снабжена головной ча-
стью с несколькими маневри-
рующими боевыми блоками 
индивидуального наведения. 
Они способны поражать цели 
на дальности до 11 тысяч кило-
метров. У этой ракеты сокра-
щенный активный участок тра-
ектории полета. К тому же бое-
припас оборудован новейшими 
средствами преодоления любых 
систем ПРО. Она неуязвима на 
всех этапах полета — от старта 
до поражения цели.

Баллистическая ракета мор-
ского базирования РСМ-54 
«Синева» в зависимости от мо-
дификации может иметь четыре 
или десять боевых блоков инди-

видуального наведения мощ-
ностью 100 килотонн каждый. 
Стрельбу подлодка ведет с глу-
бины до 55 метров на скорости 
6—7 узлов. Причем направление 
пуска ракеты не зависит от кур-
са движения корабля. При мак-
симальной дальности полета до 
8300 километров отклонение 
«Синевы» от цели составляет не 
более 500 метров.  

Между тем, вчера в Беларуси 
завершилось проводимое в рам-
ках проверки сил реагирова-
ния Союзного государства сов-
местное учение «Союзная ре-
шимость - 2022».  Учение закон-
чилось, а сама проверка, похо-
же, нет. Министр обороны Бела-
руси Виктор Хренин сообщил, 
что президенты двух стран ре-
шенили ее продолжить «в связи 
с нарастанием военной актив-
ности у внешних границ Союз-
ного государства и обострением 
ситуации на Донбассе».  В целом 
направленность проверки оста-
нется неизменной. «Она при-
звана обеспечить адекватное 
реагирование и деэскалацию 
военных приготовлений недо-
брожелателей вблизи наших 
общих границ», — процитирова-
ли Хренина в телеграмм-канале 
Минобороны Беларуси.  

Критически важные цели «Искандер» гарантированно достает с расстояния до 500 км. Президенты Путин и Лукашенко следили за учением из ситуационного центра в Кремле. 

А К Ц Е Н Т

Такой комплексной проверки ядерного 
и новейших видов оружия повышенной 
потенциальной опасности в Российской 
армии прежде не проводили

А К Ц Е Н Т

Миграционные потоки активно исполь-
зуют международные террористические 
организации для переправки своих чле-
нов и формирования новых ячеек

Запущенная с космодрома Плесецк межконтинентальная баллистическая ракета комплекса 
«Ярс» поразила цель на камчатском полигоне Кура.  
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Экипажи стратегических Ту-95МС нанесли точные удары крылатыми ракетами по целям 
на полигонах Кура (Камчатка) и Пембой в Республике Коми. 
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Геополитика

ЛИДЕРЫ РФ И ФРАНЦИИ ОБСУДИЛИ СИТУАЦИЮ 
НА ДОНБАССЕ
Президент РФ Владимир Путин провел телефонный 

разговор с президентом Франции Эмманюэлем Ма-

кроном. Лидеры обсудили ситуацию на Украине и 

ухудшение обстановки на линии соприкосновения в 

Донбассе. «Президент России отметил, что причи-

ной эскалации являются провокации украинских си-

ловиков. Обращено внимание на происходящую на-

качку натовскими странами Украины современны-

ми вооружениями и боеприпасами, что подталкива-

ет Киев к военному решению так называемой 

проблемы Донбасса», — говорится в сообщении 

Кремля. Путин в разговоре указал на то, что страда-

ют мирные жители ДНР и ЛНР, которым приходится 

эвакуироваться в Россию для спасения от усилива-

ющихся обстрелов. Президент РФ подчеркнул, что 

Киев отказывается от выполнения Минских согла-

шений и договоренностей, достигнутых в «нор-

мандском формате». «С учетом остроты сложивше-

гося положения дел президенты признали целесо-

образным активизировать поиск решений диплома-

тическими средствами по линии внешнеполитиче-

ских ведомств и политсоветников лидеров стран — 

участниц «нормандского формата», — говорится в 

сообщении. 

Подготовила Айсель Герейханова
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С МЕСТА СОБЫТИЯ

РЕГИОНЫ ПРИНИМАЮТ БЕЖЕНЦЕВ

ВЗГЛЯД ИЗ ДОНЕЦКА

ВОСЕМЬ ЛЕТ С «ТРЕВОЖНЫМ ЧЕМОДАНЧИКОМ»

Руслан Мельников, 
Александр Гавриленко, 
Елена Мелихова, Иван 
Петров, Тимофей Борисов, 
«Российская газета», Ростовская 

область — Москва

П
ервые автобусы с бе-
женцами прибыли в Ро-
стовскую область в ночь 

с пятницы на субботу. На сле-
дующий день эвакуация мир-
ного населения продолжилась. 
19 февраля власти региона вве-
ли режим ЧС. Сегодня к приня-
тию жителей Донбасса готовы 
282 пункта временного разме-
щения. А по данным на вечер 
воскресенья, границу России 
пересекли более 53 тысяч чело-
век из Донецка и Луганска.

Корреспонденты «РГ» встре-
тили первых беженцев в пятницу 
у границы возле Матвеева Кур-
гана. Много женщин, в основном 
пенсионерки и молодые мамы с 
колясками. Рядом или на руках 
маленькие дети... Беженец Ви-
талий спешно уехал с семьей из 
Тельмановского района Донец-
кой области. «Мы из села Ми-
чурино. У меня трое деток от 
двух до пяти лет. Мы ж недале-
ко от украинской границы жи-
вем. Очень было страшно! Взяли 
только самое необходимое. Ну и 
документы... Дом бросили, жив-
ность. Вся надежда на Россию».

А ближе к полуночи сквозь 
густой туман границу пересек-
ла колонна автобусов с детьми. 
Ребятишек сразу направили 
в оздоровительные лагеря на 
Азовском побережье. Там на 
базе лагерей, санаториев и баз 
отдыха оперативно устроено 
3274 места, а скоро их будет 
больше 13 тысяч.

К утру субботы у погра-
ничных пропускных пунктов 
Успенка, Мариновка, Улья-
новское и Новоазовск были 
развернуты палаточные лагеря 
МЧС. Здесь беженцев обеспечи-
вают питанием и горячим чаем. 
Они могут получить психологи-
ческую и медицинскую помощь. 
Потом их развозят по стацио-
нарным пунктам размещения. 
Всем, кто вынужден покинуть 
свои дома, начали выплачивать 
по 10 тысяч рублей. 

Вся система здравоохра-
нения региона переведена на 
особый режим работы, в пунк-
тах пропуска работают брига-
ды скорой помощи. Непосред-
ственно в стационарных ме-
стах размещения тестируют на 
COVID-19 и проводят вакцина-
цию желающим. По словам гла-
вы Роспотребнадзора РФ Анны 
Поповой, запасов вакцины и 
экспресс-тестов достаточно. И 
Ростовская область дополни-
тельно получит около 2,3 мил-
лиона экспресс-тестов.

Врио главы МЧС России 
Александр Чуприян после пят-
ничного телефонного разго-
вора с президентом РФ Влади-
миром Путиным сразу вылетел 
в Ростовскую область. Руко-
водство МЧС поддержало вве-
дение режима ЧС в Ростовской 
области из-за наплыва людей, 
пересекающих границу со сто-
роны самопровозглашенных 
республик. 

На базе телефона доверия ГУ 
МЧС России по Ростовской об-
ласти была открыта «горячая 
линия» 8-863-239-99-99. 

О готовности разместить бе-
женцев заявили 7 близлежащих 
к Ростовской области субъектов 
РФ. 19 удаленных субъектов, 
имеющих прямое железнодо-
рожное сообщение с регионом, 
также подтвердили возмож-
ность принятия людей. Нака-
нуне первые группы беженцев 
были отправлены поездами  в 
Воронежскую, Курскую, Белго-
родскую, Брянскую и Нижего-
родскую области.

  Тем временем погранслуж-
ба ФСБ России зафиксирова-
ла попадание двух снарядов по 
территории Ростовской обла-
сти. В Следственном комитете 
России было возбуждено уго-
ловное дело по статье «покуше-

ние на убийство». Уже установ-
лено, что стреляли «лица, нахо-
дящиеся на территории Украи-
ны, с использованием реактив-
ной системы залпового огня».

 Следственный комитет 
открыл штаб в Ростовской обла-
сти, и специалисты ведомства 
начали сбор доказательств пре-
ступных действий украинской 
армии. А вчера Следственный 
комитет РФ сообщил о возбу-
ждении новых уголовных дел 
по факту   обстрела со сторо-
ны украинских силовиков в 

направлении населенного пунк-
та Коминтерново, где контузию 
получил мирный житель 1938 
г.р., а также получили поврежде-
ния жилые дома.

Председатель СК России 
Александр Бастрыкин поручил 
следователям возбудить по дан-
ным фактам уголовные дела, 
провести тщательное и всесто-
роннее расследование всех об-
стоятельств произошедшего, 
зафиксировать доказательства 
преступлений вооруженных 
сил Украины на территории 
Донбасса.

Стоит напомнить, что на 
днях в СКР было возбуждено 
уголовное дело по факту обна-
ружения на Донбассе 5 массо-
вых захоронений мирных жи-
телей. Речь идет о событиях 
2014 года, когда территорию 
республик украинские воен-
ные залпами обстреливали из 
артиллерии. «Были эксгумиро-
ваны останки не менее 295 гра-
жданских лиц, погибших в ре-
зультате неизбирательных об-
стрелов украинскими воору-
женными формированиями в 
2014 году», — говорится в сооб-
щении СК.

Ут оч н я е т с я ,  ч т о  с р е д и 
останков присутствуют тела 
женщин различного возраста.  

Елена Блоха, 
журналист, Донецк

С
разу после заявления 
главы Донецкой народ-
ной республики  о нача-

ле эвакуации, часть населения 
поспешила в банкоматы, мага-
зины и на заправки ГСМ. «Мы 
хорошо помним, как все начи-
налось в 2014 году, когда в тече-
ние недели опустели полки ма-
газинов и перестали работать 
банки. Поэтому лучше пере-
страховаться, чем потом сидеть 
без денег и продуктов», — пояс-
нила свои действия жительница 
Донецка Татьяна.

Правда, уже к вечеру пят-
ницы ажиотаж спал, очереди в 
банкомат исчезли, а продукты 
остались в ассортименте. А вот 
бензин на некоторых заправ-
ках уже в субботу стали отпус-
кать по талонам. Как поясняют 
сами водители, многие поеха-
ли самостоятельно на своем 
транспорте к границе, поэто-
му заправлялись под завязку, 
из-за чего колонки так быстро 
опустели. 

Население за восемь лет 
войны уже прекрасно знает, 
как правильно собрать «тре-
вожный чемоданчик», что по-
ложить с собой в дорогу, ка-
кие документы и вещи преж-
де всего понадобятся им вдали 
от дома. Но когда смотришь на 
кадры эвакуации малышей из 
детских домов и интернатов, 
то просто сердце обливает-
ся кровью. Ведь большинство 
этих девочек и мальчиков ро-
дились и выросли во время 
войны, они не знают, что та-
кое мир и это действительно 
страшно.

 «Я отправляю в эвакуа-
цию жену и дочку. Еще не знаю, 
где их там разместят, но уве-
рен, что все будет в порядке», 
— рассказал Артем из Донец-
ка. Сам он, как и остальные 
представители сильного пола, 
остался в ДНР. «Я военнообя-
занный, хоть сейчас и не служу 
в армии. Но если Родина призо-
вет, без колебания опять возь-
му в руки оружие, буду сра-
жаться с врагом до последне-
го», — говорит мужчина. В том, 
что война это неизбежно, уве-

рены многие. В субботу утром 
проводить людей в эвакуацию 
в один из районов Донецка при-
шел и Денис Пушилин.

 «Я надеюсь, что это ненадол-
го, но безопасность превыше 
всего. Пока есть возможность, 
нужно вывезти детей и женщин 
— это в первую очередь», — ска-
зал глава ДНР. Он выразил наде-
жду, что ситуация в скором вре-
мени разрешится.

Внезапный звонок по мес-
сенджеру, который еще позво-
ляет общаться с Украиной. По-
следний раз разговаривали в 
прошлом году. Уже несколько 
лет мы живем в разных стра-
нах. Я — в Донецкой Народной 
Республике, а мои друзья в не-
залежной Украине. Сказать, что 
мне тяжело с ними общаться, 

это ничего не сказать. Каждый 
раз все сложнее находить об-
щий язык.

«Так что вы там на нас со-
бираетесь нападать. Вот куда 
нам бежать? Что нам делать? 
За что нам оно надо? У вас там 
с ума сходят, а мы что, должны 
из дома ехать?» И это мой друг 
Петя из Днепра?

Пытаюсь сдержать эмоции, 
отвечаю спокойно. Никто вас не 
собирается захватывать. Мы не 
идем в наступление. Ну это же 
очевидно.

Более того, я вам рассказы-
вала о своих личных потерях на 
войне. Погибли друзья, соседи, 
я сама была в плену СБУ. 

 «Что? Этого не может быть, 
чтобы наши украинцы убива-
ли детей», — следует просто без-
апелляционный ответ. 

Отправляю Пете видео, не 
щадя эмоций. В том числе про 
украинский авианалет в 2014 
году на пляж Зугрэса. Тогда по-
гибли гражданские, в том чис-
ле  дети. 

Проходит полчаса, вновь 
звонок, посмотрел видео. «Это 
что, все правда? Это наши укра-
инцы убивали детей? Но вы же 
не придете убивать нас, моего 
сына. Правда?». 

Петя, кто пережил такое, ни-
когда не будет убивать детей.  

Донбасс — эвакуация
 В своей речи Денис 
Пушилин сообщил: «В 
первую очередь эва-

куации подлежат женщины, 
дети и люди пожилого возрас-
та. Временный выезд сохранит 
жизнь и здоровье вам и вашим 
близким». 
В Донецке на время была при-
остановлена работа всего об-
щественного автотранспорта: 
пассажирские автобусы ис-
пользовались для перевозки 
людей к границе. Также эваку-
ация проходила по железной 
дороге. «Призываю земляков, 
пребывающих в запасе, при-
быть в военные комиссариаты. 
Обращаюсь ко всем мужчинам 
республики, способным дер-
жать в руках оружие, встать на 
защиту своих семей, своих де-
тей, жен, матерей», — сказал 
Пушилин. Мужчины в возрасте 
от 18 до 55 лет также призыва-
ются на службу в ЛНР.

Замначальника управления 
Народной милиции ДНР Эду-
ард Басурин проинформировал 

о добытых разведкой планах 
украинской наступательной 
операции. Согласно им специ-
ально созданная ударная груп-
пировка ВСУ за пять дней наме-
рена «зачистить» ДНР и ЛНР и 
получить контроль над терри-
торией республик. Также он со-
общил о пяти диверсиях. Цель 
диверсантов — посеять панику. 
Были предотвращены попытки 
украинских боевиков взорвать 
нефтебазу в Еленовке и емкости 
с аммиаком в Горловке.

В Донецке обстановку на ли-
нии соприкосновения уже на-
зывают критической. Обстре-
лы республики со стороны ВСУ 
нарастают. 

За последние сутки интен-
сивность огня усилилась вдвое. 
Причем при обстрелах исполь-
зуется запрещенное Минскими 
соглашениями тяжелое воору-
жение. Повреждена насосная 
станция под Ясиноватой, нача-
лись перебои с водой. Из ЛНР 
тоже приходят тревожные но-
вости. Взрыв на газопроводе, 
заминированный автомобиль, 
обнаруженный на дороге Лу-
ганск — Краснодон, обстрелян-
ный ВСУ детский сад в Станич-
но-Луганском районе. Причем 
обстрел, как сообщает офици-

альный представитель Народ-
ной милиции ЛНР Иван Фили-
поненко, велся из американско-
го гранатомета М141. 

Украинские силовики, фор-
сировав реку Северский До-
нец, попытались при поддерж-
ке артиллерии атаковать пози-
ции ополченцев в районе села 
Пионерское. Атаку удалось 
отбить, но в результате укра-
инского обстрела разрушены 
дома и погибли два мирных 
жителя.

В конце недели через рос-
сийскую границу из ДНР и 
ЛНР хлынул поток бежен-
цев. Причем в таком количе-
стве, что пропускные пунк-
ты работали только на въезд 
в РФ, поэтому двое суток по-
пасть в Донецк не было ника-
кой возможности. Напуганные 
и уставшие женщины с детьми 
рассказывали об ухудшаю-
щейся обстановке. Однако уже 
к субботнему вечеру наплыв 
беженцев спал. По всей види-
мости, те, кто хотел выехать, 

сделали это в первые часы об-
острения ситуации. Кто-то взял 
паузу. А кто-то настолько при-
вык к постоянной стрельбе на 
передовой, что решил остать-
ся дома. 

Вечером 19 февраля на пунк-
те пропуска Авило-Успенская 
со стороны ДНР корреспонден-
ты «РГ» уже не увидели ни оче-
редей из автобусов, ни большо-
го количества беженцев. Тем не 
менее возле границы дежурит 
скорая и пункт МЧС ДНР.  Со-
трудники ведомства помогали 
пожилым женщинам, прибыв-
шим на такси, перенести сум-
ки через КПП. Редакционная 
машина проезжает мимо такси 
и БМП, припаркованных неда-
леко друг от друга у обочины, 
мимо пункта ГИБДД, обложен-
ного мешками с песком.

На въезде в Донецк слышна 
канонада, но внешне город вы-
глядит мирно. Только на доро-
гах очень мало машин. При этом 
общественный транспорт в го-
роде уже работает. 

Как ни странно, но поселить-
ся в гостинице в Донецке сей-
час, в период обострения си-
туации, когда из города посто-
янно уезжают люди, оказалось 
довольно сложно. Лишь после 

судорожных метаний по всему 
городу нам удалось, наконец, 
найти  в  одной из гостиниц сво-
бодные номера.

— Сейчас в гостиницы, рас-
положенные в центре, перееха-
ло много жителей с окраин, где 
идут обстрелы, — объясняет си-
туацию администратор Кате-
рина. Она предупреждает, что 
горячую воду могут отключить 
в 11 вечера. И советует ставить 
машину на стоянку до начала 
комендантского часа.

 Еще не так давно комендант-
ский час в выходные в Донецке 
не действовал. Но его пришлось 
ввести снова из-за сложной об-
становки.    

А К Ц Е Н Т

Взяли только самое необходимое. 
Ну и документы... Дом бросили, 
живность. Вся надежда на Россию

А К Ц Е Н Т

На въезде в Донецк слышна канонада, 
но внешне город выглядит мирно. 
Только на дорогах мало машин

А К Ц Е Н Т

«Если Родина призовет, без колебания 
возьму в руки оружие, буду сражаться 
с врагом»

Вот так  выглядит план наступления украинских силовиков, составленный по данным разведки ДНР.

18 февраля 2022 года. На контрольно-пропускной пункт Матвеев Курган прибыли первые беженцы из Донецкой и Луганской областей. 

ПИСЬМО

НЕ СТРЕЛЯЙТЕ 
В БЕЛЫХ ЛЕБЕДЕЙ 

Наталья Кияница,  
учительница русского языка 
и литературы, Донецк

Донецк... Мой родной, гордый 
и несломленный город. Я живу 
и работаю не в центре города, а 
в самом рабочем районе, отку-
да и пошла Юзовка, прямо под 
самым ДМЗ. Еще два дня назад 
мне хотелось с гордостью на-
писать, что в Донецке работает 
все: магазины, рынки, музеи, 
театры, библиотеки, больницы, 
Ботанический сад, спортивные 
школы, ледовые арены, музы-
кальные школы. Что заводской 
гудок — символ Донецка — в на-
значенное время сигнализи-
рует о начале или окончании 
смены. Два дня назад мы так ра-
довались всей школой выходу 
с дистанта, встрече друг с дру-
гом, нашим урокам, булочкам 
из столовой, шуму на переме-
нах. Мне казалось, что на уда-
ленке мои любимые девяти-
классники выросли и повзрос-
лели, что они готовы продол-
жать подготовку к ГИА, учить 
стихотворения, участвовать в 
конкурсах и олимпиадах. Мы 
поздравляли нашего талантли-
вого старосту, который успел 
поучаствовать в очередном 
конкурсе чтецов, и аплодиро-
вали, когда он, смущаясь, при-
нимал подарки из Санкт-Петер-
бурга. Это было всего два дня 
назад!

Сегодня все изменилось: 
город замер в ожидании ново-
го витка обстрелов. Учебный 
процесс снова приостановлен, 
на этот раз «до особого распо-

ряжения», и мы снова будем 
переписываться в соцсетях и 
ждать встречи, верить в то, что 
останемся живы. В республике 
объявлена массовая эвакуация 
гражданского населения из-за 
с каждым часом ухудшающей-
ся обстановки, все желающие 
уезжают на территорию РФ. А 
мы пока остаемся в родном го-
роде. Работает в городе не все. 
Магазины, да, открыты, дон-
чане покупают, наверное, чуть 
больше, чем еще два дня назад, 
но никакой паники или исте-
рии не наблюдается. Улицы не 
опустели: едут машины, спе-
шат по своим делам люди, но… 
парковка у парка Щербакова 
сегодня была пуста, гуляющих 
детей во дворах не видно, а в ап-
теках и на заправках очереди. 
Напряжение нарастает с каж-
дым днем. Все устали от войны, 
от смертей, от разлуки с родны-
ми, от невозможности куда-то 
выехать, отдохнуть. Больше 
всего мне жалко мою маму, ко-
торой в январе исполнилось 85 
лет, потому что детство ее про-
шло в фашистской оккупации 
и старость пришлась на войну. 
И моих учеников, многие из ко-
торых воочию не видели поезд 
или самолет,  поскольку никуда 
не выезжают... Сплю очень тре-
вожно, прислушиваясь к каж-
дому звуку за окном: к шуму 
завода,  лязгу техники, и к отда-
ленным, совсем не мирным 
звукам. А город живет. Пара ле-
бедей вернулась на Кальмиус — 
хороший знак!  

Два дня назад мы так радовались 
всей школой выходу с дистанта.
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— Фото и видео на сайте
rg.ru/art/2269142

Пара лебедей на реке Кальмиус — хороший знак!
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ВЗГЛЯД ИЗ КИЕВА

СТОМЕТРОВКА ДО МЕТРО

Антон Сливко, Киев

В
ключив телевизор, в оче-
редной раз узнал, что на 
Украину вот-вот нападут. 

Украинские каналы комменти-
ровали новости, особо не выби-
рая выражений. У всех на устах 
президент США Байден и его по-
луночная речь. По сути, он ни-
чего нового не сказал, зато сде-
лал это во время очередного об-
острения в Донбассе. В спальном 
районе Киева центр обществен-
ной жизни — супермаркеты. В 
«Сильпо», похоже, Байдену не 
поверили. В «Ашане»  — тоже. Во 
всяком случае, людям не до втор-
жения. Очередей нет, ценники 
по-прежнему кусаются. Киевля-
не недовольны новыми иници-
ативами в торговых сетях. Вме-
сто пластиковых пакетов поку-
пателям теперь предлагают био-
разлагающиеся по 10 гривен за 
штуку.

В последнее время резко 
подорожало практически все. 
Нарезной батон обойдется по-
купателю почти в 25 гривен, по 
московским меркам это будет 
74 рубля. Килограмм огурцов — 
6 долларов! Пенсионерка Вален-
тина Степановна, уткнувшись в 
ценник, едва слышно возмуща-
ется: «Это надо же, чтобы огурец 
был в шесть раз дороже банана!»

Рядом банкомат. Очередей 
около него нет. «А что мне сни-
мать? — говорит пенсионер 
Дмитрий Дмитриевич. — Пенсию 
получил позавчера, вот и снял. 
Все три тысячи гривен».

Таксист Василий, согласив-
шийся добросить до Крещатика 
за 150 гривен, сетует на цены: 
«Сегодня на заправке — 37 гри-
вен за литр, понимаете, это 
больше фунта стерлингов». 

О политике говорит сдержан-
но. Мол, судите сами, какая-то 
возня. Нам с каждого утюга впа-
ривают, что Россия вот-вот напа-
дет, называют день и даже час, 
когда это случится, время прохо-
дит, а ничего нет.

— А это правда, что на ули-
цах стало спокойнее, пробки ис-
чезли?

— Да, в последние дни меньше 
автомобилей…

— Это связывают с тем, что, 
опасаясь за свою безопасность, 
многие перебрались во Львов и 
Тернополь?

— Может, кто-то и выехал, но я 
вам еще раз про бензин говорю! 
Я с вас сколько взял? На четыре 

литра бензина? А больше вы и не 
дадите! Вот в чем вопрос!

У турагентства «Гамалия» 
оживленно беседует группа мо-
лодых людей. Речь идет о путеше-
ствиях.

Люди, у которых есть деньги, 
предпочитают переждать време-
на «вторжения» вдали от родных 
мест. «В дни психоза на прошлой 
неделе был всплеск спроса», — 
сказал в интервью журналистам 
глава Всеукраинской ассоциа-
ции туристических операторов 
и соучредитель компании «Гама-
лия» Игорь Голубаха. И это при 
том, что февраль на туристиче-
ском рынке считается мертвым 
сезоном.

Обратно возвращался до-
мой на метро. Для тех, кто не мо-
жет себе позволить переждать 
«смуту» в теплых краях, власти 
рекламируют столичные бом-
боубежища. Наиболее впечатли-
тельные киевляне пакуют «тре-
вожные чемоданчики». Ярема, 
перебравшись в столицу из Льво-
ва, несколько дней искал бомбо-
убежище у своего дома, но по 
указанным адресам находились 
пивбар, ночной клуб и трени-
ровочный зал. Вот и решил Яре-
ма отдать предпочтение метро, о 
чем сообщил в соцсетях. В случае 
«нападения» двери метрополи-
тена будут открыты в течение 10 
минут. Позже внутрь не впустят 
никого. Будут размещать людей 
прямо на перроне. При критиче-
ской необходимости даже в тун-
нелях. Правда, когда я спросил об 
этих планах дежурную по стан-
ции «Майдан Независимости», 
девушка посмотрела на меня как 
на ненормального.  

МЮНХЕНСКИЙ СЮРПРИЗ ЗЕЛЕНСКОГО

Это и неудивительно, 
поскольку самого пред-
мета для обсуждения не 

было. Нет сомнений и в том, что 
подобное мероприятие Украина 
намерена использовать исклю-
чительно в антироссийских про-
пагандистских целях и никакого 
отношения к вопросам безопас-
ности такое шоу иметь не будет. 

В нынешних обстоятельствах 
— резкой эскалации обстановки 
на Донбассе при безоглядной 
поддержке Вашингтоном и Лон-
доном провокаций киевских вла-
стей с целенаправленным разду-
ванием угрозы «российского 
вторжения» в Украину — шансы 
на проведение консультаций в 
рамках Будапештского мемо-

рандума ничтожны. Этого не 
может не понимать Зеленский, 
явно использующий текущий 
момент в качестве реального 
предлога для выхода Незалеж-
ной «из всех пакетных решений» 
этого соглашения.

Отказ от Будапештского ме-
морандума развязывает руки 
Украине для отказа от статуса 
безъядерного государства и на-
чала разработки собственного 
ядерного оружия. Однако суще-
ствуют и другие международ-
но-юридические обязательства 
Киева, в частности Договор о не-
распространении ядерного ору-
жия (ДНЯО), участником кото-
рого является Украина. Попыт-
ка выхода из ДНЯО или подо-

зрения в его нарушении чрева-
ты огромными политическими  
издержками вплоть до междуна-
родных санкций. За примерами 
далеко ходить не нужно — ядер-
ное досье Ирана у всех на слуху.

Напомню, что сами США в 
начале 1990-х годов, опасаясь 
расползания советского ядер-
ного оружия, активно давили на 
Украину, чтобы та отказалась от 
ядерного потенциала. Этот факт 
признавал первый президент 
страны Леонид Кравчук, заяв-
лявший о том, что Вашингтон 
очень боялся потери контроля 
над ядерным оружием и обязал 
Киев избавиться от 165 ядерных 
боеголовок, пригрозив эконо-
мическими санкциями. 

Опасения  американцев 
были не напрасными — в начале 
2000-х годов выяснилось, что 
именно из Незалежной в Иран 
незаконно «утекли» техноло-
гии советской стратегической 
крылатой ракеты воздушного 
базирования Х-55. У специали-
стов есть обоснованные подо-
зрения, что и Северная Корея 
также серьезно подпитала свою 
ядерную программу получен-
ной из Украины чувствитель-
ной информацией.  И если про-
американские власти Украины 
выйдут из  Будапештского ме-
морандума, тогда всерьез рассу-
ждать о «безопасности в Старом 
Свете» европейским политикам 
будет уже глупо и поздно.   

ТЕМА ДНЯ Американская администрация фактически выписала Киеву индульгенцию на любые 
действия против ДНР и ЛНР

Расписание войны составляет Байден
Игорь Дунаевский

Н
а фоне обострения 
ситуации в Донбас-
се американская 
администрация, 
которая за послед-
ние несколько не-
дель передала Во-
оруженным силам 
Украины сотни тонн 

вооружений и боеприпасов, фак-
тически выписала Киеву индуль-
генцию на любые действия про-
тив ДНР и ЛНР. Президент США 
Джозеф Байден назвал «бездо-
казательными» и «противореча-
щими логике» любые предполо-
жения о том, что Украина может 
стоять за эскалацией в Донбассе. 
И хотя на словах Белый дом заяв-
ляет о приверженности диплома-
тии, столь категоричное выска-
зывание посылает однозначный 
сигнал Киеву и всем остальным: 
что бы дальше ни происходило 
в Донбассе, США заранее счита-
ют виновными в этом Москву и 
народные республики. Большая 
часть американской прессы тра-
диционно пишет об эскалации 
конфликта в том ключе, который 
задает Белый дом.

Судя по действиям Байде-
на, раскручивание ситуации 
с Украиной — сейчас главный 
приоритет для администрации 
США. Ведь с начала недели Моск-
ва неоднократно сигнализирова-
ла о стремлении снизить градус 
напряженности и продолжить 
переговоры с Западом по евробе-
зопасности, направив в Вашинг-
тон свой ответ по этим вопросам. 
Но Байден все это проигнори-
ровал.

Зато глава Белого дома на 
прошлой неделе дважды — во 
вторник и пятницу — выступал с 

телеобращениями по Украине. 
Такой формат американские ли-
деры эпизодически используют, 
но чтобы два раза по одной теме 
в течение нескольких дней — слу-
чай экстраординарный. Кроме 
того, согласно графику Белого 
дома, накануне Байден должен 
был провести заседание Сове-
та национальной безопасности 
(СНБ) по ситуации на Украине.

Параллельно США ведут 
масштабную кампанию давле-

ния на своих союзников с тем, 
чтобы те не вздумали ставить их 
линию под сомнение. 

Байден рассказал, что перед 
выступлением переговорил с 
конгрессменами от обеих пар-
тий, а затем с лидерами стран-
союзниц по НАТО. А вице-пре-
зидент Камала Харрис лично об-
рабатывает европейцев на полях 
Мюнхенской конференции по 
безопасности. В частности, она 
провела встречи с руководителя-

ми Германии, Греции, стран При-
балтики, Украины, генсекрета-
рем НАТО Йенсом Столтенбер-
гом, председателем Еврокомис-
сии Урсулой фон дер Ляйен.

Байден в своей речи всяче-
ски пытался убедить в том, что 
как внутри США, так и в диа-
логе Вашингтона с партнера-
ми нет никаких разногласий в 
позиции по Украине. Глава Бе-
лого дома за несколько минут 
по меньшей мере трижды под-

черкивал «единство» и «реши-
мость» Запада. Байден также по-
вторил сделанные ранее заяв-
ления: США готовы «защищать 
каждый дюйм НАТО», на Украи-
ну свои войска направлять не со-
бираются, но и дальше поддер-
жат ее как в военной, так и в дру-
гих сферах. Президент США по-
хвастался «рекордной» военной 
помощью ВСУ за последнее вре-
мя на сумму свыше 600 миллио-
нов долларов. Он рассказал, что 
госсекретарь Энтони Блинкен 
планирует провести перегово-
ры с главой МИД России Сергеем 
Лавровым 24 февраля (ранее Бе-
лый дом заявлял, что они плани-
руются на 23 февраля), но увязал 
их организацию с тем, как будут 
развиваться события в Донбассе.

Глава Белого дома вновь гро-
зил Москве санкциями и произ-
нес мантры о «российском втор-
жении», выразив уверенность 
в том, что оно начнется в бли-
жайшие дни и решение об этом 
якобы уже принято. На вопрос 
журналистов о том, откуда такая 
уверенность, ответ был тради-
ционным — таковы данные аме-
риканской разведки. Кстати, на 
этом Байден развернулся и вы-
шел, а среди журналистов раз-
дался смех.

Обратило на себя внимание 
и то, что президент Байден, как 
ранее сделала и его пресс-секре-
тарь Дженнифер Псаки, отказал-
ся называться происходившее в 
Донбассе геноцидом.

 Умышленная слепота Ва-
шингтона в отношении мирного 
населения Донбасса прискорб-
на, но, увы, переписывание ис-
тории и фактов в угоду полити-
ческим целям — это для амери-
канской элиты скорее правило, 
чем исключение.  

Власти Киева, подыгрывая президенту США, тестируют гермозатворы в метро и рекламируют бомбоубежища.

А К Ц Е Н Т

В последнее время резко подорожало 
практически все

А К Ц Е Н Т

Москва неоднократно сигнализировала о стремлении сни-
зить градус напряженности, но Байден это проигнорировал

Справка «РГ»

Для появления у той или другой страны ядер-

ного оружия нужно как минимум два усло-

вия: политическая одержимость и науч-

но-технологический потенциал. За первым, 

судя по кульбитам киевских властей, дело не 

встанет. А что с мозгами, технологиями и сы-

рьем?  

Создать на территории Украины так называе-

мую «грязную» бомбу — примитивное взрыв-

ное устройство, набитое облученным ядер-

ным топливом с высокой степенью радиоак-

тивности, — могут хоть завтра. «Сырья» для та-

кого радиологического оружия на четырех 

украинских АЭС хоть отбавляй, да плюс еще 

сборное хранилище ОЯТ на чернобыльской 

площадке. Кому и зачем такая бомба может 

потребоваться? Совершенно точно не для за-

щиты, а только для угроз и политического 

шантажа.  

В средствах доставки таких зарядов нехватки 

точно не будет. Ракетно-космическое НПО 

«Южмаш», где в советское время делали ра-

кетные комплексы, и сегодня не пряники 

выпускает. Там же, в Днепре / Днепропет-

ровске — КБ «Южное» имени Михаила Янге-

ля. Его и по сей день на сайте Минобороны 

России называют «ведущим и крупнейшим в 

СССР научным и конструкторским ракетным 

центром». Есть смежные с ним КБ, заводы, 

производственные фирмы. 

Есть в Харькове физико-технический инсти-

тут с яркой историей и заслугами в рамках 

Атомного проекта СССР — по сути «ясли», ко-

лыбель большой плеяды ученых и конструк-

торов-бомбоделов. Словом, обученные кад-

ры, проектно-конструкторская документа-

ция, материалы и технологии найдутся, толь-

ко свистни и гривны покажи… 

— Обеспечить на своей территории весь цикл 

создания полноценного ядерного оружия 

сложнее, но сырьевые ресурсы, технологи-

ческие и кадровые возможности Украина для 

этого имеет, — дал понять собеседник «РГ», 

непосредственно связанный с этой обла-

стью разработок. — Устройство, конструкция 

простейших ядерных зарядов давно переста-

ли быть тайной только его обладателей. Как и 

технологии получения делящихся оружей-

ных материалов — плутония-239 и урана-235. 

Природный уран в необходимом количестве 

на Украине есть. Были и могут быть восста-

новлены технологии его конверсии с после-

дующим обогащением. И переработку ОЯТ, 

чтобы выделить плутоний, в свое время пыта-

лись освоить на Приднепровском химиче-

ском заводе в Днепродзержинске. Конечно, 

помимо урана и плутония нужны и другие 

специальные материалы, знания, опыт. Но 

это уже опыт повторения, а не первопроход-

ца. Тут не требуется собирать мозги со всего 

мира, как было с Манхэттенским проектом в 

40-е годы в США.

Подготовил Александр Емельяненков

ДОКУМЕНТ

НАЙДЕН ДОКУМЕНТ 1991 ГОДА 
О НЕРАСШИРЕНИИ НАТО 
Марина Алешина

В 
Национальном архиве 
Британии неожиданно на-
шлось еще одно доказа-

тельство нарушения Западом 
своих обещаний о нерасшире-
нии НАТО на Восточную Евро-
пу. Речь идет об отчете высоко-
поставленного немецкого ди-
пломата по итогам встречи по-
литдиректоров МИД ФРГ, Бри-
тании, США и Франции, которая 
состоялась 6 марта 1991 года в 
Бонне. Подробности узнал жур-
нал Spiegel.

Документ, найденный аме-
риканским политологом, про-
фессором Бостонского универ-
ситета Джошуа Шифринсоном, 
хранился под грифом «секрет-
но». Он опровергает утвержде-
ния Запада о том, что Москва не 
получала никаких политических 
обещаний в процессе перегово-
ров об объединении Германии. 
«Несколько недель назад генсек 
НАТО Йенс Столтенберг держал-
ся крайне самоуверенно. На во-
прос о том, действительно ли в 
девяностые годы России давали 
заверения, что альянс не будет 
продвигаться на Восток, норве-
жец решительно ответил: «Это 
просто неправда, никогда не 
было такого обещания»... Мно-
гие западные политики, воен-
ные и журналисты говорят так 
же, как Столтенберг.... Однако их 
версия сомнительна», — конста-
тирует  немецкое издание, кото-
рое трудно заподозрить в про-
российских взглядах. 

«Прошло пять месяцев, как 
объединилась Германия, не за 
горами был конец Варшавского 
договора. От политиков в  Вар-
шаве и Будапеште несколько 
месяцев поступали сигналы об  

их интересе к западному бло-
ку. Однако британцы, амери-
канцы, немцы и французы, как 
свидетельствует документ, со-
гласились, что членство в НАТО 
восточных европейцев непри-
емлемо», — отмечает Spiegel. В 
частности, представитель Бонна 
Юрген Хробог передавал в депе-
ше: «В ходе переговоров в фор-
мате «два плюс четыре» мы ясно 
дали понять, что не расширяем 
НАТО за пределы Эльбы (экс-
перты полагают, что тут име-
ла место опечатка, и немецкий 
дипломат имел в виду Одер, по 
которому стала проходить вос-
точная граница объединенной 
Германии. — Прим. «РГ»). Поэто-
му мы не можем предложить 
Польше и остальным членство 
в НАТО». Требования Москвы 
«совпадают с официальной по-
зицией канцлера Гельмута Коля 
и министра иностранных дел 
Ганса-Дитриха Геншера в 1991 
году», признает издание. 

«И даже американцы в 1991 

году видели ситуацию такой, ка-
кой ее представляет сегодня Пу-
тин. Согласно записке Хробо-
га представитель США Раймонд 
Зайц заявил: «Мы дали понять 
Советскому Союзу на  перегово-
рах «два плюс четыре» и в дру-
гих форматах, что мы не должны 
получить преимущество от вы-
вода советских войск из Восточ-
ной Европы... НАТО не должно 
расширяться на Восток ни фор-
мально, ни неформально», — го-
ворится в статье.

Spiegel признает, что сенсаци-
онная находка полностью «соот-
ветствует множеству других до-
кументов, принимаемых в Евро-
пе после падения Берлинской 
стены, которые имеются в рас-
поряжении».  Но несмотря на 
очевидные факты Столтенберг 
продолжает публично утвер-
ждать, что отказа от расширения 
НАТО никогда не было.  По части 
способности не видеть очевид-
ного Столтенберг на посту главы 
альянса вполне преуспел.   

Архивы подтверждают: канцлер ФРГ Гельмут Коль давал гарантии нерасши-
рения НАТО советскому лидеру Михаилу Горбачеву. 

Украинские силовики активно осваивают на Донбассе полученные от американцев противотанковые комплексы «Джавелин» и другие вооружения.
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На словах президент США призывает к дипломатии, на деле одобряет «рекордные» поставки оружия для Киева.

1

ИНИЦИАТИВА

ЧТО НУЖНО ДЛЯ ВВОДА МИРОТВОРЦЕВ 

Иван Петров

О
рганизация Договора о 
коллективной безопас-
ности (ОДКБ) могла бы 

направить миротворцев в Дон-
басс, но для этого понадобит-
ся согласие Киева и санкция 
Совета Безопасности ООН. Об 
этом в минувшую субботу со-
общил генеральный секретарь 
ОДКБ Станислав Зась. «Гипо-
тетически это можно предста-
вить — при доброй воле со сто-
роны Украины, ведь это ее тер-
ритория, и если будет мандат 
со стороны Совета Безопасно-

сти ООН. Если возникнет необ-
ходимость, и если это решение 
поддержат все наши правитель-
ства», — пояснил Зась.

Генсек ОДКБ добавил, что 
внутриукраинский конфликт 
может быть урегулирован толь-
ко дипломатическим путем, од-
нако сейчас ситуация развива-
ется в опасном направлении. «Я 
не верю, что ситуация сейчас 
может вернуться к тому состоя-
нию, когда танки оставались на 
своих базах, а солдаты находи-
лись в казармах. Сейчас следует 
осознать необходимость сесть 
за стол переговоров и прийти к 

соглашению. Такова новая ре-
альность», — цитирует ТАСС 
Станислава Зася. 

Он добавил, что ОДКБ и ее 
члены всегда тщательно оцени-
вают любое решение, связан-
ное с использованием силы, но 
при необходимости организа-
ция может быстро направить 
миротворцев. «Поверьте, мо-
жем направить столько, сколь-
ко нужно. Если нам потребует-
ся 300 тысяч, то направим, если 
нам потребуется 17 тысяч, то 
направим. Если нам потребует-
ся больше — направим больше», 
— сказал Зась.  
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Ракетно-космическое НПО 
«Южмаш», где в советское 
время делали ракетные 
комплексы, и сегодня 
не пряники выпускает
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СЫРЬЕ Российская нефть 
с каждым годом 
становится дороже 

Рост 
с опережением

Сергей Тихонов

За пять лет себестоимость добычи российской нефти 
выросла в два раза, свидетельствуют данные Росста-
та. И это без учета налогов, которые тоже увеличились. 
Сегодняшние рекордные с 2014 года котировки барре-
ля позволяют добывающим компаниям не обращать 
на это особого внимания. Но если нефтяные цены вер-
нутся к средним значениям в 50—60 долларов за бочку, 
проблемы российской нефтедобычи сразу выйдут на 
первый план, ударив по самому уязвимому месту рос-
сийской экономики — бюджету страны. 

Нефть — основной источник доходов казны. Можно 
целый год обсуждать проблемы «Северного потока-2» 
и ценовые рекорды газа на европейских площадках, но 
нефть приносит в бюджет минимум в 2,5 раза больше 
(в зависимости от мировой конъюнктуры). И это не 
считая нефтепродуктов — разных видов моторного 
топлива от авиационного керосина до мазута. В 2021 
году, по предварительным оценкам, экспорт газа при-
нес в бюджет около 16 млрд долларов, а сырая нефть 
— более 50 млрд долларов. В последние годы газ увели-
чивает свою долю в доходах казны, но процесс этот не 
лавинообразный, 
и пока до того, что-
бы сдвинуть нефть 
с пьедестала основ-
ного кормильца 
бюджета, еще очень 
далеко.

Есть мнение, 
что нефтяная зави-
симость экономи-
ки — это атавизм, 
пережиток совет-
ского периода. С 
этим можно даже 
не спорить. Просто 
для развития пере-
довых технологий и 
новых отраслей экономики нужны инвестиции — сред-
ства. Дать их может нефтяная отрасль, наполняя казну. 

В третьем квартале 2021 года средняя себестои-
мость добычи барреля российской нефти без налогов 
составила приблизительно 40 долларов. С налогами — 
выше 65 долларов. При мировых котировках больше 
80 долларов это не самый плохой результат, но если 
цена начнет падать, то даже несмотря на коррекцию 
себестоимости добычи, некоторые участки недр будут 
уходить за пределы рентабельности их разработки.

Главная причина — это общее ухудшение структуры 
запасов нефти и рост доли трудноизвлекаемых запа-
сов (ТРИЗ), считает доцент Финансового университета 
при правительстве РФ Валерий Андрианов. В общерос-
сийской добыче доля ТРИЗ пока относительно невели-
ка — 7,2%, но она постоянно растет. А потенциальный 
объем достигает 200 млрд тонн нефти. Добыча ТРИЗ 
требует новых технологий и оборудования, что отра-
жается и на операционных издержках.

Впрочем, это не единственный фактор. Основной 
причиной роста рублевой себестоимости добычи неф-
ти в России остается девальвация российской валюты, 
считает аналитик по товарным рынкам «Открытие Ин-
вестиции» Оксана Лукичева. По ее мнению, несмот-
ря на рост расходов на добычу и увеличение налого-
вой нагрузки, темпы ослабления курса позволяют по-
крыть эти расходы и сохранить высокие прибыли.

Действительно, в долларах себестоимость добы-
чи выросла только на 30%, что соответствует накоп-
ленной инфляции за пять лет. Как отметил Андрианов, 
средняя себестоимость — это как средняя температу-
ра по больнице. По его мнению, рост себестоимости 
добычи нефти разгоняет инфляция. Но отрицательно-
го воздействия от этого удается избежать за счет дей-
ствий регулятора.

Здесь, правда, возникают вопросы о степени эффек-
тивности этих мер. У многих ли жителей нашей страны 
за последние пять лет выросли доходы на 30%? Может 
ли рост себестоимости сырья для производства авто-
мобильного топлива не влиять на стоимость бензина и 
дизеля на АЗС, даже с учетом жесткого контроля роз-
ничных цен со стороны государства? И может ли подо-
рожание себестоимости производства продукта, кото-
рый является основным источником доходов бюдже-
та, не разгонять инфляцию? А самое главное, хватит ли 
прочности нефтяной отрасли в таких условиях, чтобы 
оставаться главным донором экономики страны?

В долгосрочном периоде собственных мер компа-
ний по снижению себестоимости добычи нефти может 
оказаться недостаточно, что может привести к сниже-
нию инвестиционной привлекательности добычных 
проектов на территории РФ, считает Андрианов. Что-
бы этого не произошло, необходимо создавать инве-
стиционные стимулы для освоения новых нефтегазо-
носных провинций и ТРИЗ, уверен эксперт.  

ТЕНДЕНЦИИ Почему любые серьезные антироссийские санкции ударят и по тем, кто их вводит

Ограниченный потенциал
Сергей Тихонов, 
Роман Маркелов

С
ерьезные санкции против 
российского экспорта 
нефти и газа со стороны 

Европы и США едва ли возмож-
ны по простой причине — их дей-
ствие на экономики стран-ини-
циаторов будет болезненнее, 
чем на экономику нашей стра-
ны. Финансовые санкции могут 
быть более болезненными, но 
о крупных ограничениях речи 
пока не идет и здесь.

Нефть
Доля России на мировом 

рынке нефти и газа выше 10 
процентов, что само по себе 
уже очень много. Но самое глав-
ное, что российская нефть, неф-
тепродукты и газ занимают на 
рынке Европы от 20 до 40 про-
центов. Запретив экспорт рос-
сийской нефти и нефтепродук-

тов, Европа столкнется с их се-
рьезным дефицитом (суммар-
но около 5 млн баррелей в сут-
ки), который будет нечем за-
крыть. Сейчас в мире и так на-
зревает дефицит нефти, а стра-
ны ОПЕК+ не успевают нара-
щивать добычу даже в соот-
ветствии со своими планами. 
Поэтому говорить о внеплано-
вом увеличении производства 
нет смысла. От США помощи 
ждать не приходится. Несмотря 
на первое место в мире по добы-
че, Америка экспортирует неф-
ти не больше 3,5 млн баррелей в 
сутки (часть экспорта уже ухо-
дит в Европу), а импортирует 
нефти и нефтепродуктов более 
чем на 5 млн баррелей в сутки, 
в том числе и из России (до 10 
процентов от всего импорта).

Компенсировать такие вы-
падающие с рынка объемы под 
силу только Саудовской Ара-
вии, но это дело нескольких лет. 

К тому же бюджету королевства 
более выгодна дорогая нефть, 
и саудиты с большим удоволь-
ствием подождут, пока цена за 
баррель поднимется до 120—150 
долларов.

Газ
С газом для Европы и США 

ситуация еще хуже. Заменить 
российский газ на европейском 
рынке не сможет ни одна стра-
на-экспортер, его недостачу 
придется компенсировать по-
ставками сжиженного природ-
ного газа (СПГ), нефтью и уг-

лем. Перенаправление поста-
вок этих ресурсов из Азии и Ла-
тинской Америки в Европу при-
ведет к лавинообразному росту 
цен на энергетическое сырье, 
топливо и электричество во 
всем мире.

Первоначально локальный 
дефицит ресурсов в Азии вы-
зовет здесь рост цен и повысит 
привлекательность этого рын-
ка, вызвав обратный отток по-
ставок из Европы, что, в свою 
очередь, спровоцирует рост 
цен в странах Старого Света. 
И так далее, как качели. Цены 

будут только расти, не снижа-
ясь, а лишь стабилизируясь на 
некоторое время в период ро-
ста предложения в какой либо 
из частей света. В результате — 
встречайте новый мировой эко-
номический кризис.

США в стороне не останут-
ся, последующий вслед за этим 
обвал мировых цен на энерго-
ресурсы быстро сделает нерен-
табельной добычу сланцевой 
нефти и газа, а взять их дополни-
тельные объемы будет уже негде. 
Россия, конечно, тоже пострада-
ет, мы живем не на облаке, нам, 
как и всему миру, будет гаран-
тирован экономический спад, 
дефицит бюджета и снижение 
уровня жизни. Но, к счастью, это 
почти фантастический вариант.

Поэтому единственные 
санкции, которые могут быть 
использованы Западом против 
российского нефтегаза, — это 
ограничения по экспорту тех-
нологий, запрет на сотрудни-
чество (в том числе кредитова-
ние и инвестирование), а также 
заморозка проектов с участием 
российских компаний за рубе-
жом и их активов за границей. 
Первые два варианта уже были 
использованы США и Европой, 
и их влияние на нефтегазовую 
отрасль России с течением вре-
мени снижается. Последний ва-
риант возможен. Например, за-
морозка так и не запущенного 
«Северного потока — 2». Ника-
кого экономического влияния 
эта мера на Россию иметь не бу-
дет, но создаст громкий новост-
ной фон. А потом газопровод все 
равно запустят после первой 

же аварии изношенной газо-
транспортной системы Украи-
ны, которая оставит Европу без 
тепла и электричества.

Финансы
Отключение России от меж-

дународной межбанковской 
системы SWIFT, как уже не раз 
подчеркивалось, не рассматри-
вается. 

Запрет на расчеты в долларах 
США для российских банков бо-
лее возможен. Обойти эту меру 
можно будет лишь при выбороч-
ном введении запрета: соответ-
ствующие банки просто пере-
станут проводить операции в 
долларах США, закрыв счета в 
них, и будут осуществлять пла-
тежи в других валютах (рубли, 
евро и так далее). Запрет всем 
российским банкам рассчиты-
ваться в долларах приведет к 
потерям для банков США, так 
как у них сократятся проводи-
мые операции, правда, потери 
эти будут небольшими, говорит 
главный макроэкономист УК 
«Ингосстрах—Инвестиции» Ан-
тон Прокудин. 

Усиление санкций на рос-
сийский госдолг — запрет про-
водить операции со старыми 
выпусками российских гособ-
лигаций — приведет к потерям 
только западных инвесторов, 
которые будут вынуждены рас-
продать все эти облигации по 
любой цене, добавляет Проку-
дин. Сейчас около 20 процентов 
гособлигаций принадлежат не-
резидентам, в ОФЗ, по его оцен-
ке, эта сумма составляет около 
43 млрд долларов.  

КРЕДИТЫ Российские банки будут повышать ставки по ипотеке

У процентов 
хороший надстрой
Роман Маркелов, 
Марина Трубилина 

К
р у п н ы е  р о с с и й -
ские банки вслед за 
Сбербанком прове-
дут очередной раунд 
повышения ставок 
по ипотеке. Одна из 
ключевых причин — 
повышение ключе-
вой ставки Банком 

России, поэтому ставки подни-
мутся и по другим видам креди-
тов, но при этом увеличатся и 
проценты по вкладам.

Обычно действия Сбербанка 
как крупнейшего банка страны 
задают тренд и всему осталь-
ному банковскому рынку. В 
пятницу Сбербанк объявил о 
повышении ставок по ипоте-
ке и вкладам. Банк повысил с 
18 февраля ставки по ипоте-
ке на готовое и строящееся жи-
лье на один процентный пункт, 
до 11,3%. 1 февраля Сбербанк 
уже повышал ставки по ипотеке 
— до 10,3%. Ставки по програм-
мам господдержки остались в 
рамках предыдущих значений, 
уточнили в Сбербанке. Став-
ки по вкладам банк повысил на 
1—1,5 процентных пункта.

В банке ВТБ «РГ» заявили, 
что внимательно следят за си-
туацией на рынке и не исклю-
чают пересмотра тарифов по 
ипотечным кредитам. В банке 
«Открытие» также подчеркну-
ли, что в политике по ставкам 
ориентируются на макроэко-
номические показатели и кон-
курентную среду. В Росбанке 
«РГ» рассказали, что на фоне 
повышения ключевой ставки 
с 24 февраля увеличат ставки 
по всем ипотечным кредитам, 
кроме льготных, на 0,75 про-
центного пункта. В Промсвязь-
банке сообщили, что в феврале 
уже скорректировали условия 
по ряду ипотечных кредитов.

Банк России повышает клю-
чевую ставку (ее повышение 
означает рост стоимости фон-
дирования для коммерческих 
банков — отсюда и повышение 
ими ставок по кредитам) с мар-
та прошлого года из-за ускоре-
ния инфляции. Ключевая став-
ка выросла с рекордно низких 
4,25% годовых до нынешних 
9,5% годовых. Не исключено, 
что в марте ЦБ еще раз повысит 
ключевую ставку.

В перспективе банки так-
же могут дополнительно скор-
ректировать ставки по ссу-
дам в случае ухудшения каче-
ства кредитного портфеля и по 
средствам населения по мере 
повышения спроса на ресур-
сы, допускает директор группы 
рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Ирина Носова. При 
этом сейчас ставки по вкладам 
растут быстрее, чем по креди-
там. «В условиях ожиданий по 
дальнейшему повышению клю-

чевой ставки банки стараются 
чуть заранее собрать ликвид-
ность и затем использовать ее 
под рост бизнеса. Такая дина-
мика наблюдается в основном 
по более длинным и крупным 
вкладам», — отмечает дирек-
тор по банковским рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Ксе-
ния Якушкина. Если же банк 
ожидает падения спроса на 
кредитные продукты из-за их 
удорожания, то ему нет смыс-
ла сильно повышать ставки по 
вкладам и переплачивать за из-
быточную ликвидность. В та-
ком случае управление стои-
мостью пассивов будет базиро-
ваться на фактическом спросе 
клиентов, говорит эксперт. По 
прогнозу Носовой, к лету мы 
можем увидеть ставки по ипо-
теке на уровне 13% (сейчас 
около 10,5%), по долгосроч-
ным вкладам — не более 10% 

(сейчас средняя максималь-
ная ставка по вкладам в топ-10 
банках — 7,8%). Среднерыноч-
ные ставки по ипотеке уже по 
итогам первого квартала могут 
вырасти на 1,5—2 процентных 
пункта и достичь показателя 
11,5—12%, оценивает руково-
дитель центра разработки ипо-
течных продуктов Промсвязь-
банка Марина Заботина.

Повышение ипотечных ста-
вок после увеличения ЦБ клю-
чевой ставки ожидаемо и, 
по-видимому, будет не послед-
ним в ближайшие месяцы, со-
глашается член Общественного 
совета при минстрое Надежда 
Косарева. Повышение став-
ки снизит спрос на жилье, но 
и предложение жилья также не 
растет, отмечает она. В 2019—
2021 годах застройщики вво-
дили примерно одинаковое ко-
личество многоквартирных до-

мов, увеличение объемов ввода 
в 2021 году было достигнуто за 
счет индивидуального жилищ-
ного строительства, говорит 
Косарева. В 2022 году, судя по 
уже идущему строительству, 
может быть небольшое сниже-
ние ввода многоквартирных 
домов. Поэтому параллельное 
повышение ипотечных ставок 
стабилизирует ситуацию и не 
дает повода для резкого ро-
ста цен на жилье, как могло бы 
быть при низких ставках.

Но снижение спроса не ста-
нет катастрофой для строитель-
ной отрасли и не требует не-
медленного введения масштаб-
ных льготных ипотечных про-
грамм, считает эксперт. Почти 
все строящееся жилье, плани-
руемое к вводу в 2022 году, и по-
ловина того, что должно быть 
сдано в 2023 году, уже продано. 
Проблемы могут возникнуть со 
спросом на жилье, которое бу-
дет сдаваться в 2024 году, но к 
тому времени экономическая 
ситуация вполне может изме-
ниться — не исключено, что до-
ходы населения увеличатся, а 
ключевая ставка и ипотечные 
ставки вновь снизятся.

По оценке первого вице-
президента «ОПОРЫ России» 
Павла Сигала, с ростом став-
ки в 2022 году ипотечный ры-

нок сократится примерно на 
11—17%. «Периоды, когда клю-
чевая ставка была такой высо-
кой, уже были, но это были пе-
риоды, когда цены на недвижи-
мость были значительно ниже. 
В текущих ценах, такой рост 
ключевой ставки, скорее всего, 
приведет к тому, что спрос на 
недвижимость упадет и рынок 
сильно замедлится. Но паде-
ния цен, скорее всего, не будет. 
Труднее всего придется поку-
пателям, которые впервые за-
ходят на рынок недвижимости, 
это те покупатели, которым не-
чего продать. Альтернативные 
сделки сохранятся», — говорит 
главный аналитик ГК МИЭЛЬ 
Екатерина Бережнова.

Маловероятно, что девелопе-
ры будут готовы пожертвовать 
ценой квадратного метра, со-
глашается руководитель груп-

пы консультирования компа-
ний сектора недвижимости 
Делойт в СНГ Данила Шечков. 
Скорее всего они до последне-
го будут стараться компенсиро-
вать падение спроса снижением 
темпов продаж, а некоторые де-
велоперы, вероятно, продолжат 
предлагать субсидированную 
ипотеку, считает он.

Обеспечение граждан стра-
ны современным и качествен-
ным жильем — одно из при-
оритетных для государства 
направлений развития, входя-
щее и в одну из национальных 
целей до 2030 года, отметили в 
пресс-службе минстроя. Ипо-
тека как рыночный механизм, 
в свою очередь, обладает стаби-
лизирующим потенциалом для 
рынка жилья, сохранения ба-
ланса между спросом и предло-
жением, заявили там.  

Среднесрочные ставки по ипотеке по итогам первого квартала могут вырасти на 1,5—2 процента и достичь показателя 11,5—12 процентов.

А К Ц Е Н Т

Заменить российский газ 
на европейском рынке 
не сможет ни одна страна-экспортер

А К Ц Е Н Т

Вероятное снижение спроса на ипотеку 
не станет катастрофой для строительной 
отрасли и не потребует ввода масштаб-
ных льготных ипотечных программ

В долларах 
себестоимость 
добычи выросла 
на 30%, что соот-
ветствует 
накопленной 
инфляции

— Почему цены на российскую нефть бьют многолетние 
рекорды — читайте на сайте
rg.ru/art/2261027

Татьяна Николаевна 
Москалькова,
Уполномоченный 

по правам человека в РФ
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ТОЛЬКО В «РГ» 21 февраля во всем мире вспомнят Виталия Чуркина 

Больше чем дипломат
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАЕДИНЕ С КОНГРЕССОМ США 
Виталий Чуркин писал замет-
ки, делал записи, которые лег-
ли в основу его книги «Трудно-
сти перевода». Он не успел из-
дать ее сам. Труд закончила его 
жена. С ее разрешения публи-
куем фрагмент о том, как после 
аварии на Чернобыльской АЭС 
в 1986 году мир услышал о мо-
лодом дипломате, 2-м секрета-
ре посольства в США Чуркине. 

«Руководство посольства 
поручало мне дать «нефор-
мальный брифинг» группе аме-
риканских конгрессменов по 
их просьбе. Я заехал в посоль-
ство, забрал листочки с обры-
вочной информацией, главным 
образом тассовской, которая 
поступала к нам из Москвы, по 
поводу чернобыльской траге-
дии, и направился в конгресс. 
Зайдя в тот зал, номер которо-
го мне указали, я понял: что-то 
тут не так. Я насчитал 12 теле-
камер. Вспомнил, как мне объ-
ясняли, что восемь телекамер 
уже означают сенсацию. Но 
отступать некуда. Последо-
вавший почти полуторачасо-
вой разговор с конгрессмена-
ми напрямую транслировался 
CNN и вызвал ажиотажный ин-
терес американского телевиде-
ния и других СМИ. По опреде-
лению телекомпании CBS, по-
явление советского дипломата 
в конгрессе было «почти таким 
же экстраординарным, как и 
сама чернобыльская авария». 
На следующий день почти все 
газеты (Washington Post, New 
York Times, Chicago Tribune и 
т.д. и т.п.) вышли со статьями и 
фотографиями на первой по-
лосе. По определению одной 
из них, конгрессмены так уди-
вились, как будто перед ними 
в зале слушаний появился жи-
раф. Своеобразно реагирова-
ла русскоязычная иммигрант-
ская пресса. Одна такая забав-
ная публикация, озаглавлен-
ная «Плейбой на Потомаке», 
заслуживает пространного 
цитирования — она хорошо 
отражает дух времени. «Фор-
мально В. Чуркин числится се-
кретарем советского посоль-
ства в Вашингтоне. В списке 
московской дипломатической 
знати он всего лишь на трид-
цать пятом месте. Но никто не 

сомневается, что в ближайшее 
же время молодой дипсекре-
тарь расправит орлиные кры-
лья и воспарит. Видимо, не слу-
чайно именно он был направ-
лен советским посольством 
в Вашингтоне на слушание в 
подкомитет конгресса по пово-
ду атомной катастрофы в Чер-
нобыле. Разумеется, Виталий 
Чуркин строго придерживался 
буквы кремлевских официаль-
ных сообщений. Но его репли-
ки в конгрессе, будучи социа-
листическими по содержанию, 
звучали капиталистическими 
по своей форме. Когда предста-
витель подкомитета спросил, 
отразится ли катастрофа на 
Украине на американских по-
ставках зерна в СССР, Виталий 
Чуркин ответил:

— Я понимаю: этот вопрос 
продиктован не только гу-
манистическими соображе-
ниями.

Следует быть справедли-
вым. Секретарь советского 
посольства во время дискус-
сии держался великолепно, не-
смотря на абсурдность ситуа-
ции, в которую поставило мо-
лодого дипломата советское 

правительство. Виталий Чур-
кин, защищая в диалоге с изо-
щренными конгрессменами 
наглое вранье Москвы, все-та-
ки не казался мальчиком для 
битья.

— Можете ли вы объяснить 
комиссии хотя бы на дилетант-
ском языке причины катастро-
фы в Чернобыле? — спросил на-
пористый американец.

— Можете ли вы объяснить 
мне хотя бы по-дилетантски 
причины катастрофы космиче-
ского челнока «Челленджер»? 
— тотчас же отпарировал сме-
калистый молодой человек, 
вызвав доброжелательные 
улыбки конгрессменов. 

Виталий Чуркин во время 
этих примечательных слушай 
напоминал холеного молодого 
кота. Невежливый гость хвата-
ет его за шиворот, подбрасыва-
ет в воздух. Кот же неизменно 

становится на четыре пружи-
нистых лапы, описав довольно 
сложные кульбиты.

— Ай да кот-котофеич, — 
восклицают гости, проникнув-
шись любовью к благородному 
зверю. Виталий Чуркин очаро-
вал конгрессменов не только 
безупречностью своего «сью-
та», белизной сорочки и гал-
стуком от Диора. Все были по-
трясены безукоризненным ан-
глийским произношением мо-
лодого человека… Вместо су-
мрачного толстомордого дядь-
ки, считывающего каждое сло-
во с бумажки, на дипломатиче-
ском помосте предстал совре-
менный нормальный молодой 
человек. И это умилило амери-
канцев. Все обратили внима-
ние на модную оправу очков 
и дорогую прическу Виталия 
Чуркина. Такую прическу па-
рикмахер экстра-класса соо-

ружает с помощью фена, нож-
ниц и бритвы, предварительно 
промыв каждый волосок. Та-
кой вот пробор стоит долларов 
полсотни, не меньше. В сущно-
сти, советский дипломат внеш-
не ничем не отличался от аме-
риканских конгрессменов... 

...Сразу же после шоу в кон-
грессе Чуркин стал «красной 
звездой с Потомака».

К этому нельзя не сделать 
несколько пояснительных 
комментариев. Начну с конца. 
«Красная звезда на Потомаке» 
— заголовок статьи из журнала 
Newsweek. 50 долларов в Аме-
рике тогда были большие день-
ги. Не помню, чтобы я в те годы 
на стрижку тратил больше 12. 
Не то что каждый волосок, но 
и просто голову не успел по-
мыть, поскольку спешил в кон-
гресс. Насчет «наглого вра-
нья». Несмотря на скудность 
информации, я ничего не врал 
(в принципе считаю, что ди-
пломат может и должен иногда 
недоговаривать, но врать это 
непрофессионально). »  
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1 мая 1986 года. Второй секретарь 
посольства СССР В. И. Чуркин гото-
вится выступать в конгрессе США. 

Ариадна Рокоссовская 

В
и та л и й  И в а н о в и ч 
Чуркин родился 21 
февраля 1952 года 
в Москве и умер 20 
февраля 2017 года 
в Нью-Йорке, не до-
жив один день до сво-
его 65-летия. «Выда-
ющийся российский 

дипломат ушел из жизни на ра-
бочем посту», — сообщили в 
МИД России. В день 70-летия 
со дня его рождения о Виталии 
Ивановиче будут вспоминать 
его близкие и друзья по всему 
миру. О своем муже, о его жиз-
ни, в которой было столько со-
бытий, что хватило бы на де-
сятерых, «Российской газете» 
рассказала Ирина Евгеньевна 
Чуркина.

Ирина Евгеньевна, вся стра-
на узнала Виталия Чуркина, 
когда он был опытным дипло-
матом, бескомпромиссно и 
ярко отстаивавшим позиции 
России в Совете Безопасно-
сти ООН. Но как происходило 
становление этой личности? 
Как ему приходилось преодо-
левать себя, чтобы стать 
профессионалом, не боящимся 
трудных вопросов? 

ИРИНА ЧУРКИНА: Судя по рассказам 
мамы Виталия Марии Петров-
ны, он с детства был лидером, 
не боялся брать на себя ответ-
ственность. Виталий — чемпион 
по сути, по духу, по темперамен-
ту. Он блестяще учился в школе 
и планировал с золотой меда-
лью сдавать лишь один всту-
пительный экзамен в МГИМО. 
Но — из-за одной поставленной 
в последний момент четверки 
— был вынужден за несколько 
дней подготовиться к экзаме-
нам. В качестве основного ино-
странного языка ему достал-
ся монгольский. Он изучал его 
с удовольствием, но все же его 
интересы лежали в другой плос-
кости. Становиться монголи-
стом он не планировал, поэтому 
поставил себе задачу учиться и 
на восточном, и на западном 
отделении одновременно. Это 
означало с утра до вечера посе-
щать лекции, сдавать экзаме-
ны и курсовые — все в двойном 
объеме. Сами понимаете, уче-
ба в этом вузе была непростой. 
С особой теплотой муж вспоми-
нал стажировку и работу в отде-
ле переводов МИД СССР. Колос-
сальный опыт приобрел, когда 
переводчиком оттачивал фор-
мулировки на переговорах по 
стратегическим наступатель-
ным вооружениям между СССР 
и США в Женеве.

А достойное противостояние 
молодого второго секретаря по-
сольства СССР Виталия Чурки-
на конгрессу США на слушани-
ях после аварии на Чернобыль-
ской АЭС, можно сказать, во-
шло в историю. И работа с мини-
страми иностранных дел нашей 
страны Евгением Максимови-
чем Примаковым, Сергеем Вик-
торовичем Лавровым, многими 
другими нашими блестящими 
дипломатами, безусловно, дала 
Виталию Ивановичу огромный 
опыт, помогла отточить профес-
сиональную хватку. Кроме того, 
конечно, очень интересной и 
напряженной была работа на-
чальника Управления инфор-
мации МИД СССР, а потом Рос-
сии на переломном для нашей 
страны этапе. Живо парировал, 
энергично и порой с юмором от-
вечал на вопросы журналистов 
всего мира, убеждал в правоте 
нашей позиции. И многократ-

ные поездки в бывшую Югосла-
вию, где шла кровопролитная 
война, его искреннее желание 
примирить противоборству-
ющие стороны этого сложней-
шего конфликта, дискуссии с 
натовцами, когда Виталий Ива-
нович представлял нашу страну 
в качестве посла России в Бель-
гии, затем непростая команди-
ровка в Канаду… Думаю, все это 
вместе и сформировало Чурки-
на как дипломата, как личность.

А как вы познакомились с Ви-
талием Ивановичем? И какое 
место в его жизни занимала 
семья?

И Р И Н А  Ч У Р К И Н А :  Наша первая 
встреча произошла в горах Дом-
бая. Я с двумя близкими подру-
гами поехала отдохнуть сразу 
после поступления в институт 
иностранных языков имени Мо-
риса Тореза. А Виталий — моло-
дой дипломат, переводчик, ра-
ботающий на переговорах ОСВ-
2, — прилетел в Москву в ко-
роткий перерыв между сессия-
ми и купил горящую путевку 
на тот же горнолыжный курорт. 
Мы познакомились, но всего че-
рез несколько дней наши кани-
кулы закончилась, и мы с подру-
гами вернулись домой, а он про-
должил командировку в Же-
неве. Начался роман по пере-
писке, ведь тогда никаких дру-
гих способов общения не было. 
Писали друг другу с каждой по-
чтой, и, кстати, удивительным 
образом все письма сохрани-

лись. Так что Виталий был в кур-
се того, как я продолжаю учебу 
в институте, а я — как он прово-
дит свободное от переводческих 
обязанностей время, катаясь на 
горных лыжах, играя с коллега-
ми в пинг-понг. Я знала, что он 
читает, что смотрит в кино, ка-
кой музыкой увлекается.

Хотел ли он, чтобы его дети 
Анастасия и Максим стали 
дипломатами? Как он их вос-
питывал? Чему для него было 
важно их научить? 

ИРИНА ЧУРКИНА: Нет, он никогда не 
подталкивал их к работе в МИД. 
Считал, что каждый должен 
найти свой жизненный путь — к 
чему наиболее склонен и имеет 
талант, чтобы работа приноси-
ла радость. Жизнь доказала его 
правоту. Дети прочно стоят на 
выбранной ими стезе, и их успе-
хи зависят от их трудолюбия и 
способностей. Главное, что он 
прививал детям: порядочность, 
уважение к близким, к родным 
местам. Он и сам бесконечно 
уважительно относился к своим 
родителям Марии Петровне и 
Ивану Васильевичу. Отец — авиа-
ционный инженер, мать — домо-
хозяйка, занимавшаяся воспи-
танием сына, — ветеран Великой 
Отечественной войны. Вита-
лий родился в Москве на Бего-
вой улице рядом с кинотеатром 
«Темп», потом семья переехала 
на улицу Демьяна Бедного, где он 
пошел в школу. Сейчас эта школа 
№ 1522 носит его имя, там есть 

небольшой школьный музей, и в 
этом году там собираются уста-
новить мемориальную доску.

Рассказывал ли он родителям 
о своих успехах? Делился ли 
переживаниями? 

ИРИНА ЧУРКИНА: Думаю, он многим 
делился с родителями — и пере-
живаниями и радостями. Они 
были очень близки. Иван Васи-
льевич всегда, когда была воз-
можность, присутствовал на со-
ревнованиях на стадионе Юных 
пионеров, где Виталий прини-
мал участие в соревнованиях по 
бегу на коньках. И мама Мария 
Петровна гордилась успехами 
сына, принимала самое актив-
ное участие в его делах, собира-
ла вырезки публикаций о нем в 
газетах. Когда Виталий в первый 
раз привел меня к ним домой — 

знакомиться с родителями, — я 
тут же заметила на стене фото-
графию: мама Виталия сидит 
рядом с В.И. Лениным. Я сразу 
не сообразила, что разница в 
возрасте между ними слишком 
велика, и на секунду подумала: 
«Ничего себе, в какую семью я 
попала!» Но оказалось, что на 
снимке Мария Петровна с акте-
ром, исполнявшим роль Лени-
на в фильме Льва Кулиджанова 
«Синяя тетрадь», где Виталий, 
будучи школьником, снимался 
в одной из главных ролей.

Тем, кто хорошо работает, 
полагается хорошо отды-

хать. Умел ли отдыхать Ви-
талий Иванович и как сни-
мал стресс?

ИРИНА ЧУРКИНА: Да, конечно! Он 
вообще был веселый, оптими-
стичный. В школе возглавлял 
команду КВН, играл в футбол, 
как многие мальчишки того 
времени, в молодости увле-
кался бегом на коньках и даже 
имел юниорские награды — 
медали чемпионата Москвы. 
Он всегда смотрел Олимпий-
ские игры, и сейчас бы, конеч-
но, тоже гордился нашими по-
бедами, переживал за непра-
вильную политизацию спорта. 
Он знал рекорды по минутам и 
долям секунд, по накалу спор-
тивной борьбы. Я сама была 
свидетельницей того, как муж 
выиграл пари с норвежским 
послом о зимней Олимпиаде 

1980 года в Лейк-Плэсиде. Но 
были, безусловно, в его жиз-
ни периоды, когда мне хоте-
лось бы, чтобы он отдыхал по-
больше. Мы практически не ви-
дели его дома, когда супруг ле-
тал в бывшую Югославию в ка-
честве специального предста-
вителя президента России. За 
два с половиной года он совер-
шил только в Белград 25 таких 
путешествий. При этом следу-
ет учитывать, что туда пере-
стали летать рейсовые самоле-
ты и приходилось добираться, 
что называется, на переклад-
ных. А ведь были еще поездки 
в Загреб, Сараево, Пале, Ско-

пье. Только в 1993 году он про-
вел в воздухе чистого времени 
больше двух недель. Виталий 
подробно пишет об этом пери-
оде в своей автобиографии. Ка-
кими рисками для его жизни 
сопровождались эти полеты, я 
узнала из его книги «Трудно-
сти перевода». Он никогда не 
рассказывал подробно о поезд-
ках ни мне, ни родителям, что-
бы не волновать нас напрасно.

Все мы видели подчас доволь-
но жесткие дискуссии в Со-
вете Безопасности ООН, во 
время которых и Чуркин, и 
его оппоненты громили аргу-
менты друг друга и выгляде-
ли заклятыми врагами. А как 
складывались отношения с 
этими людьми за пределами 
штаб-квартиры ООН? 

ИРИНА ЧУРКИНА: Да, дискуссии в 
ООН бывали подчас очень жар-
кими, но я считаю, что Вита-
лий Иванович вел дебаты не 
агрессивно, а убедительно и 
аргументированно. Обладая 
огромным опытом и знания-
ми, он умел убеждать своих оп-
понентов, поэтому за предела-
ми штаб-квартиры отношения 
с коллегами были в целом дру-
жескими и ровными. Дипло-
маты уважали Виталия Чурки-
на и страну, которую он пред-
ставляет. Я хочу передать через 
вашу газету благодарность за 
память и интерес к моему мужу, 
передать огромный привет тем, 
кто помнит о нем сегодня: дру-
зьям и коллегам, знакомым и 
совсем незнакомым людям, ко-
торые с теплотой и уважением 
относятся к российскому ди-
пломату Виталию Ивановичу 
Чуркину.  

МАЛАЯ РОДИНА

И.В. Чуркин: «Чем дальше я нахожусь от Маринкина, 
тем притяжение сильнее».
Ирина Чуркина рассказала «Российской газете», что «в память о своих 

родителях Виталий издал книгу воспоминаний отца — трогательную и 

искреннюю». В ней Иван Васильевич Чуркин вспоминает о своей ма-

лой родине — деревне Маринкино Киржачского района Владимирской 

области. Вот цитата из нее: «Ни от какой другой деревни или города, ка-

кими бы прекрасными они ни были, я не испытываю такого притяжения, 

как от Маринкина. И вот что в дополнение имею сообщить: чем дальше я 

нахожусь от Маринкина, тем притяжение сильнее, и еще: с приближени-

ем старости притяжение родного края усиливается. Чем можно объяс-

нить неодолимое влечение к Родине? На этот вопрос я дал бы такой от-

вет — связанными с ней радостями детства, воспоминания о которых не-

гаснущими огоньками освещают жизненный путь, приветливым сияни-

ем согревают душу». 

Три года назад в Маринкине, где половина жителей носит фамилию Чур-

киных, открыли памятник Виталию Ивановичу. Автором монумента вы-

ступил сербский скульптор Драган Раденович. 

Это не первый монумент, посвященный выдающемуся российскому ди-

пломату. В ноябре 2017 года памятник Виталию Ивановичу Чуркину 

установили в городе Восточное Сараево на территории Республики 

Сербской — в благодарность за его принципиальную позицию по вопро-

су принятия 8 июля 2015 года в Совбезе ООН резолюции в память 20-ле-

тия событий в боснийском городе Сребреница.  На черной мраморной 

плите с портретом дипломата и датами жизни высечена надпись: «Спаси-

бо за русское «Нет».

P.S.

Бывший постпред США при ООН 

Саманта Пауэр, чьи пикировки с 

представителем РФ во время засе-

даний Совбеза вошли в историю, 

после его смерти опубликовала в 

американском издании The New 

York Times статью под названием 

«Мой друг Виталий Чуркин». Она 

написала: «Виталий был велико-

лепным рассказчиком с потрясаю-

щим чувством юмора, хорошим 

другом и воплощением лучших на-

дежд Соединенных Штатов и Рос-

сии на сотрудничество. Мое серд-

це разбито из-за его смерти». 

Пауэр рассказала, что он был 

единственным коллегой из ООН, 

которого она пригласила в гости к 

своим родителям на День благода-

рения. «Пока остальные диплома-

ты приезжали и уезжали из Нью-Й-

орка, оставалась одна глыба: Вита-

лий Чуркин, грозный противник, 

заботливый друг и яростный за-

щитник России — страны, которую 

он обожал», — подытожила Пауэр.Увлечение горными лыжами Виталий Иванович и Ирина Евгеньевна передали дочери Анастасии и сыну Максиму. 

Многие высокопоставленные 
дипломаты мира называли Виталия 
Чуркина другом (На фото с главой 
МИД России Сергеем Лавровым и 
главой Европейского оборонного 
агентства Хавьером Соланой).

А К Ц Е Н Т

Он умел убеждать своих оппонентов, 
поэтому за пределами штаб-квартиры 
ООН отношения с коллегами были 
в целом дружескими и ровными

А К Ц Е Н Т

В 1993 году он провел в воздухе чистого 
времени больше двух недель. Какими 
рисками для его жизни сопровождались 
эти полеты, я узнала из его книги

Конгрессмены так 
удивились, как 
будто перед ними 
в зале слушаний 
появился жираф
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МЕДИЦИНА 
Оформить QR-код можно 
по антителам

Защита кровью

Елена Манукиян

С 21 февраля COVID-сертификат с QR-кодом можно 
оформить на основании положительного теста на ан-
титела. Так, например, подтвердить свой иммунитет к 
коронавирусу могут те, кто перенес заболевание бес-
симптомно. При наличии антител им оформят серти-
фикат на полгода. 
Тем, у кого помимо обнаруженных антител ранее с по-
мощью ПЦР-теста был выявлен COVID-19 и результа-
ты исследования доступны на госуслугах, документ 
оформят на год. Но действовать он будет с даты поло-
жительного ПЦР-теста. 
Сертификат по антителам может быть сформиро-
ван лишь единожды, повторный выпуск документа на 
основании результатов теста на антитела не преду-
смотрен, пояснили в минздраве. После завершения его 
срока действия человеку рекомендуют пройти вакци-
нацию. 
Тест на антитела для оформления сертификата может 
быть проведен в любой лицензированной лаборато-
рии, интегрированной с порталом госуслуг. Для его вы-
полнения потребуется сдать кровь из вены. При этом 
количество самих антител не имеет значения, необхо-
димо просто подтвердить их наличие.  

ФИНАНСЫ Банк России подготовил законопроект 
о запрете криптовалют

С биткоином — 
нечастный случай

Роман Маркелов

Б
анк России подгото-
вил законопроект, ко-
торый запрещает об-
ращение криптова-
лют в стране и вводит 
за него штрафы. Та-
ким образом, ЦБ про-
должает настаивать 
на своей жесткой по-

зиции относительно крипто-
валюты. Пока что полного по-
нимания будущего криптова-
лют в России нет, но в минфине 
и правительстве выступают не 
за их запрет, а за регулирование 
оборота.

Из пояснительной записки 
к документу (есть у «РГ») сле-
дует, что ЦБ планирует уста-
новить запрет на организацию 
выпуска, сам выпуск, организа-
цию обращения «частных циф-
ровых валют» на территории 
России и даже распространение 
информации об этом. Запрет 
носит экстерриториальный ха-
рактер и применяется в отно-
шении как «частной цифровой 
валюты», выпущенной как вну-
три России, так и за ее предела-

ми. Предполагается, что банки 
также должны будут блокиро-
вать переводы денег через пла-
тежные карты и электронные 
кошельки, если у них есть сведе-
ния о том, что получатель пере-
вода занимается деятельностью, 
способствующей организации 
выпуска, выпуску и обращению 
криптовалют в России и за ее 
пределами.

За нарушение запретов Банк 
России предлагает ввести штра-
фы. Для физлиц их планируется 
установить в размере 300—500 
тысяч рублей, для юрлиц — от 
700 тысяч до 1 млн рублей.

Публичная дискуссия о буду-
щем криптовалют в России идет 
уже около месяца. Началась она 

в январе с публикации доклада 
ЦБ о криптовалютах, где предла-
галось запретить почти все опе-
рации с криптовалютами, вклю-
чая майнинг, и оставить только 
возможность покупать и прода-
вать их на зарубежных платфор-
мах и владеть ими. В минфине и 
правительстве с позицией Банка 
России не согласны. Финансовое 
ведомство выступает за регули-
рование криптовалют. Прави-
тельство в начале февраля опуб-
ликовало концепцию законода-
тельного регулирования оборо-
та цифровых валют с акцентом 
на защиту прав обычных ин-
весторов. В концепции пред-
полагается, что в итоге будет 
сформирован легальный рынок 

криптовалют c установлением 
правил оборота и круга участ-
ников операций с криптовалю-
тами, а также требований к ним. 
Как следует из документа, крип-
тоинвесторов разделят на ква-
лифицированных и неквалифи-
цированных (последним в мин-
фине предлагают ограничить 
инвестиции в криптовалюты 
суммой 50—100 тысяч рублей). 
Для неквалифицированных ин-
весторов будут установлены ли-
миты на операции. Желающие 
продать или купить криптова-
люты в любом случае должны 
будут пройти идентификацию.

«Довод, что легализация 
криптовалют позволит больше 
собирать налогов, мне кажет-
ся, не учитывает тот факт, что 
вместе с нелегальными опера-
циями, которые действительно 
криптовалюты многие обслужи-
вают достаточно легко, возник-
нут условия для ухода налогов в 
целом по экономике», — подчер-
кивала ранее глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина. Она 
добавляла, что ЦБ долго борол-
ся с нелегальными операциями 
в финансовом секторе, в банках, 

выводил с рынка игроков, кото-
рые были системно вовлечены в 
отмывание и обналичивание. «А 
криптовалюта по своей природе 
откроет новый масштабный ка-
нал для таких операций», — гово-
рила Набиуллина.

В целом минфин и Банк Рос-
сии пока не достигли понима-
ния по регулированию крипто-
валют, признал на прошлой не-
деле министр финансов Антон 
Силуанов. Скорее всего, разно-
гласия между ними будут сняты 
с помощью правительства, го-
ворил он. Он добавил, что спор 
между минфином и Банком Рос-
сии по будущему криптовалют 
идет уже полтора года, и такое 
промедление тормозит разви-
тие сектора. «Хуже всего, когда 
решение не принимается, за-
тягивается и серый сектор как 
был, так и остается, только еще 
больше развивается», — говорил 
Силуанов. При этом, по его сло-
вам, налогообложение не было 
основной целью регулирования 
сектора.  

Если предложения Банка России 
станут реальностью, майнинг крип-
товалют тоже будет запрещен.

А К Ц Е Н Т

Банки должны будут блокировать 
переводы, если у них есть сведения, 
что получатель занимается выпуском 
и обращением криптовалют

— В Роспотребнадзоре рассказали, как правильно сдавать 
ПЦР-тест
rg.ru/art/2263105

— Читайте также: Как работает препарат на основе антител 
из плазмы переболевших
rg.ru/art/2268071

Указ 
Президента Российской 

Федерации
О призыве граждан 

Российской 
Федерации, 

пребывающих 
в запасе, на военные 

сборы в 2022 году
В соответствии с федеральными 

законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ 
«Об обороне» и от 28 марта 1998 г. 
№ 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе» постановляю:

1. Призывать в 2022 году граждан 
Российской Федерации, пребываю-
щих в запасе, для прохождения воен-
ных сборов в Вооруженных Силах Рос-
сийской Федерации, войсках нацио-
нальной гвардии Российской Федера-
ции, органах государственной охраны 
и органах федеральной службы без-
опасности.

2. Для служебного пользования.
3. Для служебного пользования.
4. Правительству Российской 

Федерации и органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федера-
ции обеспечить выполнение меропри-
ятий, связанных с призывом граждан 
Российской Федерации, пребываю-
щих в запасе, для прохождения воен-
ных сборов и с проведением этих сбо-
ров.

5. Настоящий Указ вступает в силу 
со дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
18 февраля 2022 года № 67

СЛУЖБА 

Резервистов 
вызовут 
в строй 
по плану

СОЛДАТСКИЙ 
ЗАПАС
Юрий Гаврилов

Военную подготовку резерви-
стов в России проводят ежегод-
но. 2022-й не станет исключени-
ем. По указу президента неко-
торых офицеров и солдат запаса 
временно вызовут в Вооружен-
ные силы, органы госохраны и 
Федеральной службы безопас-
ности. 

Все вопросы организации и 
проведения военных сборов по-
дробно расписаны в специаль-
ном Положении. В документе 
сказано, что призыв граждан на 
военные сборы осуществляет-
ся военкоматами. Продолжи-
тельность, место и время про-
ведения сборов определяют в 
минобороны и других силовых 
ведомствах, где законом преду-
смотрена военная служба. При 
этом Положение жестко ограни-
чивает продолжительность во-
енных сборов двумя  месяцами. 
А суммарное время, которое че-
ловек за весь период нахожде-
ния в запасе проводит на воен-
ных сборах, не может превы-
шать один год.

Сборы приписного соста-
ва делятся на учебные и про-
верочные. Первые проходят 
в воинских частях, где запас-
ников временно назначают на 
должности, соответствующие 
их военно-учетным специально-
стям. Сборы могут еще прово-
диться в форме тренировочных 
занятий со штатными резерви-
стами. Это необходимо для под-
держания армейских навыков у 
людей, заключивших с минобо-
роны контракт о пребывании в 
мобилизационном резерве. 

Кроме того, существуют сбо-
ры, связанные с подготовкой 
граждан по военно-учетным 
специальностям и воинским 
должностям, либо с обслужива-
нием материальных средств не-
прикосновенного запаса.

Что же касается провероч-
ных сборов, то там оценивает-
ся боевая и мобилизационная 
готовность воинских частей и 
военкоматов. То есть их способ-
ность выполнять свои функции 
в особый период — во время или 
в преддверии войны.

В Положении сказано, что на 
период сборов за запасниками 
сохраняется средняя зарпла-
та по основному месту работы. 
Кроме того, им начисляют де-
нежное довольствие и выплаты, 
положенные военнослужащим-
контрактникам. Дорожные рас-
ходы оплачивает государство. 

Получившие повестку на во-
енные сборы обязаны в течение 
двух суток прибыть в указанное 
там место. За неявку туда без 
уважительной причины полага-
ется штраф.  

ТОРГОВЛЯ Производители 
начали уменьшать фасовку 
продуктов, чтобы не повышать 
цены

Правила этикетки

Татьяна Карабут

Только потребители смирились 
с шоколадом по 85 г вместо 100 
г, теперь производители реши-
ли заминусовать в плитке еще 
несколько граммов, не меняя 
при этом цену. С одной сторо-
ны, у производителей выросли 
издержки, с другой — повышать 
цены они не могут: покупате-
ли, ретейл и власти против.

Речь идет о таких товарах, 
как молочные продукты, сла-
дости, кофе, макароны. По дан-
ным «Коммерсанта», ряд круп-
ных производителей умень-
шают упаковку на 5—50 г. А, 
например, пиво уже продается 
в банках по 0,43 л вместо 0,5 л. 

Производители продуктов 
сейчас находятся в серьезных 
тисках. С одной стороны, тре-
тий год растет себестоимость 
продукции, говорит гендирек-
тор агентства INFOLine Иван 
Федяков. Например, по данным 
Союзмолока, за 2021 год себе-
стоимость производства литра 
сырого молока выросла на 15—
16% (в первую очередь за счет 
удорожания кормов), его пере-
работки — на 14—16%. В мин-
сельхозе признают, что в этом 
году роста цен на молоко, ово-
щи, хлеб и сахар не избежать. 

С другой стороны, произ-
водители не могут транслиро-
вать этот рост в цену конечно-
го продукта. На них давят огра-
ниченные доходы населения, 
государство, которое требу-
ет не повышать цены, а также 
ретейлеры, которые опасают-
ся снижения продаж, отмечает 
Федяков.

Уменьшать фасовку из-
вестного потребителю товара — 
не вполне добросовестная прак-
тика, признает эксперт. Законо-
дательно это ненаказуемо, но 
некоторые потребители будут 
введены в заблуждение: они по 
привычке будут брать тот же то-
вар, но узнают об уменьшении 
упаковки только дома. Честнее 
выпускать на рынок новые то-
вары уже в нужной фасовке. Но 
новый товар надо продвигать 
на рынок — уменьшить упаков-
ку уже раскрученного продукта 
проще.

Впрочем, драматизировать 
ситуацию не стоит, считает 
Федяков. Сейчас во всем мире 
наблюдается тренд на порци-
онность — потребителю удобнее 
купить еды на один раз. И луч-
ше уж уменьшить упаковку, чем 
изменить рецептуру товара, не 
сообщая об этом потребителю. 
А это происходит «сплошь и ря-
дом», считает эксперт.   

Уменьшить фасовку уже раскручен-
ного продукта проще, чем продви-
гать новый товар на рынке.

На период сборов 
за резервистами 
сохраняется сред-
няя зарплата по 
месту работы. 
А еще им платят 
как военным 
контрактникам
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Любовь Проценко

В 
Марьиной Роще появит-
ся новая одноименная 
станция метро. Основ-

ные строительные работы по 
ее сооружению, как и всего 
северо-восточного участка 
Большой кольцевой линии под-
земки, должны быть выполнены 
до конца текущего года. К тако-
му выводу пришел мэр Москвы 
Сергей Собянин, осмотрев ход 
работ на этой части кольца.

Уже 22 станции Большого 
кольца введены в строй. Ими 
сейчас ежедневно пользуются 
более 500 тысяч пассажиров. 
Общая готовность БКЛ, как до-
ложил заммэра Андрей Бочка-
рев, составляет 90 процентов. 
В стадии интенсивного строи-
тельства находятся и осталь-
ные станции. 

«До конца года по всем 10 
станциям основные строи-
тельные работы должны быть 
также закончены», — сказал 
Собянин. На северо-восточ-
ном участке запущены четыре 
станции, еще на трех продол-
жаются работы. Длина это-
го участка — 15,9 километра. 
Станции «Нижегородская», 
«Авиамоторная», «Лефорто-
во» и «Электрозаводская» уже 
работают, еще три — «Соколь-
ники», «Рижская» и «Марьина 
Роща» — с соединительной вет-
кой в депо «Нижегородское» 
достраиваются, готовность 
86%.  У «Марьиной Рощи» ожи-
дается интересный дизайн, 
разработанный архбюро AL 
Architects, которое стало побе-
дителем международного кон-
курса на архитектурно-худо-
жественный облик этой стан-

ции. Колонны будут напоми-
нать выпуклые фарфоровые 
чайники, а вестибюль украсят 
большие шары диаметром в 
два с половиной метра. 

Основной материал — поли-
рованная нержавеющая сталь, 
а вместо стен — панорамные 
стекла.  Главная сложность 
строительства этой станции 
заключается в том, что она на-
ходится в топе трех самых глу-
боких в столичной подземке. 
Именно здесь находится самый 
длинный в городе эскалатор — 
130 метров. Сейчас таких стан-
ций в столице практически не 
строится. Прежде самым длин-
ным считался 127-метровый 
эскалатор на станции «Парк 
Победы». Сейчас строители на 
этом  участке Большого коль-
ца вышли на финишную пря-
мую.   

Сергей Собянин: До конца года строительство 10 станций БКЛ метро должны быть закончены.

НАЗНАЧЕНИЕ 

Новый глава Роспатента 
рассказал, какие задачи 
стоят перед ведомством

Цифровым 
курсом

Алексей Дуэль

Премьер-министр 
Михаил Мишустин 
назначил главой Ро-
спатента Юрия Зу-
бова, с 2018 года за-
нимавшего пост за-
местителя руково-
дителя ведомства. 
На новой должно-
сти Зубов намерен 
сосредоточиться 
на цифровизации 
работы ведомства. 
Во время коллегии 
Роспатента нового 
руководителя пред-
ставил сотрудникам 
глава минэконом-
развития Максим Решетников.

«Интеллектуальная собственность — важный источ-
ник экономического роста, — сказал министр. — Такое 
назначение — подтверждение высокой оценки работы 
ведомства». По его словам, контроль за оборотом прав 
на изобретения является одним из условий достиже-
ния цели по ежегодному трехпроцентному росту эко-
номики.

«Мы с минэкономразвития сформируем подходы и 
выделим ключевые показатели, чтобы правильно счи-
тать нематериальные активы, — сказал Зубов в беседе 
с корреспондентом «РГ». — Владельцы смогут ими рас-
поряжаться, и интеллектуальная собственность вне-
сет свой весомый вклад в экономику России».

Юрию Зубову 42 года. До назначения на пост заме-
стителя руководителя Роспатента два года руководил 
Федеральным институтом промышленной собствен-
ности.

Бывший глава Роспатента Григорий Ивлиев минув-
шим летом был избран главой Евразийского патентно-
го ведомства.

«Одно заявление в Евразийское ведомство дает па-
тентную защиту сразу на восемь стран, будущее за 
ним, — объяснил «РГ» Ивлиев. — Роль Роспатента воз-
растает, политическая составляющая работы феде-
ральной службы поднимется на уровень председателя 
правительства и курирующего вице-премьера. А здесь 
нужен именно такой молодой, но очень опытный спе-
циалист, как Юрий Зубов, который хорошо владеет 
цифровыми технологиями».

Российские заявители будут иметь выход на важ-
ные для них рынки сбыта стран Евразийского союза, 
патентная защита продукции будет обеспечена и Ро-
спатентом, и Евразийским ведомством, заверил Зубов.

В 2021 году Роспатент зарегистрировал больше 
107 тысяч товарных знаков (плюс 17% к показате-
лю 2020 года). Из них почти 79 тысяч принадлежат 
российским компаниям. Сейчас подготовлен законо-
проект, который позволит регистрировать товарные 
знаки не только юридическим лицам, но и гражданам. 
После его принятия число заявок может вырасти на 
5—10 тысяч штук в год, полагают в ведомстве.

Число заявок на изобретения в прошлом году со-
кратилось с 23,8 тысячи до 19,6 тысячи штук.

При этом количество заявок от отечественных ву-
зов и НИИ увеличилось на 7,5% — до 5,7 тысячи штук. 
Кроме того, в три раза возросло количество оформ-
ленных залогов исключительного права на изобрете-
ние. Юрий Зубов полагает, что это — явное и очевид-
ное свидетельство активного развития этого рынка в 
России.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Для подтверждения коронавируса достаточно положитель-

ного экспресс-теста, выполненного медработником в лабо-

раторных условиях, сообщили в Роспотребнадзоре. В ве-

домстве отметили, что в этом случае нет необходимости в 

дополнительном тесте методом полимеразной цепной ре-

акции (ПЦР). Наличие антител также можно подтвердить 

экспресс-тестированием, если его проводил врач. 

Протестировать себя на коронавирус или антитела к нему в 

домашних условиях можно только для самоуспокоения. 

Однако при плохом самочувствии, даже если купленный в 

аптеке тест оказался отрицательным, необходимо остаться 

дома и вызвать врача, который возьмет анализ для ПЦР-ис-

следования. 

Экспресс-тестирование занимает до 15 минут. В аптеках 

средняя цена тестов колеблется от 1,5 до 2,5 тысячи рублей, 

рассказали «РГ» в Ассоциации независимых аптек.

Новым главой Роспатента 
стал Юрий Зубов.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, кто платит 
за коммуналку — хозяин 
или арендатор

Поставили 
на счетчик

Наталья Козлова

Волнующую многих граждан ситуацию рассмотрел 
Верховный суд РФ. Речь идет о проблемах людей, кото-
рые снимают жилье. Суд ответил на вопрос: кто платит 
по коммунальным долгам — хозяин квартиры или арен-
датор? Об этом решении ВС рассказал портал «Пра-
во ru».

Ситуация касалась съемного жилья, в котором не 
было счетчика. Поэтому наниматель платил за ком-
муналку исходя из нормативов. Но спустя годы управ-
ляющая организация применила повышающий коэф-
фициент. Получилось, что квартирант должен больше 
полумиллиона. Три инстанции взыскали с него эту 
сумму, но с этим не согласился ВС. По его мнению, если 
долг образовался из-за неустановленного счетчика, то 
его должен гасить собственник помещения.

История началась в начале 2000-х годов, когда мо-
лодой военный поступил в адъюнктуру военного вуза. 
На время учебы офицеру и его жене министерство обо-
роны сдало внаем комнату. Дом принадлежал военно-
му ведомству, а управляло многоквартирным домом 
районное ГБУ «Жи-
лищник». Так как 
счетчика в помеще-
нии не было, семья 
платила за комму-
налку по нормати-
вам потребления.

Семья прожи-
ла в комнате 18 лет. 
И лишь в 2019 году 
управляющая орга-
низация разобра-
лась с тем, как се-
мья платила за 
коммуналку. Ком-
мунальщики заявили: если нет счетчика, то надо при-
менять повышающий коэффициент. Насчитали, что 
за все годы семья не доплатила почти 576 000 рублей. 
Прибавили пени, госпошлину и выставили счет в 636 
000 рублей. Семья платить отказалась, и коммуналь-
щики подали иск в районный суд. А он встал на сторону 
управляющей компании. И в решении записал — по ста-
тье 153 Жилищного кодекса («Обязанность по внесе-
нию платы за жилое помещение и коммунальные услу-
ги») наниматели жилья должны полностью оплачивать 
коммунальные услуги. А ответчики эту обязанность 
проигнорировали, раз у них образовался долг. Прав-
да, суд чуть умерил аппетиты коммунальщиков и на-
считал долг на двести тысяч меньше, применив статью 
Гражданского кодекса 333 — «Уменьшение неустойки».

Семья обжаловала решение. В апелляции офицер 
заявил, что долг из-за отсутствия счетчика должен пла-
тить не он как наниматель, а собственник. Но горсуд с 
ним не согласился. Как и Второй кассационный суд.

Тогда семья пожаловалась в Верховный суд. Там 
Судебная коллегия по гражданским делам спор изу-
чила и сказала, что именно владелец жилого помеще-
ния обязан установить в нем счетчик. И местным су-
дам, рассматривавшим этот спор, сначала следовало 
разобраться, почему не было счетчика в комнате офи-
цера. Ведь если нет технической возможности его по-
ставить, то за коммунальные услуги нужно платить ис-
ходя из нормативов потребления. А вот если собствен-
ник просто проигнорировал требование об установке, 
тогда уже применять повышающий коэффициент.

Еще ВС указал, что местные коммунальщики пыта-
лись взыскать долг не с того ответчика.  И в этом случае 
судьи ВС сослались на свой Обзор судебной практики 
ВС (№ 4, утвержден-
ный Президиумом 
ВС 25 декабря 2019 
года). 

Уточним, что 
подобное решение 
Верховного суда РФ 
не первое. Очень 
похожий спор вы-
соким судом уже 
рассматривался. 

Так еще в 2019 
году Верховный суд 
РФ уже высказал 
именно такую по-
зицию, что владелец жилища должен оплачивать дол-
ги за коммуналку, если из-за отсутствия счетчика ком-
мунальщики применили повышающий коэффициент. 
Правда, первоначально такое решение принимала Су-
дебная коллегия по экономическим делам Верховного 
суда. Ну а позже эта позиция вошла в четвертый Обзор 
судебной практики Верховного суда РФ за 2019 год. Ис-
ходя из материалов Обзора, в подобных ситуациях нуж-
но предъявлять материальные требования к собствен-
нику сдаваемого жилья, а не к нанимателю помещения. 

Наниматель в аналогичном случае полностью зави-
сит от действий собственника жилого помещения. По 
мнению юристов, возлагать на арендатора расходы, да 
еще в размере повышающего коэффициента к нормати-
ву потребления коммунальной услуги несправедливо и 
незаконно.

В итоге ВС отменил акты трех инстанций, а спор вер-
нул в райсуд.    

ПРАВО Совет при президенте раскритиковал законопроект, регулирующий 
совместные поездки граждан на автомобилях

Попутчики без ограничений
Владислав Куликов

С
овет при президенте Рос-
сии по кодификации и со-
вершенствованию зако-

нодательства, возглавляемый 
Павлом Крашенинниковым, не 
поддержал законопроект, регу-
лирующий работу сервисов для 
совместных поездок. Через эти 
сервисы водители ищут пасса-
жиров-попутчиков, которым 
надо точно туда же. 

Речь, как правило, о дальних 
поездках, когда граждане нахо-
дят друг друга через специаль-
ные электронные сервисы и от-
правляются в совместное путе-
шествие. Это может быть как 
дорога на юг, так и просто поезд-
ка в другой город по делам. У 

каждого — по своим. И нет, это не 
такси. Водителю тоже надо туда 
ехать, и он берет попутчиков, 
чтобы компенсировать расходы 
или просто не скучать в дороге.

« С е р в и с ы  с о в м е с т н ы х 
поездок пользуются популяр-
ностью у граждан, — говорит 
Павел Крашенинников. — Они 
помогают пассажирам найти 
попутный автомобиль и недо-
рого добраться до места назна-
чения, а водителям — компенси-
ровать часть затрат на поездку. 
Однако, по мнению совета, раз-
работчики в рассматриваемом 
законопроекте стремятся вме-
сто урегулирования отношений 
в данной сфере и защиты прав 
обеих сторон лишь поставить 
под жесткий государственный 

контроль повседневные отно-
шения по перевозке, которые 
уже в достаточной степени уре-
гулированы нормами и принци-
пами гражданского права».

Законопроект о совместных 
поездках, помимо прочего, уже-
сточает требования к водите-
лям. Например, авторы проек-

та предложили запретить пере-
возчику свободно определять 
стоимость поездки и обсуждать 
ее с попутчиком. Вместо это-
го предлагается  законодатель-
но определить предельно допу-
стимый размер компенсации 
затрат автовладельца. В свою 
очередь совет не  увидел в пояс-

нениях авторов убедительных 
доводов, что такая инициатива 
нужна в принципе. 

«Из пояснительной записки 
к представленному проекту не-
возможно установить, поче-
му его разработка должна быть 
признана необходимой, — отме-
тил Павел Крашенинников. — Да, 
существуют нелегальные пере-
возчики, осуществляющие ком-
мерческую деятельность под ви-
дом совместных поездок с по-
путчиками. Однако это не свиде-
тельствует о том, что для упоря-
дочения перевозок попутчиков, 
совершаемых время от времени, 
требуется целенаправленное и 
обширное дополнение действу-
ющего гражданского законода-
тельства».  

ИНИЦИАТИВА 

Проект, 
разрешающий 
подсудимому 
«отменять» 
свои старые 
показания, 
адвокатура 
сочла опасным

СЛОВО НАЗАД 
НЕ ВОЗЬМЕШЬ
Владислав Куликов

В адвокатуре сочли опасным 
предложение разрешить подсу-
димому отменять свои же соб-
ственные показания, данные на 
следствии. 

Проект соответствующих 
поправок в УПК внесен в Госду-
му. Инициатива предполагает, 
что если подсудимый отказался 
в суде от данных ранее показа-
ний, то протоколы старых до-
просов будут признаны недо-
пустимыми доказательствами. 
Образно говоря, их выбросят в 
корзину. Судью обяжут верить 
именно последнему слову че-
ловека.

Изначально у разработчи-
ков проекта благие пожелания: 
защитить человека от давле-
ния на стадии следствия. Мол, 
а вдруг признания из него вы-
били? Однако в адвокатуре рас-
критиковали проект.

Первый вице-президент 
Федеральной палаты адвока-
тов России Михаил Толчеев 
посчитал предлагаемое реше-
ние негодным и даже опасным. 
Он соглашается, что суды не 
всегда реагируют на заявле-
ния подсудимых о примене-
нии к ним недозволенных ме-
тодов на стадии следствия. 
Но тот факт, что такие случаи 
есть, не может становиться по-
водом для обесценивания во-
обще всех показаний, данных 
всеми обвиняемыми на стадии 

следствия. Ведь возможна и 
обратная ситуация: человек не 
признавал вину, а в суде вдруг 
встал и «раскаялся». Почему 
так произошло? Возможно, он 
действительно осознал. Но мо-
жет быть и другое: на него на-
давили. 

Проект, подчеркивает пред-
ставитель ФПА, создает опас-
ность недопустимого давления 
именно на подсудимых. 

«Работники следственных 
и оперативных органов имеют 
доступ к лицам, привлекаемым 
к уголовной ответственности, 
и во время рассмотрения дела 
судом. Таким образом, создает-
ся риск, что именно на этой ста-
дии достаточно оказать давле-
ние и получить отказ от ранее 
данных показаний, когда подо-
зреваемый или обвиняемый 
не признавал себя виновным», 
— считает первый вице-прези-
дент ФПА.

Поэтому суды каждый раз 
должны проверять все обсто-
ятельства, сравнивать пока-
зания на стадии следствия и 
данные в суде. Нельзя давать 
преимущественное право ка-
ким-либо словам только на 
основании того, что они были 
сказаны в определенном месте: 
в зале суда или кабинете сле-
дователя. И там, и там человек 
может либо лгать, либо гово-
рить правду. Вот суд и должен 
разобраться, чему верить.

Михаил Толчеев отметил, 
что недопустимые доказатель-
ства — это доказательства, по-
лученные с нарушением зако-
на. «Такое нарушение должно 
быть установлено, а не только 
заявлено. Если речь идет о при-
менении пыток, то это преступ-
ление публично-правового ха-
рактера, установление кото-
рого требует расследования и 
привлечения к ответственно-
сти виновных», — считает он. 

При этом представитель ад-
вокатуры подчеркнул, что в за-
коне сегодня четко установле-
но: нельзя использовать в каче-
стве единственного доказатель-
ства вины признания человека. 
Слов мало — нужны улики.  

А К Ц Е Н Т

Сервисы совместных поездок помогают 
водителю найти попутчиков и компенси-
ровать расходы на дорогу. Надо ли здесь 
ужесточать правила?

Подсудимые часто 
отказываются от 
своих показаний, 
данных на след-
ствии. Если чело-
век заявляет, что 
на него оказывали 
давление, то суды 
должны отреаги-
ровать и прове-
рить, так ли было 
на самом деле

Наниматель 
не может сам уста-
новить счетчики в 
квартире, поэтому 
и не должен пла-
тить такие долги 

— Читайте также: Верховный суд разъяснил, как оплачивать 
коммуналку в коттеджном поселке
rg.ru/art/2238183

Возлагать на арен-
датора расходы, 
да еще в повышен-
ном размере, 
несправедливо 
и незаконно

КУЛЬТУРА Посол Италии Джорджо Стараче приглашает 
на фестиваль

Из Венеции в Москву

Наталья Соколова

В 
столичном кинотеатре 
«Октябрь» открылся 
итальянский кинофе-
стиваль «Из Венеции 
в Москву». В столице 
до 23 февраля включи-
тельно, а в Новосибир-
ске с 21 по 27 февра-
ля на большом экране 

зрители увидят картины, пока-
занные прошлой осенью на Ве-
нецианском кинофестивале. Это 
отличный шанс познакомиться 
с ними: серьезные, авторские 
картины российский кинопро-
кат берет неохотно. Пандемия и 
вовсе отучила зрителя ходить в 
кинотеатры: их потеснили стри-
минговые платформы. Так что 
миссия кинофестиваля — еще и 
вернуть зрителей в залы.

«Мы покажем 10 шедевров, 
— сказал на приеме накануне 
открытия фестиваля посол Ита-
лии Джорджо Стараче. — Фести-
валь «Из Венеции в Москву» при-
зван напомнить о прочном осно-
вании отношений двух наших 
стран. Когда говорит культура, 
нужно, чтобы все остальное за-
молчало. Вообще кино — прекрас-
ный способ заглянуть внутрь 
себя и возможность переосмыс-
лить то, что нас окружает».

Директор Венецианского 
кинофестиваля Альберто Бар-
бера считает, что современное 
итальянское кино пережива-
ет настоящий ренессанс — ки-
нопроизводство в Италии не 
останавливалось, несмотря на 
пандемию. «Последний кино-
фестиваль в Венеции был не так 
успешен, как предыдущие, — го-
ворит Барбера. — Залы были за-
полнены всего на 50%. Но во-
одушевляет, что фильмов в по-
следние два года в Италии сни-
мали больше, чем раньше. И это 
не только количественное, но и 
качественное преимущество. В 
50—60-е годы XX столетия в на-
шем кино случился «золотой» 
век. Наверное, ничего подобно-
го уже не будет. Но сегодня ита-
льянское кино предлагает так 
много точек зрения, сколько 
никогда не предлагало раньше».

Двумя важнейшими темами 
нынешнего фестиваля в России 
стали границы, которые услож-
няют жизнь, и переплетение 
реальности с искусством. Три 
фильма в программе — как раз о 
людях искусства.

Самый долгожданный — «Эн-
нио. Маэстро» — Джузеппе Тор-
наторе снимал почти семь лет. 
Морриконе, автор музыки к 
500 фильмам, никогда не стре-
мился к славе. Из откровенно-
го рассказа-саморефлексии 
зритель узнает о том, как Мор-
риконе, мечтавший о профес-
сии врача, поддался на угово-
ры отца, тоже музыканта, пойти 
по его стопам, как учился в кон-
серватории под руководством 
именитого Гоффредо Петрасси, 
считавшего музыку к фильмам 
«низким» жанром. О Моррико-
не в фильме вспоминают режис-

серы Клинт Иствуд, Терренс Ма-
лик, Ханс Циммер, Квентин Та-
рантино. 

Тот же Тарантино появится 
в еще одном фильме фестиваля 
— расскажет о своем любимом 
режиссере спагетти-вестернов 
Серджо Корбуччи в ленте Луки 
Реа «Джанго и Джанго». 

Фильм Джорджо Верделли 
«Эцио Боссо. Что останется по-
сле нас» посвящен известному 
итальянскому мультиинстру-
менталисту. Верделли вспоми-
нает о своем друге: «Эцио — за-
мечательный пианист и компо-
зитор. Что он только ни вытво-
рял: помню, как он «запилил» 
Led Zeppelin на контрабасе — не-
передаваемо!» С детства Эцио 
страдал редкой формой скле-
роза, и вся его жизнь, оборвав-
шаяся два года назад, — история 
борьбы и негасимого таланта. 

Фильм «Спрятанный маль-
чик» Роберто Андо закрывал 
Мостру в 2021-м. Это картина 
о границах, которые мы сами в 
себе выстраиваем, о нашем вну-
треннем ребенке, которого надо 
беречь во взрослой жизни. Оди-
нокий Габриэле Санторо —зав-
кафедрой фортепиано в консер-
ватории Неаполя — однажды об-
наруживает в своей квартире 
сбежавшего из дома 10-летнего 

мальчугана, скрывающегося от 
мафиози. 

Леонардо ди Костанцо снял 
«Ариаферму» — психологиче-
ский триллер об абсурдности 
тюрьмы как таковой, когда над-
смотрщики, опьяненные вла-
стью, постепенно теряют в себе 
человеческое.

«Латинская Америка» бра-
тьев-близнецов Дамиано Д’Ин-
ноченцо и Фабио Роберто Д’Ин-
ноченцо рассказывает историю 
владельца стоматологической 
клиники, у которого есть все, 
о чем другие только мечтают: 
бизнес, семья, красивая вилла. 
Но это идеальное бытие приво-
дит его к нервному срыву.

И наконец, фильм-экспери-
мент. Габриэле Маинетти снял 
в новом для итальянского кино 
жанре фэнтези. «Отчаянные 
фрики» — о четырех артистах 
разбомбленного цирка уродов, 
скитающихся по нацистскому 
Риму 1943 года… Маинетти уве-
рен: в наше время «режиссерам 
нужно создавать что-то особен-
ное, чтобы зритель захотел вый-
ти из дома». И потому без лиш-
них слов он подытоживает: 
«увидимся в зале». 

Все фильмы идут на фестива-
ле на языке оригинала с русски-
ми субтитрами.   

Фильм «Король смеха» открыл фестиваль «Из Венеции в Москву». Это красочная биография неаполитанского комедиографа-ре-
волюционера Эдуардо Скарпетта с Тони Сервилло в главной роли. 

Посол Италии в РФ Джорджо Стараче уверен, что кино помо-
жет сориентироваться в постпандемийной реальности. 

А К Ц Е Н Т

Когда говорит культура, нужно, чтобы 
все остальное замолчало. Вообще 
кино — возможность переосмыслить то, 
что нас окружает
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Информационное сообщение
Об исключении ПАО КБ «Восточный»   

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов   

в связи с его реорганизацией
Государственная  корпорация «Агентство 

по страхованию вкладов»  (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с прекращением деятельности 
Публичного акционерного общества «Восточный 
экспресс банк»,  ПАО КБ «Восточный» (номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
1460, номер по реестру банков — участников  
системы обязательного страхования вкладов 552),  
в результате его реорганизации в форме присоединения 
к  П у б л и ч н о м у  а к ц и о н е р н о м у  о б щ е с т в у  
«Совкомбанк», ПАО «Совкомбанк», Правлением 
Агентства 17 февраля 2022 г. (протокол № 13) принято 
решение об исключении с 14 февраля 2022 г.  
ПАО КБ «Восточный» из реестра банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов  
на основании сообщения Банка России от 15 февраля  
2022 г. № 14-21/1121.
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В 
обществе не одно де-
сятилетие идут дис-
куссии об обстоятель-
ствах убийства цар-
ской семьи, хотя с мо-
мента трагедии про-
шло больше ста лет. 

Сколько книг на-
писано и фильмов 

снято о подлинности найденных 
под Екатеринбургом останков. 
Несколько лет назад Следствен-
ный комитет возобновил уго-
ловное дело об обстоятельствах 
тех событий. Недавно вышли 
книга и фильм, посвященные 
расследованию этой трагедии, 
и Следственный комитет име-
ет к этому самое прямое отно-
шение. О выводах и тайнах это-
го единственного в своем роде 
уголовного дела «Российская 
газета» спросила председате-
ля Следственного комитета РФ 
Александра Бастрыкина.

Александр Иванович, за-
чем вообще надо было возоб-
новлять следствие в 2015 году 
и чем оно отличалось от тех 
расследований, которые были 
раньше?

А Л Е К С А Н Д Р  Б АС Т Р Ы К И Н :  Некото-
рые исследователи до сих пор 
спорят о  принадлежности 
останков, обнаруженных под 
Екатеринбургом, несмотря на 
выводы следствия 1993 года, 
установившего их принадлеж-
ность царской семье и их при-
ближенным. И мы посчитали 
необходимым устранить воз-
можные пробелы, продолжая 
расследование. За прошедшие 
годы наука очень серьезно шаг-
нула вперед, открыв новые воз-
можности, в том числе и в ге-
нетике. За шесть лет по возоб-
новленному уголовному делу 
проведено 40 судебных экспер-
тиз, в том числе комплексных и 
комиссионных судебно-меди-
цинских (антропологических), 
молекулярно-генетических, 
историко-архивных и других. 
Впервые следствием исследова-

лись материалы, находящиеся в 
закрытых архивных фондах.

К тому же ранее, в 90-х годах, 
следственные действия прово-
дились, по сути, в закрытом ре-
жиме. Сейчас, напротив, было 
решено все делать прозрачным 
для общества и во взаимодей-
ствии со специальной церков-
ной комиссией. Тщательно об-
суждались промежуточные ре-
зультаты, планировались кон-
кретные действия. РПЦ и След-
ственный комитет сделали все, 
чтобы новые исследования 
были полностью объективны, а 
их результаты аргументирован-
ны и неоспоримы.

В процессе изъятия образ-
цов из захоронений в Петропав-
ловском соборе Санкт-Петер-
бурга один костный фрагмент 
делили на две части. Отдельно 
для исследований РПЦ и отдель-
но — следствием. Причем сам 
Святейший Патриарх лично 
перешифровал образцы, чтобы 
полностью исключить влияние 
человеческого фактора на ре-
зультат работы. В дальнейшем 
представители церкви направ-
ляли их в лаборатории, которые 
проводили исследования парал-

лельно со следствием и незави-
симо друг от друга.

Во время этого следствия 
были проведены также абсо-
лютно новые экспертизы.

А можно рассказать более по-
дробно об этих новых экспер-
тизах, о которых мало кто 
знает?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Это сравне-
ние стереолитографической ко-
пии протеза доктора Евгения 
Сергеевича Боткина, который 
хранится в США, с челюстью 
останков № 2 и с фотографией 
протеза Боткина, лейб-медика 
семьи императора, найденно-
го в шахте № 7. Дело в том, что 
в 1918 году следствием были 
найдены две вставные челюсти: 
одна — в доме Ипатьева, другая — 
на дне малого колодца шахты № 
7 на Ганиной Яме. Исследования 
показали, что оба протеза при-
надлежат останкам № 2, то есть 
доктору Евгению Боткину.

Почерковедческая экспер-
тиза надписи в подвальной ком-
нате дома Ипатьева установи-
ла, что надпись из стихотворе-
ния Генриха Гейне сделана, ско-
рее всего, комиссаром Янисом 
Свикке. Для более конкретно-
го вывода экспертам требуется 
текст, написанный Свикке на 
латинице, в архивах РФ такого, 
к сожалению, не обнаружено.

Автороведческая и почерко-
ведческая экспертизы «За-
писки Якова Юровского» и его 
выступления на закрытом со-
вещании старых большевиков 
доказали, что автором обоих 
документов является именно 
Юровский.Экспертиза состава 
почвы в Поросенковом логу по-
казала, что там — песчанистые 
суглинки, а не торф.

Наконец, особо хотелось бы 
отметить уникальную генети-
ческую экспертизу по опреде-
лению признаков гемофилии, 
впервые осуществленную про-
фессором Евгением Иванови-
чем Рогаевым.

Документ из чужого архива
Каких специалистов, из каких 
учреждений привлекали для 
исследований по этому делу? 
И об изучении каких новых до-
кументов идет речь?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Основную 
работу по молекулярно-гене-
тической идентификации вы-
полнили эксперты централь-
ной ДНК-лаборатории След-
ственного комитета. Над экс-
пертизами так же работали 
эксперты МГУ имени М.В. Ло-
моносова, Российского госу-
дарственного гуманитарного 
университета, Института ар-
хеологии РАН, Института ис-
тории и археологии Уральско-
го отделения РАН, Уральского 
регионального центра судеб-
ной экспертизы Минюста Рос-
сии, РАНХиГС при президенте 
РФ, Центра по изучению исто-
рии религии и Церкви ИВИ РАН, 
кафедры Церковной истории 
Московской духовной акаде-
мии, Института общей генети-
ки им. Н.И. Вавилова РАН и дру-
гих учреждений.

В процессе работы были ис-
следованы документы более 
чем 20 федеральных, регио-

нальных и ведомственных ар-
хивов и музеев России, а также 
зарубежных архивных коллек-
ций — Фонда русской истории 
в городе Джорданвилле, Биб-
лиотеки Хоутона Гарвардского 
университета и Бахметевского 
архива Колумбийского универ-
ситета в США, Национального 
архива Великобритании. 

Изучались и документы 
из личных архивов. Таким об-
разом, следствием учитыва-
лись архивные собрания разной 
принадлежности и статуса. При 
этом работа велась в основном 
с оригиналами, чтобы не было 
противоречий и сомнений.

Так расскажите, что под-
твердили или опровергли вы-
воды генетических экспертиз 
о подлинности останков им-
ператора Николая II?

А Л Е К СА Н Д Р  БАС Т Р Ы К И Н :  Костные 
фрагменты останков № 4, ко-
торые идентифицированы, как 
Николай Александрович Рома-
нов, в ходе экспертиз сравнива-
лись с биологическими образ-
цами, полученными от останков  
Александра III. Их результаты 
подтвердили вероятность от-
цовства на 99,9999988 процен-
та, что подтверждает принад-
лежность этих останков Нико-
лаю II.  Также они сравнивались 
с генетическим профилем из 
крови, изъятой с рубашки Ни-
колая Александровича, храня-
щейся в Эрмитаже. И в этом слу-
чае тоже установлено, что кровь 
на рубашке оставлена погиб-
шим человеком, останки кото-
рого условно обозначены № 4.

Отдельное сравнение прове-
дено по мужской линии Романо-
вых. В ходе него выделен обра-
зец ДНК из биологических тка-
ней — крови, изъятых с предме-
тов одежды Александра II. В дан-
ном случае эксперты убедились 
в уникальности этого профиля и 
сделали вывод о близком кров-

ном родстве между его носи-
телем и профилем из останков, 
которые мы определили как 
принадлежащие Николаю II.

Александр Иванович, члены 
царской семьи также были 
идентифицированы?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Да, все вер-
но. Были установлены генетиче-
ские признаки всех 11 человек, 
при этом семь из них образуют 
семейную группу, а еще четверо 
принадлежат отдельным лицам, 
не связанным кровным родством 
ни с семейной группой, ни между 
собой. В семейную группу входят 
мужчина, пять женщин и маль-
чик-подросток.

Между останками № 4 и еще 
пятью останками эксперты 
установили наличие родствен-
ной связи отец — дети. Затем, 
отталкиваясь от ДНК детей, 
подтвердилась их родственная 
связь с женщиной, останки (№ 
7) которой также были в захоро-
нении, она является их матерью. 
Так, следствие пришло к выводу, 
что останки, обнаруженные в 
1991 и 2007 годах, принадлежат 
соответственно Николаю II, его 
супруге Александре Федоровне, 
их четырем дочерям и цесареви-
чу Алексею. При этом экспер-
тизы установили вероятность 
родства между ними на 99 про-
центов и еще несколько цифр 9 
после запятой.

Останки, обнаруженные в 
2007 году, идентифицированы 
как принадлежащие подростку 
и молодой девушке, что сопо-
ставимо с данными цесареви-
ча Алексея и его сестры Марии. 
Известные антропологи Д.В. Пе-
жемский, М.В. Добровольская, 
Т.Ю. Шведчикова, а также гене-
тики из разных лабораторий ис-
следовали эти останки и опре-
делили в том числе их половую 
и возрастную принадлежность.

Как я сказал ранее, генети-
ческие экспертизы подтверди-
ли их родство при сравнении 
с останками других членов се-
мьи. В указанном захоронении 
обнаружены фрагменты костей 
из разных отделов скелета че-
ловека — зубы, затылочные ко-
сти от двух черепов, лопаточ-
ные, тазовые и другие, в частно-
сти бедренная кость подростка 
мужского пола.

Еще одним важным аргумен-
том является обнаружение гена 
гемофилии в некоторых образ-
цах. Из исторических докумен-
тов известно, что цесаревич 
Алексей страдал гемофилией, 
которая ему передалась по ма-
теринской линии. И исследова-
ние костных останков ребенка 
мужского пола подтвердило на-
личие этой болезни. Также уста-
новлено, что носителями болез-
ни были Александра Федоровна 
и великая княжна Анастасия.

Шрам увидят через век
— Много дискуссий было и по 
другим признакам, позволяю-
щим говорить о принадлеж-
ности останков членам цар-
ской семьи. Например, после 
нападения на Николая Алек-
сандровича в Японии в 1891 
году на его голове остался след.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Этот вопрос 
был тщательно исследован ан-
тропологами, медиками и дру-
гими специалистами в ходе но-
вого расследования. И то, что 
обнаружили антропологи, в 
дальнейшем подтвердилось 
при проведении томографиче-
ских и редких рентгенографи-
ческих исследований при сто-
кратном увеличении. За про-
шедшее более двух десятилетий 
время наука и техника шагнули 
значительно вперед. В ходе воз-
обновленного следствия с при-
менением высокотехнологиче-
ского оборудования, в том чис-
ле новейшей томографической 
техники, которая в десятки раз 
точнее исследует объекты, спе-
циалистам удалось определить 
эти повреждения на черепе № 4.

Эти изменения костной тка-
ни черепа, как утверждают экс-
перты, свидетельствуют о дав-
них прижизненных заживших 
переломах вблизи лобно-темен-
ного шва справа. Они как раз 
могли быть причинены рубя-
щим предметом. И, как извест-
но, на шляпе Николая Алексан-
дровича, находящейся в Эрми-
таже, также имеются следы от 
удара саблей.

Почему раньше не исследова-
лась информация о том, что 
у Николая Александровича 
были проблемы с позвоночни-
ком, что отражалось на по-
ходке?

А Л Е К СА Н Д Р  БАС Т Р Ы К И Н :  Эти дан-
ные были установлены и ранее 
в рамках судебно-медицинских 
экспертиз. В этот раз следстви-
ем в совокупности оценивались 
результаты экспертных иссле-
дований и историко-архивные 
документы. Действительно, экс-
пертиза нашла на останках, при-
надлежащих Николаю II, воз-
растные, дегенеративно-дистро-
фические изменения в позво-
ночнике. И есть свидетельства 
самого Николая Александрови-
ча, подтверждающие это. В сво-
ем дневнике буквально в по-
следние недели жизни он пишет, 
что испытывает сильные боли в 
ногах и спине, и отмечает, что не 
вставал с кровати около шести 
дней. Даже с сожалением отме-
чает, что день рождения своей 
любимой жены Аликс он провел 
в кровати из-за сильных болей в 
ногах и других местах. 

Если говорить об изменениях 
в походке Николая Александро-
вича, на неизбежность которых 
указывают некоторые исследо-
ватели, то на этот случай есть 
воспоминания одного из охран-
ников внутренней команды 
дома Ипатьева — Виктора Нетре-
бина. Он говорит о том, что «по 
своему внешнему виду Николай 
выглядел довольно свежим. Од-
нако его шаг был нетвердый. Ка-
залось, что у него как-то вибри-
ровало в коленях…»

Какие еще моменты тех дале-
ких событий исследовались во 
время вашего расследования?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В процес-
се следствия тщательно изуча-
лись, анализировались и систе-
матизировались все имеющие-

ся материалы, в числе которых 
не только официальные доку-
менты, но и различные свиде-
тельства, воспоминания участ-
ников тех событий. Все это поз-
волило сформировать более це-
лостную картину и устранить 
противоречия.

Установлены организато-
ры и участники убийства цар-
ской семьи и лиц из их окруже-
ния. Также впервые сопостав-
лялись данные из материалов 
следственного дела Николая 
Алексеевича Соколова с содер-
жанием его же книги «Убийство 
царской семьи». Оказалось, что 
имеются определенные несты-
ковки между материалами след-
ственного дела и книги, кото-
рые касаются деталей и обсто-
ятельств обнаружения тех или 
иных следов и предметов. Все 
это имеет большое значение.

И результаты нашего рас-
следования совпали с вывода-
ми экспертов об обстоятель-
ствах самого расстрела царской 
семьи и лиц из ее окружения, о 
подготовке к убийству, сокры-
тии следов преступления и по-
пытках уничтожения тел. Так, 
сначала тела расстрелянных 
пытались скрыть в районе Гани-
ной Ямы. А затем девять из них 
закопали под полотном доро-

ги на территории Поросенкова 
лога и над захоронением сдела-
ли деревянный настил из шпал. 
Тела Алексея и Марии пытались 
сжечь недалеко от этого места. 
Их останки после сжигания за-
лили серной кислотой, закопали 
и сверху вновь развели костер.

Дописать то, что не успели 
в 1919 году

Но как же так могло слу-
читься, что между вашим 
уголовным делом и книгой Ни-
колая Соколова были проти-
воречия?

А Л Е К С А Н Д Р  Б А С Т Р Ы К И Н :  В  книге 
«Убийство царской семьи» Ни-
колай Соколов приводит тезис 
о полном сожжении тел импера-
тора и его семьи. Но материалы 
следственного дела Соколова, 
проводимого до написания кни-
ги, напротив, свидетельствуют 
о его уверенности, что тела уби-
тых были сокрыты, и он был на 
верном пути, осуществляя их 
розыск. В 1919 году Соколов, 
обследуя местность, сфотогра-
фировал уже известный нашим 
современникам «мостик из 
шпал» в Поросенковом логу. В 
414 шагах от этого мостика, как 
указал следователь, располагал-
ся железнодорожный переезд, 
у сторожки которого лежали 
остатки аналогичных шпал. 

Соколов успел допросить 
сторожа этого переезда и его 

сына. Они сообщили, что тот са-
мый «мостик из шпал» появил-
ся год назад в ночь на 19 июля, 
когда большевики ехали со сто-
роны Ганиной Ямы. Сопоста-
вив факты, следователь при на-
личии времени, вероятно, про-
верил бы это место. Но в связи 
с приближением сил неприяте-
ля к Екатеринбургу в день до-
проса отца и сына Лобухиных 
ему поступил приказ о срочной 
эвакуации из города. Об этом 
следователь указывает в своем 
протоколе осмотра местности, 
не завершив следственное дей-
ствие. На следующий день, 11 
июля 1919 года, Соколов уехал 
из города и больше не имел воз-
можности вернуться туда, что-
бы продолжить расследование.

На протяжении многих лет 
мнение исследователей, кото-
рые не имели доступа к офици-
альным документам, склады-
валось на основании того, что 
было написано в этой книге. 

Как мы знаем, следователь 
Соколов так и не завершил свое 
расследование, которое про-
должалось до его смерти. В силу 
объективных причин он также 
не располагал возможностью 

изучить все архивные докумен-
ты, свидетельства очевидцев 
тех событий, к которым мы сей-
час имеем доступ. При наличии 
указанных данных он бы легко 
обнаружил места захоронения 
царской семьи и лиц из ее окру-
жения.

В качестве доказательств 
к уголовному делу полностью 
приобщены сканированные и 
должным образом заверенные 
копии материалов следственно-
го дела Н.А. Соколова, хранящи-
еся в государственных архивах 
Российской Федерации и Гар-
вардском университете (копия 
Роберта Вильтона).

Комната расстрела 
в деталях

Для чего нужно было прово-
дить реконструкцию собы-
тий в доме Ипатьева?  Ведь у 
следствия и так было доста-
точно документов и мате-
риалов.

А Л Е К С А Н Д Р  Б АС Т Р Ы К И Н :  Да,  дей-
ствительно, в материалах дела 
есть свидетельства очевидцев, 
но в них имелись определен-
ные различия и неточности. 
Исследователями высказыва-
лись и версии о том, что раз-
местить для расстрела 11 чело-
век и расстрельную команду в 
таком маленьком помещении 
невозможно. Именно поэтому 
для уточнения и проверки фак-

тов было решено провести след-
ственный эксперимент с уча-
стием судебно-медицинских 
экспертов и историков. 

В распоряжении следствия 
имелись фотографии самой 
комнаты в доме Ипатьева, дан-
ные измерений и описания ме-
ханических повреждений и сле-
дов крови на ее стенах и на полу, 
зафиксированных следователя-
ми того времени — И.А. Сергее-
вым и Н.А. Соколовым. На осно-
вании этого была создана мо-
дель помещения. 

Результаты следственного 
действия позволили выяснить, 
что некоторые неточности в 
описаниях были как раз связа-
ны с разным местоположением 
очевидцев в момент убийства. 
Следствие удостоверилось, что 
помещение было достаточным 
по размеру для нахождения в 
нем как членов царской семьи и 
лиц из их окружения, так и тех, 
кто производил расстрел.

Помимо этого, требовалось 
удостовериться, что воспоми-
нания лиц, которые наблюдали 
за произошедшим в окна, так-
же могли быть правдивыми. Для 
этого изучались фотографии 
подвальных помещений и фа-
садов, определялись взаимное 
расположение оконных и двер-
ных проемов, разница между 
уровнями земли и пола к нача-
лу XX века. Это позволило со-
поставить обстановку с показа-
ниями очевидцев и установить, 
что именно они могли видеть 
через окна дома с тех мест, где 
находились в момент расстрела.

И самое главное: процесс 
убийства был восстановлен в ди-
намике — эксперимент показал, 
что все жертвы могли получить 
те повреждения, которые обна-
ружены на останках. Даже более 
того — моделирование ситуации 
помогло экспертам лучше по-
нять, каким образом могли быть 
получены те или иные ранения.

Некоторые исследователи вы-
сказывали мнение, что в ре-
зультате того, что останки 
попали в торфяную почву, вы-
делить ДНК невозможно. Объ-
ясните мне, как дилетанту —  
такие высказывания имеют 
под собой основания?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В ходе про-
веденных почвоведческих экс-
пертиз выяснилось, что почва 
в этой местности состоит из су-
глинков. Для исследований бра-
лись ее образцы на различном 
расстоянии и глубине от обоих 
мест обнаружения останков. 
Довод о том, что почву на место 
захоронения могли привезти и 
она полностью заменила при-
родную почву, не подтвердил-
ся. Признаков перемешивания 
почвы с торфом также не обна-
ружено. К тому же очень сложно 
представить, что дорога, прохо-
дившая в этом месте, была про-
ложена по торфяному болоту.

Документы из следствен-
ного дела Н.А. Соколова свиде-
тельствуют о том, что на маши-
не, которая использовалась для 
перевозки тел расстрелянных в 
доме Ипатьева, имелись следы 
глины, а не торфа. Кроме того, 
так называемому торфяному 
дублению подвергаются мяг-
кие ткани, а ДНК получали из 
самых глубоких слоев костных 
фрагментов. При этом экспер-
тами нескольких лабораторий 
независимо друг от друга были 
получены результаты, которые 
совпали между собой.

Наверное, все аспекты этого 
дела трудно обсудить в рам-
ках одного интервью…

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Абсолютно 
верно. И для широкой аудито-
рии была подготовлена книга 
— трехтомник «Преступление 
века. Материалы следствия» 
(опубликована на официаль-
ном сайте Следственного коми-
тета). Он обобщает собранные 
материалы, связанные с убий-
ством бывшего российского 
императора Николая II, членов 
его семьи и их подданных, а так-
же с сокрытием их останков и 
многолетним расследованием 
этого преступления. Это очень 
большой совместный труд как 
профессионалов начала XX 
века, так и современных следо-
вателей, криминалистов, уче-
ных, историков-архивистов, 
священников и просто нерав-
нодушных людей. Как мы уже 
говорили, следствие занимает 
открытую позицию. И каждый 
желающий может сам убедиться 
в полноте и объективности про-
веденного расследования, озна-
комившись с опубликованными 
материалами.  

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Следственного комитета раскрыл все тайны убийства семьи Романовых

Царское дело 
Александра Бастрыкина

А К Ц Е Н Т

За шесть лет по возобновленному уго-
ловному делу проведено 40 судебных 
экспертиз. Впервые исследовались 
материалы из закрытых фондов

А К Ц Е Н Т

Тела Алексея и Марии пытались сжечь 
недалеко от этого места. Их останки 
после сжигания залили серной кисло-
той. И сверху вновь развели костер

Новейшая аппаратура криминалистов СК не оставила «белых пятен» в расследовании гибели царской семьи.

Александр Бастрыкин: Наше рас-
следование было необходимо, 
чтобы убрать малейшие сомнения.  
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И — Романовы: Жизнь и смерть 

последних русских императоров 
без догадок и домыслов — 
читайте в журнале «Родина»
rg.ru/art/2234527
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Владимир Ресин: Я благодарен всем, с кем 60 лет строю Москву 

Все еще впереди
Любовь Проценко

С
реди российских 
деятелей, которым 
президент страны в 
начале февраля вру-
чал государствен-
ные награды в Ека-
терининском зале 
Кремля, был и Вла-
димир Ресин. Его 

труд депутата Госдумы РФ и че-
ловека, который строит Моск-
ву уже шесть десятилетий, был 
отмечен орденом «За заслуги 
перед Отечеством» 1 степени. 
Так Ресин стал полным кавале-
ром этого ордена. И, конечно 
же, на «Деловом завтраке», не-
давно прошедшем в «Россий-
ской газете», журналисты не 
могли не поздравить Владимира 
Иосифовича с таким событием. 

Москва с храмами 
становится теплее

Владимир Иосифович! Еще 
раз искренне поздравляем вас 
с высокой наградой. Как вам в 
роли полного кавалера?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Для меня это зва-
ние  большая честь.  Конечно, я  
благодарен президенту за такую 
оценку моей работы в Москве на 
разных должностях — от началь-
ника участка до главы строй-
комплекса Москвы, первого за-
местителя мэра столицы и те-
перь — в роли депутата Государ-
ственной Думы. Но хочу сразу 
сказать, что в этом не только моя 
заслуга. Прежде всего тех, кто 
рядом со мной строил и продол-
жает строить Москву. А также 
тех, кого, к сожалению, уже нет.

Вы построили в столице це-
лые спальные районы и Тре-
тье транспортное кольцо, 
реконструировали Большой 
театр и МКАД, на месте 
промзоны возвели Москву-Си-
ти и восстановили разрушен-
ный храм Христа Спасите-
ля. Почему же именно строи-
тельством храмов  продол-
жаете заниматься и сейчас, 
когда уже больше десяти лет 
работаете  в парламенте 
страны? 

ВЛАДИМИР РЕСИН: Понимаете, раз-
витию Москвы всегда  уделя-
лось большое внимание, в том 
числе и в советское время — на-
чиная от Сталина и кончая Гри-
шиным и Промысловым. Строи-
ли все, что предусматривалось 
генеральным планом, — жилье, 
школы, детские сады, поликли-
ники… Худо-бедно проклады-
вали новые дороги. Не строили 
только храмы. В центре города 
их сохранилось, к счастью, до-
статочно. А вот в спальных рай-
онах в глаза бросались сплош-
ные белые пятна. В районах 
Ясенево, Теплый Стан, Биби-
рево, Жулебино, Марьино под 
миллион  жителей. И пустота, 
не то что церкви, часовни нет. 
Это было неправильно, ведь 
хотя Москва многонациональ-
ный и многоконфессиональ-
ный город, но православных в 
ней большинство. Вот мы и при-
шли к тому, что нужно создавать 
все заново — строительную, ар-
хитектурную, нормативную, 
проектную базы для строитель-
ства храмов. Начало этому по-
ложили еще тогда, когда Москва 
была в старых границах. Сейчас 
283 храма в работе, 109 уже по-
строены. 93 храмовых комплек-
са освящены и там идет служба. 
Еще 11 в ближайшее время  ожи-
дают ввода. Плюс действует 131 
временный храм. Наконец-то 
Москва пришла к тому, что те-
перь в ней храм имеется на каж-
дые 30—40 тысяч жителей. Один 
иностранец недавно мне сказал: 
с появлением этих храмов изме-
нился облик всей Москвы. Я со-

гласен с ним: в новых районах 
словно теплее стало. 

Вы по-прежнему каждую суб-
боту в объезды по стройкам 
ездите?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Врачи из-за ко-
ронавируса это запрещают. Но  
приезжаю по субботам в свой 
кабинет на Никитском переул-
ке и обсуждаю  по зуму, в удален-
ном доступе,  с протоиереями и 
дьяконами, где на какой стройке 
возникли трудности. И знаете, 
к какому выводу пришел? В та-
ком формате удается даже луч-
ше вникнуть в дело, чем в ходе 
любой поездки, так как  в дета-
лях видна вся картина проис-
ходящего на объекте.  Главная 
проблема не  как построить 
храм, а где найти деньги. 

И где же вы их находите?
В Л А Д И М И Р  Р Е С И Н :  Ж е р т в у ю т 
разные благотворительные 
фонды, бизнесмены, но главная 
поддержка идет от простых при-
хожан. Каждая записочка, по-
данная в храме, каждая куплен-
ная свечка — это огромная под-
держка церкви. За прошлый год, 
например, в итоге собрали 3,5 
миллиарда рублей. Посмотри-
те, например, на памятные дос-
ки на храме Христа Спасителя. 
На них же имена тысяч людей, 
на деньги которых мы восста-
новили эту святыню. Причем 
не только россиян и не только 
православных. Такое отноше-

ние к восстановлению храмов 
очень важно — ведь у нас в Рос-
сии и сейчас еще около 7 тысяч 
разрушенных церквей или на-
ходящихся в аварийном состо-
янии. А то и в руинах. Их нуж-
но реставрировать или хотя бы 
консервировать, чтобы не поте-
рять. Благотворительный фонд 
поддержки возрождения рус-
ской православной архитекту-
ры «Иннотех ХХI» оцифровал в 
2021 году около 100 храмов, но 
еще тысячи этого ждут. 

Отдельная квартира 
уже не мечта

Прошлый год, несмотря на 
пандемию коронавируса, в 
жилищном строительстве 
стал рекордным — вместо 80 
миллионов квадратных мет-
ров в 2020 году  построено 92,6 
миллиона квадратных мет-
ров жилья. Это произошло 
благодаря льготной ипотеке?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Ипотека, конеч-
но же, сыграла свою роль. Но 
секрет успеха  команды строй-
комплекса страны, которую 
возглавил Марат Хуснуллин, до 
этого сменивший меня на по-
сту заммэра Москвы, состоит в 
том, что жильем она занимает-
ся комплексно. Развивает про-
мышленность стройматериа-
лов и улучшает технологии  до-
мостроительства, делает ставку 
на более рациональные проек-
ты, расширяет категории стро-
ящегося жилья. Но главное, де-

лает все для того, чтобы жилье 
было доступным для россиян. 
Чтобы те, кто хочет приобрести 
его в собственность, могли ку-
пить квартиру. Или как в Евро-
пе и Америке, имели возмож-
ность арендовать ее по доступ-
ной цене. Начало снова разви-
ваться и кооперативное жилье, 
как когда-то, когда люди в нако-
пительной форме вносили день-
ги и строили себе квартиры. По-
чему бы и нет? Методов много. 
Я жильем занимаюсь  с 60-х го-
дов, еще с тех пор, когда Хрущев 
поставил задачу обеспечить 
отдельной квартирой каждого 
гражданина  страны. Для этого 
уже многое сделано, но именно 
сейчас, на мой взгляд, появи-
лась возможность достичь этой 
цели, если будем строить по 120 
миллионов квадратных метров 
в год,  как ставит задачу Влади-
мир Владимирович Путин. 

Москва в 2021 году тоже  по-
ставила рекорд — построи-
ла 7,4 миллиона квадратных 
метров жилья…

ВЛАДИМИР РЕСИН: Для мэра Москвы 
Сергея Семеновича Собянина и 
его боевого зама Андрея Юрье-
вича Бочкарева, думаю, это не 
предел. Уверен, что они выйдут 
и на 9, и на 10 миллионов «квад-
ратов» в год. Но самая главная 
их заслуга состоит в том, что все 
последние десять лет они стро-
ят не только жилые дома, а ве-
дут комплексную застройку го-
рода.  Причем возводят рядом с 
домами не только садики, шко-
лы и поликлиники, но хорошие 
дороги, создают рабочие места 
для новоселов. Жилье, которое 
всем обеспечено, очень важно 
для москвичей.

Но столицу часто критику-
ют за такие масштабы жи-
лищного строительства. Го-
ворят, Москва не резиновая, 
зачем искусственно увеличи-
вать ее население? Тем более, 

что квартиры часто поку-
пают не москвичи, а жители 
других городов, чтобы лишь 
бы выгодно  вложить деньги. 

ВЛАДИМИР РЕСИН: Так говорят те, 
кто равняется на города Евро-
пы. Но в них в основном уже все 
сделано для нормальной ком-
фортной жизни, того же жилья  
приходится по 70 «квадратов» 
на человека, а в Москве пока 
лишь по 20 квадратных метров 
на жителя. Так что работы хва-
тит не только нам с вами, но еще 
и нашим внукам. Особенно по-
сле того, как в 2012 году пло-
щадь столицы увеличилась в два 
с половиной раза.

Ничего плохого не вижу и в 
том, что квартиры в Москве по-
купают не только горожане, а, 
например, северяне-нефтяни-
ки — они пока работают там, в  
отдаленных районах, поэтому у 
них в окнах свет не горит. Моск-
ва не только для москвичей, это 
столица нашей родины и жить в 
ней имеют право все россияне. 

А что вы скажете по поводу 
программы реновации в сто-
лице? Реальна она по срокам? 
Вам на снос 1700 домов перво-
го периода панельного домо-
строения потребовалось де-
сять лет. Сейчас же за пят-
надцать лет нужно снести 
более 5 тысяч домов и рассе-
лить в новые квартиры по-
рядка миллиона москвичей. 

ВЛАДИМИР РЕСИН: Ни на минуту не 
сомневаюсь, что  программа бу-
дет реализована и решит в со-
циальном плане очень много 
проблем за счет комплексно-
го развития города. Все ее ню-
ансы прописаны в  специально 
принятом законе, реновацию 
поддержал президент, ею еже-
дневно занимается мэр Москвы 
Сергей Собянин. 70 тысяч моск-
вичей за счет реновации уже по-
лучили  новое жилье. Прекрас-
ные квартиры в прекрасных 
домах. Я говорю с уверенно-

стью об этом, так как принимал 
самое активное участие в со-
здании и программы, и закона о 
реновации и продолжаю до сих 
пор контролировать это дело 
как председатель экспертного 
совета при Комитете Госдумы 
по строительству и ЖКХ. 

У нас с Юрием Михайлови-
чем Лужковым, когда мы строи-
ли на месте  «хрущоб» новые 
дома, была совершенно иная си-
туация. Заняться их сносом  мы 
были вынуждены.  В начале  90-х 
годов прекратилось бюджетное 
финансирование строитель-
ства жилья. Московские  домо-
строительные комбинаты были 
на грани остановки. 40 тысяч их 
работников могли оказаться на 
улице без зарплаты. Над прави-

тельством Москвы висели все 
программы — предоставления 
жилья очередникам, инвали-
дам, ветеранам войны… Денег  
на их выполнение у города не 
было, была только земля. Так у 
нас возникла мысль: построить 
на месте старых, ветхих пяти-
этажек новые высотки. Дать в 
них бесплатно квартиры жите-
лям, а часть квартир продать, 
чтобы строить дальше и обес-
печивать москвичей жильем, 
в том числе и по социальным 
программам.  Так родилась эта 
тема — без денег, без законов, 
можно сказать, по понятиям. И 
она себя оправдала, ни одного 
судебного иска не было подано. 

365 тысяч москвичей получили 
тогда новые квартиры и живут в 
них по сей день. Город вклады-
вал средства только в развитие 
инженерии.   

В России по примеру Москвы 
занялись реновацией?

ВЛАДИМИР РЕСИН: В декабре 2020 г. 
президент РФ подписал новый 
Федеральный закон № 494-ФЗ 
о комплексном развитии тер-
риторий (КРТ). В народе его 
прозвали «всероссийской ре-

новацией». Этот закон предла-
гает распространить опыт мо-
сковской программы ренова-
ции на всю страну при рассе-
лении ветхого и аварийного 
жилья. Помимо ветхого и ава-
рийного жилья, в программу 
могут включать и неаварий-
ные дома в случае износа кры-
ши или фундамента и в случае 
если капитальный ремонт дома 
слишком дорог и нецелесооб-
разен. Многие регионы гото-
вы начать у себя реновацию, 
ряд регионов уже приступи-
ли к этому. И в первых рядах — 
Московская, Нижегородская, 
Тюменская области и Хаба-
ровский край.

С проблемой обманутых 
дольщиков вы столкнулись, 
еще работая заместителем 
мэра Москвы. Но тысячи лю-
дей она волнует и сегодня. Но 
готовы закрыть ее раз и на-
всегда уже в этом году только 
Котельники в Подмосковье, 
как недавно рассказала  «Рос-
сийская газета». Когда же лю-
дей, вкладывающих деньги в 
строительство жилья, пере-
станут обманывать по всей 
стране? 

 В Л А Д И М И Р  Р Е С И Н :  Хороший во-
прос. Но я не Политбюро, что-
бы обещать, что в каком году 
будет. Могу только сказать о 
цели: поставлена задача ре-
шить эту проблему в России в 
2023—2024 годах, а в Москве — 
2023-м. После того как  вмешал-
ся президент, а Госдума приня-
ла несколько законов, ситуация  
заметно изменилась к лучшему. 
Например, все дома СУ-155 сда-
ны и с обманутыми дольщиками 
рассчитались.

Есть еще одна острая пробле-
ма, связанная с жильем, — 
апартаменты. К ней тоже 
уже не раз подступались. Осе-
нью Совет Федерации даже 
представил свой проект зако-
на, в котором предлагается 
приравнять их к жилью. Но 
пока закон  не принят, а апар-
таменты уже подорожали 
на 23 процента. Владельцы 
же квартир в них как жили в 
правовом вакууме, так и жи-
вут. Не могут ни зарегистри-
роваться в купленном жилье, 
ни ребенка в садик или школу 
отправить…

ВЛАДИМИР РЕСИН: И эта проблема 
на грани решения. Родом она 
тоже из 90-х годов, когда ста-
рались построить что-нибудь 
подешевле. Апартаменты пото-
му и стоили не так дорого, что 
их застройщики не обязаны за-
ниматься строительством ни 
школ, ни детсадов по соседству. 
Могли, например, просто су-
нуть дом фактически в пром-
зоне. Но в Москве сейчас ря-
дом с апартаментами все равно 
уже выросли настоящие жилые 
дома и появилась  необходимая 
социальная инфраструктура. 
Поэтому здесь решить вопрос 
легче, как и в Санкт-Петербур-
ге. В других городах, где с эко-
номикой и развитием хуже, 
— сложнее. Но нельзя же при-
нимать  отдельный закон  для 
каждого региона! Давайте чуть 
подождем.  Комитет Госдумы по 
строительству и ЖКХ работает 
над этим вопросом. И я думаю, 
что скоро придет к какому-то 
общему с  правительством 
страны и экспертами отрасли 
мнению.

Как вы относитесь к идее  
строительства деревянных 
многоэтажек, которая так-
же активно обсуждается? 

ВЛАДИМИР РЕСИН: Почему бы и нет? 
В деревянном доме жить прият-
нее, дышится хорошо.  Особен-
но это перспективно для Сиби-
ри и Дальнего Востока, где де-
рево — один из основных мате-
риалов для строительства. Для 
таких районов согласен: буду-
щее за деревянным жильем, в 
основном  индивидуальным. 
Или, по крайней мере,  не выше 
четырех-пяти этажей. Я, ко-
нечно же, могу  ошибаться, но 
смысла строить небоскребы из 
дерева не вижу, так как есть про-
веренные материалы. 

Как не вижу необходимости 
заниматься деревянным строи-
тельством в Москве и других 
крупных городах средней поло-
сы России, где лесов на вырубку 
нет. Дешевле здесь такое строи-
тельство не будет.  

Картина с видом Москвы и монито-
ром в центре — подарок Марата 
Хуснуллина к 25-летию столичного 
стройкомплекса — помогает 
Владимиру Иосифовичу видеть 
изменения, происходящие в городе, 
в режиме онлайн. 

А К Ц Е Н Т

Наконец-то Москва пришла к тому, 
что теперь в ней храм — на каждые 
30—40 тысяч жителей. С появлением 
этих храмов изменился облик 
всей Москвы

А К Ц Е Н Т

Смысла строить небоскребы из дерева 
в крупных городах средней России 
не вижу, так как есть проверенные 
материалы. Дешевле такое 
строительство не будет

Поздравляем!

Владимиру Ресину сегодня исполняется 86 лет. Журналисты 

«Российской газеты» сердечно поздравляют его с днем рождения. 

Так держать, Владимир Иосифович!

ИНДЕКС СЧАСТЬЯ ПО РЕСИНУ

Москва за последнее десятилетие построила 100 станций метро! 
Вы видели их? Нравятся?
Ресин| Очень нравятся! Невозможно не восхищаться тем, как развива-

ется московское метро. Каждый год вводится в строй по 10—12 новых 

станций. Кто бы мог подумать, что метро может уйти к Троицку — за 40 

километров от Москвы. А сколько еще новых дорог построено, электро-

бусы ходят по городу… Мы с Юрием Михайловичем мечтать об этом не 

могли. Радовались, когда построили легкое метро в Южном Бутове. Но 

тогда у Москвы был совсем другой бюджет.

Какой?
Ресин| Когда я в 2010 году сдавал дела Сергею Семеновичу, гордился 

тем, что бюджет столицы достиг почти триллиона рублей. А сейчас Моск-

ва во главе с мэром подняла его до 3,5 триллиона рублей!

Владимир Иосифович! В последнее время появилась модная тема: 
москвичам то и дело  предлагают разные составляющие для того, чтобы 
посчитать свой  индекс счастья. Вы счастливый человек? 

Ресин| Я подхожу к этому понятию философски. Счастье — это сделать 

то, что еще не сделал, что только предстоит сделать. Ну, как у Высоцкого: 

лучше гор могут быть только горы. Судьбе же благодарен за то, что в 

течение всей жизни рядом были замечательные люди, которые заметили 

меня, вырастили, поддерживали в трудные времена. Всем им я очень 

благодарен. Московской партийной организации... Борису Николаевичу 

Ельцину, Юрию Михайловичу Лужкову, Сергею Семеновичу Собянину, 

cвятейшему Патриарху Кириллу и православной церкви, одним из при-

хожан которой я сравнительно недавно стал... И это тоже счастье. Ну и 

жене своей Марте, конечно, очень благодарен за то, что она как-то меня 

терпит вот уже больше шести десятков лет.

Владимир Ресин, в 80-е годы один из руководителей Главмосинжстроя: Впереди — новый проект и новая стройка. Одним из первых в Новой Москве появился храм Воскресения Христова в Воскресенском. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 500 страниц автобиографии и бенефис к юбилею народной артистки

Москва не слезам верит 
Инга Бугулова 

В
ера Алентова назвала ав-
тобиографию «Все не слу-
чайно». Свою книгу на-

родная артистка России, лю-
бимица миллионов зрителей 
представила в родном Театре 
им. Пушкина — на эту сцену она 
выходит с 1965 года, на ней же 
встречает бенефисом свой юби-
лей. В день рождения, 21 февра-
ля, она сыграет в постановке Ев-
гения Писарева «Мадам Рубин-
штейн».

Премьера, мемуары, юбилей 
— все сошлось как по звездам. 
А еще совсем скоро, весной, на 
экраны выйдет громкий фильм 
о вампирской вселенной «Ам-
пир V» («Empire V»), где актри-
са предстанет в неожиданной 
роли богини Иштар.

Конечно, Вера Алентова — 
это для многих прежде всего 
«Москва слезам не верит». Так 
вот, слезам не верит и сама 
Алентова. Продолжает пора-
жать поклонников и коллег 
своим трудолюбием и любовью 
к жизни. Что бы ни случилось.

«5 июля 2021 года умер Во-
лодя, закатилось мое солныш-
ко. Книга написана за год до…» 
— так начинается ее автобиогра-
фия. На самом деле, они заду-
мывали своеобразный диптих 
— несколько лет назад издатель-
ство предложило Вере Аленто-
вой и Владимиру Меньшову на-
писать мемуары одновремен-
но. Думали, что сначала воспо-
минания выпустит режиссер. 
Не случилось.

—  Надо знать Володю,  — 
рассказывает актриса. — Чело-
век, приславший ему на правку 
интервью и уверенный, что зав-
тра его уже можно будет опуб-
ликовать, как правило, ошибал-
ся месяца примерно на два. Но 
я не думала, что так надолго за-
тянется написание книги! В ка-
кой-то момент подумала: не до-

ждусь, наверное. И села писать 
сама, что помню.

В Пушкинском фойе театра 
Веру Алентову слушали зата-
ив дыхание — и зрители почтен-
ного возраста, и совсем моло-
дые. Актрису — с ее невероят-
ной красотой, обаянием и та-
лантом — любили и продолжа-
ют любить. В стильных темных 
очках, элегантном шоколад-

ном наряде, винтажных жем-
чужных бусах — она настоящая 
звезда. О каком возрасте речь? 
О ней иногда говорят: жесткая, 
бескомпромиссная. За эту же 
принципиальность ее всегда 
ценили. Актриса не отказыва-
ется: «Я дитя войны — может 
быть, поэтому».

Но вот Виктория Исако-
ва рассказывает: они играют с 

Алентовой вместе в спектакле 
«Ложные признания». «Она ка-
залась очень строгой, но в близ-
ком общении все оказалось ина-
че. Это невероятно нежный че-
ловек с удивительным чувством 
юмора, с любовью к партнерам, 
зрителям, театру».

Над книгой Алентова рабо-
тала два года, засев на даче в 
пандемийный локдаун. Влади-
мир Меньшов прочитал мему-
ары супруги. Свою автобио-
графию закончить не успел, 
но Алентова с дочерью Юлей 
Меньшовой обещают доделать 
начатое им.

Одним из первых читателей 
книги «Все не случайно» стал 
большой друг Александр Шир-
виндт. Взяв в руки объемистый 
том, пошутил: «Не то, что про-
читать – поднять невозмож-
но!» В книге и правда более 500 
страниц. Актриса смеется: «Как 
много, оказывается, помню! И 
это еще не все вошло».

Читателя она приглашает 
в свой предельно правдивый — 
иногда даже беспощадный по 
отношению к себе — мир. Лу-
кавить или что-то скрывать — 
странно и неразумно, тем бо-
лее, как замечает Вера Аленто-
ва, когда доходишь до опреде-
ленного возраста. «Я, конечно, 
проговорилась вам, что мне во-
семьдесят, но душа всегда оста-
ется 16-летней!»

Названия глав просты: «Дет-
ство», «Отрочество», «Шко-
ла-студия», «Мама», «Мень-

шов», «Юля». За этой лаконич-
ностью — откровенность. После 
«оскароносного» успеха филь-
ма «Москва слезам не верит», 
когда ей впервые предложи-
ли написать книгу, она отказа-
лась: «О чем было писать? 37 
лет, я была совсем девчонкой!» 
Теперешняя ее откровенность 
— совсем не та, за которой гоня-
ются глянцевые журналы или 
ведущие ток-шоу. Редактор кни-
ги Олег Пухнавцев объясняет:

— У Веры Валентиновны 
откровенность особого рода — 
это и честное отношение к себе, 
и удивительное чувство соб-
ственного достоинства. Она не 
боится казаться смешной, оши-
бающейся, слабой, даже отча-
явшейся. Так иронизировать 
над собой могут лишь люди с 
необыкновенно светлой душой 
и любящим сердцем…

Почему название «Все не 
случайно»? Алентова объясня-
ет: «Меня перепугали, сказав, 
что для книги очень важно на-
звание. Я об этом даже не ду-
мала… Но в процессе написа-
ния вдруг осознала, что назва-
ние может быть только одно — и 
я на нем настаивала. Когда ты 
проживаешь такую длинную 
жизнь и можешь обернуться на-
зад, единственное, что отчетли-
во понимаешь: все не случай-
но. Из одного совпадения полу-
чилось второе, третье. Потом 
из них и складываются каки-
е-то истории, картины, встречи, 
жизнь...»  

ПРЕМЬЕРА 

Театр Эйфмана 
поставил 
чеховскую 
«Чайку»

СОВСЕМ 
ДРУГАЯ ПТИЦА
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Театр балета Бориса Эйфмана 
готовится к премьере. На сце-
не Александринского театра 22 
и 23 февраля впервые предста-
вят публике спектакль «Чайка. 
Балетная история». Это второе 
обращение хореографа к пье-
се Чехова, но новое, иное. Бо-
рис Эйфман настаивает: это не 
возрождение постановки 2007 
года, а очередной результат 
переосмысления, казалось бы, 
давно знакомых коллизий.

— Есть книги и темы, годами 
не отпускающие меня, прово-
цирующие на напряженные ин-
теллектуальные поиски, — гово-
рит Борис Эйфман. — Чеховская 
«Чайка» — гениальный образец 
подобного произведения. За 
внешней размеренностью сю-
жета скрывается лабиринт важ-
нейших философских идей. 

Как известно, Антон Павло-
вич Чехов в переписке называл 
«Чайку» комедией, и это не-
смотря на то, что в конце один 
из главных героев гибнет не-
сомненно, а гибель героини 
— нравственная и творческая 
— подразумевается. «Балетная 
история» Эйфмана — это, не-
сомненно, трагедия в класси-
ческом понимании этого тер-
мина, он ясным языком танца 
обозначает и муки творчества, 
и муки ревности. На сцене и 
в репетиционном зале, куда 
перенесено действие спекта-
кля, герои сражаются за свое 
место под солнцем. Но усилия 
подающего надежды молодо-
го хореографа Треплева и ар-
тистки Нины Заречной ока-
зываются тщетны. Талант и 
стремление к славе не прино-
сят успеха, а из тех самых «пяти 
пудов любви», о которых автор 
пьесы писал издателю Сувори-
ну, героям в итоге не достается 
почти ничего.

Роль хореографа-экспери-
ментатора Константина Треп-
лева исполняет ведущий солист 
труппы Дэниел Рубин, а пар-
тию примы Ирины Аркадиной —  
Мария Абашова, уже почти 20 
лет исполняющая главные пар-
тии в спектаклях Эйфмана.

— Находиться на вершине не-
вероятно сложно. Карьерный 
сценарий Заречной, которая в 
нашей постановке переживает 
стремительный взлет, в одно-
часье из начинающей танцов-
щицы превращаясь в испол-
нительницу главной партии в 
«Лебедином озере», в балетном 
мире встречается довольно ча-
сто. Когда ты молод, смел, по-
лон амбиций, то действительно 
можешь покорить серьезную 
высоту. А вот чтобы удержать-
ся, необходим каждодневный 
каторжный труд, — рассказы-
вает она корреспонденту «РГ». 
— Поэтому быть Аркадиной, то 
есть быть примером для юных 
артистов, находиться на недо-
сягаемом уровне, к которому 
все стремятся, — очень тяжело. 
Ты не имеешь права на пере-
дышку или на работу вполсилы. 

Дэниел Рубин откровенно 
рад несхожести со своим персо-
нажем в личной жизни:

— 24 февраля мы с супру-
гой отметим полгода со дня 
свадьбы, поэтому мне тяжело 
изображать несчастную лю-
бовь. С другой стороны, Треп-
лев близок мне как человек, по-
рывающийся совершить нечто 
грандиозное, но не до конца по-
нимающий, как  это сделать, — 
рассказывает танцовщик.

По сюжету балетмейстер 
Тригорин ставит неокласси-
ческое «Лебединое озеро», а 
Треплев увлекается танцеваль-
ным авангардизмом и модер-
новой хореографией. Хочет со-
здать собственный новый мир, 
но не справляется с этой зада-
чей и терпит не только творче-
ский, но и любовный крах.   

ФЕСТИВАЛЬ «Маленький принц» в гостях у Башмета в Сочи

Не покидайте планету

Ирина Белова, Сочи 

З
имний международ-
ный фестиваль ис-
к у с с т в  п о д  р у к о -
водством Юрия Баш-
мета открылся в со-
чинском Зимнем те-
атре спектаклем «Не 
покидай свою плане-
ту» по мотивам «Ма-

ленького принца» Антуана де 
Сент-Экзюпери. Это уже тради-
ция: постановка с неизменным 
Константином Хабенским и 
неизменным аншлагом прошла 
на фестивале в шестой раз.

— Отгадка в том, — отметил 
сам Хабенский, — что мы пы-
таемся говорить о вещах, ко-
торые кажутся слишком про-
стыми, о которых, может быть, 
даже неприлично разговари-
вать, поскольку они были, есть 
и будут — о любви, о дружбе, о 
душе, — языком Экзюпери. И 
если это пользуется таким зри-
тельским вниманием, то, на-
верное, мы попали. Если спек-
такль живой, он не может по-
вторяться. Год назад это один 
спектакль — сейчас уже другой. 
Хуже или лучше — судить зрите-

лям. Меня он радует — живым 
общением.

Казалось бы, в спектакле все 
знакомо. Текст повести знаком. 
Но зрители сидят — не шелохнут-
ся. Тут гипноз искусства. Объя-
тия актера с несколькими зрите-
лями волной расходятся по залу.

Конечно, зрители все в мас-
ках, и в театр пускали строго по 
QR-коду.

По словам Юрия Башмета, 
этот спектакль, родившийся на 
фестивале в Сочи, за пять лет в 
московском театре «Современ-
ник» был сыгран 96 раз. Режис-
сура, сценография и костюмы в 
постановке «Не покидай свою 
планету» легли на плечи режис-
сера Виктора Крамера. Он же 
создал украшающую фойе Зим-
него театра композицию из 
камней, стоящих друг на дру-
ге. Признаюсь, сначала подума-
ла, что это дело рук сочинского 
умельца Григора Асатряна, уже 
много лет собирающего похожие 
конструкции на местных пляжах 
из черноморских камней. Ан нет. 
И камни, объяснил мне Виктор 
Крамер, балтийские:

— Это «балансировка кам-
ней»,  от английского rock 

balancing, — искусство равно-
весия, очень популярное сей-
час в мире. Тот, кто создает та-
кую конструкцию, ищет баланс 
в самом себе… А эта скульптура 
создавалась в Москве специаль-
но к Международному фестива-
лю Башмета как оформление его 
концерта.

— Они точно держатся без 
клея? — уточнила я.

— А вы попробуйте пошатнуть 
конструкцию, рискните и увиди-
те, — улыбнулся Крамер.

Рисковать не стала. Хочет-
ся все-таки побывать на этом 
фестивале еще не раз. В про-
грамме еще две премьеры — 
«Кроткая» по повести Достоев-

ского с Сергеем Гармашом и му-
зыкально-драматический спек-
такль «Ибсен. Recycle» по моти-
вам двух пьес норвежского дра-
матурга: «Пер Гюнт» и «Бранд». 
Если «Кроткая» уже прошла в 
Москве, в Малом театре, то ибсе-
новские истории сочинские зри-
тели увидят первыми.

В постановке Павла Сафонова 
сыграют Владимир Кошевой, из-
вестный, например, по роли Ро-
диона Раскольникова в сериале 
«Преступление и наказание», и 
Анна Банщикова, знакомая мно-
гим как начальник уголовного 
розыска приморского городка 
Александра Кушнир из сериала 
«Ищейка».

— Фестиваль очень расширил-
ся по количеству и по качеству, 
— подытоживает Юрий Башмет. 
— Нам главное, чтобы все было 
высоко по стилю и с хорошим 
вкусом.

Гала-концерт закрытия Зим-
него фестиваля искусств состо-
ится 27 февраля. На одной сцене 
с маэстро и Всероссийским юно-
шеским оркестром выступят 
музыканты и солисты из Ита-
лии, Финляндии и Венгрии. Бу-
дет серб Эмир Кустурица и его 
The No Smoking Orchestra, ита-
льянский камерный оркестр Il 
Giardino Armonico, австрийский 
контратенор Макс Эмануэль 
Ценчич, премьер Национально-
го балета Испании Серхио Бер-
наль, саксофонист Игорь Бут-
ман, актеры Андрей Мерзликин, 
Евгений Миронов — фестиваль 
уже в разгаре, и обещает предан-
ным поклонникам немало ярких 
встреч.   

Свой спектакль Константин 
Хабенский и Юрий Башмет играют 
пять лет и ни разу не повторились.

В своей книге Вера Алентова не боится казаться смешной, ошибающейся, 
слабой. Так иронизировать над собой могут лишь люди со светлой душой. 

А К Ц Е Н Т

Вера Алентова и Владимир Меньшов 
должны были выпустить мемуары 
одновременно, но режиссер закончить 
книгу не успел

А К Ц Е Н Т

Мы пытаемся говорить о вещах, которые 
кажутся слишком простыми — любви, 
дружбе, душе, — языком Экзюпери. 
И если в зале аншлаг, значит, мы попали 
в точку

Борис Эйфман cумел языком танца 
показать и муки творчества, и муки 
ревности.

ПОСМОТРИТЕ НА НЕЕ
Издатель и публицист Борис Куприянов, к выступле-
ниям которого я всегда прислушиваюсь с большим ин-
тересом, бьет тревогу. На портале «Горький» он выве-
сил статью «Почему автофикшн не нужен».

Но сначала объясним, что такое автофикшн. Этот 
термин придумал в 1977 году французский писатель и 
эссеист Серж Дубровский, дав это определение своему 
роману «Сын» (Fils). Термин состоит из двух слов: авто 
(сам) и фикшн (вымысел). Грубо говоря, автофикшн — 
нечто среднее между мемуарами и литературой. Одна-
ко грубое объяснение ничего не объясняет.

Если автофикшн — это мемуары, возвысившиеся до 
художественной прозы, то даже в классической рус-
ской литературе мы найдем немало тому примеров. 
«Былое и думы» Александра Герцена. «Детские годы 
Багрова внука» Сергея Аксакова. Или две трилогии 
Льва Толстого и Максима Горького («Детство», «Отро-
чество», «Юность» 
и «Детство», «В лю-
дях», «Мои универ-
ситеты»). 

Но можно ли ска-
зать, что это авто-
фикшн? Нет. 

Что бы ни го-
ворили умное про 
этот жанр, но ав-
тофикшну всегда 
сопутствует скан-
дальность. Напри-
мер, Анатолий Ма-
риенгоф «Роман 
без вранья». Повествование об их с Сергеем Есени-
ным похождениях, в котором, разумеется, очень много 
вранья. Или «Это я — Эдичка!» Эдуарда Лимонова. На-
писано еще в 1976 году в Нью-Йорке русским эми-
грантом, который ненавидит Нью-Йорк и любит себя, 
впрочем, тоже до какого-то патологического отвраще-
ния.    

Но если мы возьмем, скажем, воспоминания 
Константина Симонова «Глазами человека моего поко-
ления. Размышления о Сталине» — книгу, которая была 
опубликована уже после смерти автора в 1988 году и 
вызвала серьезный читательский резонанс, то к авто-
фикшну это никак не пристегнешь. Симонов не писал 
этот текст, рассчитывая поиграть с собой и уж тем бо-
лее со Сталиным как с персонажами художественной 
прозы. Еще меньше он думал кого-то эпатировать. В 
этой исповеди много личного, даже покаянного, но нет 
ни малейшего расчета выиграть некий условный ли-
тературный приз.

В основе автофикшна лежит еще одно очень мод-
ное сейчас понятие «каминг-аут» (coming out: «вы-
ход», «раскрытие»). В более широком смысле это до-
бровольное раскрытие перед кем-либо своей истин-
ной сущности. «Вот я сейчас вам всем расскажу, какой 
я подлец!» В узком смысле, в каком, собственно, этот 
термин сейчас и используют, это публичное раскры-
тие своей сексуальной ориентации или гендерной при-
надлежности. В последнее время каминг-ауты стали 
повальным явлением в мире «звезд» кино и шоу-биз-
неса. Ну а если «звезда» после публичного заявления о 
своей истинной «сущности» еще и книжечку напишет, 
то вот вам готовый автофикшн. Потому что все там бу-
дет вроде бы ужасно искренне, но вымысла, а проще 
говоря вранья, там будет гораздо больше. Таков уж за-
кон у этого коварного жанра. Ты вроде пишешь о себе  
предельно открыто, но в то же время играешь с собой 
как с персонажем и, даже если говоришь о себе страш-
ные вещи, все равно между строк любуешься собой. 
Ибо что за писатель, который не любит своего героя?

В этом, повторюсь, коварство жанра автофикшн. 
Как это ни грустно, но традиционный герой художе-
ственной прозы за несколько веков своего существова-
ния сильно постарел и утратил привлекательность. Он 
(она) уже не вызывает таких ярких и непосредствен-
ных эмоций у читателей, которые когда-то вызывали 
персонажи Флобера, Стендаля, Диккенса, Толстого 
или Достоевского. Он утратил тот романтический оре-
ол, который восхищал в героях Горького и Лондона. Мы 
не верим в его экзистенциальные откровения и песси-
мистический взгляд 
на мир, как верили в 
аналогичные пере-
живания героев Ре-
марка и Хемингуэя. 
Мы сейчас вообще 
мало во что верим. 
Или верим в то, во 
что верить как раз 
не следовало бы.

Вот статистика, 
которую приводит 
Ozon, называя са-
мые популярные у 
россиян книги по-
следнего десятилетия. Лидер по числу продаж — книга 
«Хочу и буду» психолога Михаила Лабковского. С мо-
мента выхода в 2017 году ее купили более 100 тысяч 
раз. На втором месте стоит «7 навыков высокоэффек-
тивных людей» американского коуча Стивена Кови. 
На третьем — «Тайная опора. Привязанность в жизни 
ребенка» Людмилы Петрановской. 

Романисты, где вы — ау?!
Это еще не значит, что традиционные романы не 

пользуются спросом. Каждый год в мире выходят тыся-
чи романов — семейных саг, романов воспитания, лю-
бовных, подростковых романов и прочее, и прочее, и 
прочее. Кто-то же их издает, и кто-то их покупает. Неко-
торые из них становятся бестселлерами. «Лавр» Евге-
ния Водолазкина, «Обитель» Захара Прилепина, «Зу-
лейха открывает глаза» Гузель Яхиной — называю толь-
ко отечественные примеры.

Но есть, как говорится, тенденция. Интерес к тради-
ционной серьезной художественной прозе постепен-
но угасает. И вот здесь спасительной соломинкой ока-
зывается автофикшн. Причем на этом поле явно лиди-
руют женские авторы (кажется, сейчас надо говорить 
«авторки»). Женщинам терять нечего. Поле традици-
онной романистики за пять веков ее существования 
настолько вытоптано мужчинами, что лучше искать 
свою поляну. Как минимум две книги писательниц вы-
звали в последнее время повышенный интерес: «По-
смотри на него» Анны Старобинец и «Рана» Оксаны 
Васякиной. Книги разные, но общее в них одно — пол-
ное женское откровение по поводу предельно женских 
проблем. Каких именно — говорить не буду, боюсь ска-
зать что-то не то, а сейчас это рискованно.

Так почему же автофикшн не нужен? Название ста-
тьи Куприянова, конечно, провокативно. Он прекрас-
но знает, что все жанры хороши, кроме скучного. Но 
суть его мысли в том, что тотальная победа жанра авто-
фикшн будет означать смерть литературы как таковой. 
Едва ли это произойдет в ближайшее время. Но, как го-
ворится, тенденция есть...  

Что бы ни говори-
ли умное про жанр 
автофикшн, 
ему всегда 
сопутствует 
скандальность

Тотальная 
победа жанра 
автофикшн будет 
означать смерть 
литературы 
как таковой

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2267679

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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Э
кспертный совет по 
легальному обороту 
наркотиков, сфор-
мированный из ав-
торитетных ученых 
и практиков в облас-
ти медицины, фарма-
ции и фармацевти-
ческой промышлен-

ности, юриспруденции, создан 
как постоянно действующий 
консультативно-совещатель-
ный орган в целях содействия 
реализации государствен-
ной политики в сфере оборота 
наркотиков, их медицинского 
применения, а также лечения 
и профилактики наркомании 
в контексте задач, определен-
ных Стратегией государствен-
ной антинаркотической поли-
тики на период до 2030 года, 
утвержденной Указом Прези-
дента Российской Федерации 
от 23 ноября 2020 г. № 733.

Э к с п е р т н ы й  с о в е т  о б -
разован при автономной не-
коммерческой организации 
«Консультационный центр по 
вопросам обращения нарко-
тических препаратов «Экс-
пертный совет по легальному 
обороту наркотиков», учре-
жденной ФГУП «Московский 
эндокринный завод» (ФГУП 
«Эндофарм») по согласова-
нию с Минпромторгом России 
и Росимуществом и зареги-
стрированной распоряжени-
ем Главного управления Ми-
нистерства юстиции Россий-
ской Федерации по Москве.

Компетенции Экспертного 
совета позволят оказать содей-
ствие в обеспечении исполне-
ния законодательства Россий-
ской Федерации федеральным 
органам государственной вла-
сти, органам государственной 
власти субъектов Российской 
Федерации, учреждениям, ор-
ганизациям и другим субъек-
там правоотношений, связан-
ных с оборотом наркотиче-
ских средств, психотропных 
веществ и их прекурсоров.

Областью деятельности 
Экспертного совета являются: 

— оказание консультаци-
онных услуг в сфере разра-
ботки и реализации программ 
и проектов, направленных 
на повышение эффективно-
сти и оптимизацию контроля 
за оборотом наркотических 
средств, культивирования 
наркосодержащих растений, 
психотропных веществ и их 
прекурсоров; 

— разработка научно обо-
снованных рекомендаций в 
сфере легального оборота нар-
котических препаратов;

— анализ зарубежного и 
российского законодатель-
ства в сфере легального обо-
рота наркотических средств, 
психотропных веществ и их 
прекурсоров;

— анализ предложений по 
оптимизации российского за-
конодательства и правопри-
менительной практики в сфе-
ре легального оборота нарко-
тических средств, психотроп-
ных веществ и их прекурсо-
ров, в том числе в рамках меж-
дународных конвенций и обя-
зательств;

 — обеспечение по согла-
сованию с федеральными ор-
ганами исполнительной вла-
сти представительства при 
Международном комитете по 
контролю над наркотиками 
(МККН), Всемирной органи-
зации здравоохранения и дру-
гих авторитетных междуна-
родных организациях под эги-
дой Организации Объединен-
ных Наций;

— содействие деятельно-
сти в сфере профилактики 
и охраны здоровья, а также 
пропаганды здорового образа 
жизни; 

— мониторинг применения 
контролируемых лекарст-
венных средств и веществ в 
спорте.

Экспертный совет в рам-
ках своих полномочий продол-
жит позитивный опыт нацио-
нального Постоянного коми-
тета по контролю наркоти-
ков (ПККН), который был об-
разован в 1954 году по иници-
ативе МИД и Минздрава СССР 
и до 2011 года являлся россий-
ским меж ведомственным экс-
пертным органом, работаю-
щим на общественных нача-
лах. Бессменным руководи-
телем ПККН с 1963 года являл-
ся Эдуард Арменакович Баба-
ян — выдающийся советский и 
российский ученый, профес-
сор, доктор медицинских наук, 
заслуженный врач Российской 
Федерации, ведущий нарко-
лог России, внесший неоцени-
мый вклад в развитие систе-

мы контроля и классификации 
наркотических средств и пси-
хотропных веществ. 

После расформирования 
ПККН его функции частич-
но перешли органам испол-
нительной власти и Государ-
ственному антинаркотиче-
скому комитету. Вместе с тем 
область легального оборо-
та наркотиков осталась без 
экспертного сопровождения.  
В содействии решения ряда 
вопросов в этой сфере образо-
вался вакуум. 

ФГУП «Эндофарм» сохра-
нил архив ПККН, состоящий 
из важнейших документов ис-
тории его создания, а также 
решений МККН и ПККН с се-
редины прошлого века. Про-

ведена работа по оцифровке и 
систематизации материалов 
архива, на постоянной осно-
ве ведется пополнение архива 
актуальными официальными 
документами МККН и КНС.

Архивом активно пользу-
ются сотрудники органов ис-
полнительной власти, образо-
вательных, научных и обще-
ственных организаций, заин-
тересованные в получении 
документированной инфор-
мации. 

В начале февраля на пло-
щадке ФГУП «Эндофарм» со-
стоялось первое (организаци-
онное) заседание Экспертного 
совета по легальному обороту 
наркотиков.

«Мы можем только привет-
ствовать создание этой обще-
ственной организации, пото-
му что после смерти Эдуарда  
Арменаковича Бабаяна было 
некому возглавить это важ-
нейшее направление рабо-
ты. Уверен, что эта органи-
зация сможет решить много 
проблемных вопросов по обо-
роту наркотических средств, 
психотропных веществ и их 
прекурсоров», — сказал в ходе 
заседания Экспертного совета 
Президент ГБУЗ «Московский 
научно-практический центр 
наркологии Департамента 
здравоохранения города Моск-
вы», главный внештатный спе-
циалист психиатр-нарколог 
Министерства здравоохра-
нения Российской Федера-
ции и Департамента здраво-
охранения г. Москвы, доктор  
медицинских наук, профессор  
Евгений Брюн.

«Безусловно, цели постав-
лены правильно и создание 
Экспертного совета очень 
своевременно, а так как авто-
номная некоммерческая орга-
низация — это наиболее гибкая 
структура, которая способна 
оперативно и всесторонне от-

стаивать интересы медици-
ны и науки, взаимодействуя 
на всех уровнях. Кроме того, 
в состав Экспертного совета 
было бы целесообразно вклю-
чить специалиста, занимаю-
щегося доклиническими ис-
следованиями на животных 
аддиктивного потенциала фар-
макологических средств», — 
отметил в своем выступле-
нии заместитель директора 
по научной работе ФГБУ «На-
циональный медицинский ис-
следовательский центр пси-
хиатрии и неврологии имени  
В.М. Бехтерева» Минздра-
в а  Ро с с и и  ( С а н кт- П етер -
бург), доктор медицинских 
наук, профессор Евгений Кру-
пицкий. 

«Имеется целый ряд се-
рьезных вопросов, связан-
ных с оборотом наркотиче-
ских средств и психотропных 
веществ воинскими частями и 
подразделениями Вооружен-
ных сил, а также воинскими 
формированиями других ми-
нистерств и ведомств силово-
го блока. Эти, а также ряд дру-
гих вопросов в свете антинар-
котической политики невоз-
можно решить без серьезной 
правовой и научно-методиче-
ской проработки. И созданный  
Экспертный совет, несомненно, 
окажет неоценимую помощь 
военному здравоохранению 
России в их решении», — выра-
зил свое мнение заведующий 
кафедрой фармации Военно-
медицинской академии имени 
С.М. Кирова, главный специа-
лист Минобороны России по 
лекарственному обеспечению  
(Санкт-Петербург)  Юрий 
Мирошниченко.

Содействие Экспертного 
совета в осуществлении науч-
ных и методических исследо-
ваний, оказании консультаци-
онных услуг, формировании 
банка данных по теоретиче-
ским и практическим вопро-
сам в сфере легального обо-
рота наркотиков может стать 
важным аспектом, способ-
ствующим принятию эффек-
тивных управленческих реше-
ний на всех уровнях. 

«В настоящее время ак-
кредитованные специализи-
рованные лаборатории заин-
тересованы в легальном полу-
чении стандартных образцов 
наркотических средств и пси-
хотропных веществ, и необхо-
димо, чтобы они производи-
лись на территории России, 
потому что закупочные проце-
дуры и доставка из-за рубежа — 
это очень сложный процесс. 
Антидопинговое законода-
тельство корреспондируется 
с контролируемыми средства-
ми и веществами, и обеспече-
ние потребности в контроли-
руемых стандартных образ-
цах позволяет не только реа-
лизовывать имеющиеся мето-
дики определения запрещен-
ных веществ, но и разрабаты-
вать новые в интересах спор-
тивного сообщества. Разви-
тие взаимодействия основано 
на анализе международного 
опыта и способствует совер-
шенствованию отечественной 
правовой базы в части анти-
допингового регулирования 
и оборота контролируемых 
средств и веществ», — проком-
ментировала функции Экс-
пертного совета в процессе их 
обсуждения Елена Мочалова, 
и.о. директора Национальной 
антидопинговой лаборатории 
Московского государствен-
ного университета имени  
М.В. Ломоносова.

С целью организации дея-
тельности Экспертного сове-
та функции его председателя 
сроком на один год возложе-
ны на генерального директора 
ФГУП «Эндофарм», кандида-
та юридических наук Михаила 
Фонарева. Регламентом преду-

смотрено ежегодное переиз-
брание председателя. 

Во вступительной речи на 
заседании Михаил Фонарев 
отметил: «В ближайшей пер-
спективе основная задача Экс-
пертного совета, основываясь 
на Стратегии государственной 
антинаркотической политики 
Российской Федерации на пе-
риод до 2030 года, в сфере сво-
ей компетенции организовать 
взаимодействие с органами 
исполнительной власти, выяв-
лять и рассматривать наибо-
лее актуальные проблемы, вы-
рабатывать научно обоснован-
ные рекомендации экспертно-
го сообщества для их решения.  
В состав членов Экспертно-
го совета включены отече-
ственные специалисты высо-
кого уровня квалификации из 
различных областей научной  
и практической деятельности, 
у каждого из которых собран 
значительный объем знаний  
и опыта, связанных с легаль-
ным оборотом наркотических 
препаратов, и очень хотелось 
бы, чтобы этот профессиона-
лизм стал движущей силой 
Экспертного совета на благо 
сохранения и укрепления здо-
ровья граждан России». 

В качестве постоянных чле-
нов Экспертного совета изби-
раются специалисты, облада-
ющие большим опытом и ши-
роким спектром компетенций 
в области правового регулиро-
вания и контроля за оборотом 
наркотиков, их медицинско-
го применения, антидопинго-
вого регулирования и оборо-
та подконтрольных средств, а 
также лечения и профилакти-
ки наркомании.

Проводится работа по при-
влечению к деятельности Со-
вета на постоянной основе дру-
гих авторитетных экспертов, 
которые смогут усилить компе-

тенции Экспертного совета по 
различным направлениям.

Основываясь  на  опыте 
ПККН, планируется пригла-
шать к работе представителей 
органов государственной вла-
сти для рассмотрения вопро-
сов в сфере компетенций Экс-
пертного совета. 

Деятельность Экспертно-
го совета будет охватывать 
острые, требующие немедлен-
ного реагирования вопросы в 
регионах Российской Федера-
ции, анализ мировой практи-
ки легального оборота контро-
лируемых средств и веществ.

На заседании утвержде-
ны регламент и эмблема Экс-
пертного совета, представ-
ляющая собой изображение 
совы, как символа мудрости, 
на фоне земного шара, означа-
ющего гармонизацию с меж-
дународными нормами. Весы 
на вершине эмблемы симво-
лизируют всесторонний под-
ход и соблюдение баланса при 
принятии решений. По окруж-
ности знака надпись на латы-
ни Competentiae — Libertatem 
(Компетентность — Независи-
мость) и Concilium Peritorum 
(Совет экспертов).

В ближайшее время плани-
руется создание официально-
го сайта, где будет публико-
ваться информация о деятель-
ности Экспертного совета. 

Ф и н а н с о в о е  и  м атер и -
а л ь н о -тех н и ч е с к о е  о б е с -
печение работы Эксперт-
ного совета возложено на  
АНО «Консультационный 
центр по вопросам обращения 
наркотических препаратов 
«Экспертный совет по легаль-
ному обороту наркотиков», 
учрежденную для этих целей  
ФГУП «Эндофарм».  

РЕГУЛЯТОРИКА Создан Экспертный совет в сфере легального оборота 
контролируемых средств и веществ

Объединить силу опыта 
и богатство знаний

Сова – символ мудрости — стала эмблемой Экспертного совета.

А К Ц Е Н Т

В состав Экспертного совета включены 
специалисты высокого уровня  
из различных областей науки  
и практики

Справка:

В состав постоянных членов Экспертного совета вошли: 

— Брюн Евгений Алексеевич, президент ГБУЗ «Московский научно-

практический центр наркологии Департамента здравоохранения горо-

да Москвы», главный внештатный специалист психиатр-нарколог Де-

партамента здравоохранения города Москвы, доктор медицинских 

наук, профессор;

— Вышинский Константин Витальевич, ведущий специалист отделения 

эпидемиологии Национального научного центра наркологии — филиа-

ла ФГБУ «НМИЦ ПН имени В.П. Сербского» Минздрава России, канди-

дат медицинских наук;

— Клименко Татьяна Валентиновна, исполняющий обязанности дирек-

тора Национального научного центра наркологии — филиала ФГБУ 

«НМИЦ ПН имени В.П. Сербского» Минздрава России, доктор меди-

цинских наук, профессор;

— Крупицкий Евгений Михайлович, заместитель директора по научной 

работе ФГБУ «Национальный медицинский исследовательский центр 

психиатрии и неврологии имени В.М. Бехтерева» Минздрава России 

(Санкт-Петербург), директор Института Фармакологии им А.В. Вальдма-

на ПСПбГМУ им. И.П. Павлова, доктор медицинских наук, профессор;

— Мирошниченко Юрий Владимирович, заведующий кафедрой фарма-

ции Военно-медицинской академии имени С.М. Кирова, главный специ-

алист Минобороны России в сфере обращения лекарственных средств 

(Санкт-Петербург), доктор фармацевтических наук, профессор;

— Мочалова Елена Сергеевна, исполняющий обязанности директора 

Национальной антидопинговой лаборатории Московского государ-

ственного университета имени М.В. Ломоносова;

— Ответственный секретарь Экспертного совета Целинский Борис Про-

кофьевич, руководитель отделения правовых основ наркологии Нацио-

нального научного центра наркологии — филиала ФГБУ «НМИЦ ПН име-

ни В.П. Сербского» Минздрава России, кандидат юридических наук.

Состоялось организационное засе-
дание Экспертного совета по 
легальному обороту наркотиков.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

БЕНЕФИС — 
ЭТО ЗВУЧИТ ГОРДО
Постепенно укрепляется в нашем театральном королев-
стве такой жанр — бенефис. Не в исконном смысле сло-
ва, когда весь сбор от представления шел в пользу одно-
го артиста, а в ином — когда спектакль делается для того, 
чтобы дать знаменитому артисту (реже — двум) возмож-
ность сыграть мощную, заметную роль. Спектакль те-
атра Вахтангова, в котором Владимир Абрамович Этуш 
играл роль женщины, так и назывался «Бенефис». Это 
даже не был в прямом смысле слова спектакль, скорее — 
приношение театра великому актеру. 

Именно такое приношение возникло на сцене театра 
имени Моссовета. «Волки и овцы» в постановке Игоря 
Яцко. Приношение — 
Валентине Илларио-
новне Талызиной. 

Вот идет спек-
такль по заме-
чательной пье-
се Островского. И 
вдруг в глубине сце-
ны возникает экран, 
на котором молодая 
Талызина поет ро-
манс. А потом воз-
никает несколько ее 
фотографий. Стран-
но? Странно… Но 
Талызина имеет право на такой реверанс: 60 лет отдала 
она этой сцене.

В спектакле мощные декорации Марии Рыбасовой 
и просто невероятные, изумительные костюмы Викто-
рии Севрюковой. Театр не поскупился: выглядит богато 
и красиво. Талызина царит во всей этой красоте не толь-
ко по праву звездности своей, но — и это самое главное 
— по праву таланта. Она играет легко и точно. Лепит ха-
рактер женщины, от которой оторваться невозможно. 
Премьерой этого спектакля Валентина Илларионовна 
отпраздновала свое 87-летие. Это не имеет отношения к 
делу, в том смысле что на сцене не старуха, а виртуозная 
актриса, оторваться от которой невозможно.

Вокруг нее крутится мир: вертится сцена, поются ро-
мансы, кипят страсти… Короче — комедия. Кто-то из ар-
тистов играет очень хорошо, иные — не очень. Чтобы не 
обижать тех, кого я знаю и люблю, назову только одну, 
зато абсолютно виртуозную работу — Ольга Анохина в 
роли Анфусы Тихоновны. Анохина играет уморитель-
но смешно и свободно. А тому, как внимательно, напол-
ненно и забавно  слушает она чужие разговоры, можно 
учить студентов театральных вузов.

Яцко поставил яркий спектакль, я бы сказал, с ца-
рицей во главе. Зритель, конечно, идет смотреть на Та-
лызину; набивается полный, с ковидными ограничени-
ями, зал, который в конце встает. Бенефис, безусловно, 
удался.

Вывести на сцене в одном спектакле Марину Неело-
ву и Леонида Ярмольника — вариант беспроигрышный. 
Про Неелову мы все знаем, что она — актриса выдающа-
яся, которая может сыграть все. Ярмольник — настолько 
яркий человек, настолько многим занят, что мы иногда 
забываем, что он — абсолютно поразительный артист. А 
это так.

Две любовные истории, написанные Нилом Саймо-
ном. Двух совершенно разных, но влюбленных людей 
играют два замечательных и знаменитых артиста, пере-
воплощаясь на наших глазах. Бенефис для двоих. Что 
еще надо для успеха и оваций в финале?

Режиссер Александр Жигалкин совершил некое те-
атральное чудо. В спектакле, который называется «203-
205», есть еще несколько либо вовсе безмолвных, либо 
говорящих незначительные слова персонажей. Все они 
— по сути, безмолвные — запоминаются, создавая очень 
важный фон, движение жизни для главных героев. И лег-
кая, подвижная горничная (Татьяна Корецкая), у кото-
рой странные отношения с элегантным служителем оте-
ля (Александр Хованский), и очень смешная пара «рус-
ских» туристов (Ульяна Лаптева и Дмитрий Смолев), 
и невероятно выразительная, смешная проститутка 
(Тереза Диуро). Они нужны не для того, чтобы создать 
паузы и дать воз-
можность артистам 
переодеться, — две 
любовные истории 
идут параллельно. 
Они необходимы, 
чтобы бенефициан-
ты существовали не 
в замкнутом про-
странстве, а посре-
дине бурной жизни.

Все остальное — 
предельно просто, 
как декорации Алек-
сандра Боровского. 
Коридор гостиницы. 
Три номера. Все. Ре-
жиссер и художник 
обрезали сцену те-
атра «Современник», выведя на авансцену Неелову и 
Ярмольника. Смотри, зритель, ни на что не отвлекаясь, 
как существуют таланты.

И мы смотрим на виртуозную актерскую игру, на не-
вероятные перевоплощения одного мужчины — в друго-
го, одной женщины — в другую, на постоянные переме-
ны настроений, на то, как пробиваются люди друг к дру-
гу и как сохраняют — десятилетиями! — трудную, но так 
необходимую им любовь.

Работа Нееловой и Ярмольника — это школа актер-
ской игры. Образчик создания на сцене сложных, но 
понятных нам, зрителям, характеров. И короли этого 
спектакля, и свита существуют очень легко и радостно 
— даже в самые драматичные моменты. Когда актеры ра-
ботают с удовольствием, это удовольствие непременно 
передается и зрителям.

Вообще здорово, что именно на сцене «Современни-
ка» появилась работа, которая приглашает к размышле-
ниям не на какие-нибудь суперактуальные темы, но на 
тему вечную — трудной, но в конечном счете побеждаю-
щей любви. 

Театральный бенефис сегодня твердо стоит на но-
гах. В условиях рынка это очень хорошая возможность 
победить — привлечь зрителя. Если на сцене Талызина, 
Неелова, Ярмольник — аншлаг обеспечен.

Мне нравится эта тенденция, скажу честно. Пото-
му что бенефицианты заслужили зрительский интерес 
не по блату и не скандалами, но своим безусловным, 
безудержным талантом. Они заслужили, чтобы театр 
предоставил им возможность проявиться мощно. 

Спасибо режиссерам — Игорю Яцко и Александру 
Жигалкину, которые помогли звездам раскрыться. Спа-
сибо Театру имени Моссовета и «Современнику», ко-
торые не забывают про актеров, отдавших им жизнь.

Бенефис — это доброе дело. Что, согласитесь, немало. 

Талызина царит во 
всей этой красоте 
не только по праву 
звездности, но — 
и это главное — 
по праву таланта

Театральный бене-
фис сегодня твер-
до стоит на ногах. 
В условиях рынка 
— это очень хоро-
шая возможность 
победить: 
 привлечь зрителя

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049
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Золото Китая 

ГЕРОЙ Российский суперлыжник стал трехкратным олимпийским чемпионом и вошел в историю

Виват, Большунов!
Илья Соболев, Пекин 

У 
з а в е р ш и в ш е й с я 
О л и м п и а д ы  е с т ь 
свой лыжный ко-
роль .  На  престол 
взошел Александр 
Большунов, который 
к триумфу в скиатло-
не добавил триумф 
в   м а с с - ста рте  н а 

30 км. С учетом «золота» в эста-
фете он стал трехкратным олим-
пийским чемпионом. Кажется, 
выбора, кому вручить знамя на 
церемонию закрытия Игр-2022, 
просто не было.

Но на самом деле в Пекине 
здорово выступила вся лыж-
ная команда. Россияне взя-
ли четыре «золота». Всего на 
одно меньше, чем норвежская 
команда, безраздельно доми-
нировавшая на главных турни-
рах последних лет. А по общему 
числу медалей (4 золотые, 4 се-
ребряные и 3 бронзовые) росси-
яне и вовсе превзошли сканди-
навов, у которых 8 наград (5—1—
2). По сравнению с предыдущей 
Олимпиадой в Пхенчхане, где 
наши завоевали в совокупно-
сти 8 медалей и ни одного «зо-
лота», — прогресс более чем за-
метный. Если же взять совсем 
свежую точку отсчета, про-
шлогодний чемпионат мира, то 
шаг вперед выглядит еще шире. 
На ЧМ-2021 у нашей команды 
было лишь 4 награды при одной 
высшего достоинства.

В Пекине наши не просто по-
беждали, но и переписывали 
историю. В женских эстафетах 
российская команда не побе-
ждала на Олимпиадах 16 лет, а в 
мужских — 42 года.

Локомотивом успехов рос-
сийской сборной стал Алек-
сандр Большунов. «Знаю, в мае 
он делал записи в дневнике — 
три олимпийских «золота», — 
рассказала жена Александра, 
Анна. Загадал, исполнил.

Хотя еще летом все было не 
так очевидно. После Олимпиа-
ды-2018, где впервые сверкну-
ла звезда Большунова (3 «сере-
бра» и «бронза»), карьера Алек-
сандра шла по нарастающей. 
К этому сезону лыжник подхо-
дил с двумя хрустальными гло-
бусами за победу в Кубке мира, 
двумя победами в престижной 
многодневке «Тур де Ски», ти-
тулом чемпиона мира в скиат-
лоне. Но все едва не перечерк-
нули не весть откуда взявшиеся 
проблемы с зубами и деснами. 
В октябре Большунов перенес 
операцию, и это окончательно 
спутало ему планы подготов-
ки к олимпийскому сезону. Не 
щадящему себя на тренировках 
Саше пришлось тренироваться 
еще больше.

Возвращение к прежней фор-
ме шло туго. В общем зачете ян-
варского «Тур де Ски»-2022 
Большунов вдрызг проиграл 
своему главному оппоненту, 

норвежцу Йоханнесу Клебо 
и был почти в отчаянии. «Он в та-
кой форме, что ему можно пере-
стать тренироваться, поехать 
в Пекин и брать там свое», — 
трудно поверить, что это сло-
ва большуновские. Правда, уже 
в Пекине после первой побе-
ды в скиатлоне Александр ска-
жет: «Я понимал, что опускаться 
дальше некуда. Есть только один 
путь — подниматься по ступень-
ке наверх».

Перед последней гонкой, 
марафоном на 50 километров, 
у Большунова и Клебо было по 
два «золота». Норвежец оба 
взял в личном и командном 
спринтах, своих профильных 
дисциплинах. Причем в личном 
спринте Александр не участво-
вал. Чем закончилась предыду-
щая схватка лыжников на «пол-
тиннике» в рамках ЧМ-2021, все 
прекрасно помнили. В финиш-
ном створе Клебо сломал росси-
янину палку и был дисквалифи-
цирован, а Саша остался без ме-
далей и после гонки не мог сдер-
жать слез.

Интригу в противостоянии 
усилила погода. С утра в горах, 

где проходили лыжные соревно-
вания, поднялся ураганный ве-
тер, что вкупе с -16 градусами по 
Цельсию поставило проведение 
гонки вообще под угрозу. В итоге 
организаторы приняли соломо-
ново решение, сократив протя-
женность масс-старта на 20 ки-
лометров.

Ходили разговоры, что этот 
шаг продавили норвежцы с це-
лью облегчить задачу Йоханнесу 
Клебо, которому теоретически 
бежать «тридцатку» проще, чем 
«полтинник». Эти догадки под-
твердили слова президента Фе-
дерации лыжных гонок России 
Елены Вяльбе: «Клебо сказал, 
что не побежит 50 километров. 
Предложили 30 — он согласился. 

Я не комментирую. Может, ре-
ально человек не может».

Клебо сокращение дистанции 
никак не помогло. Не выдержал 
темпа лидеров и капитулировал 
досрочно, завершив гонку после 
20 километров.

А вот на Большунова переме-
ны никак не повлияли. «Мне ка-
жется, Саня выиграл бы и 30, 
и 50, и 70 километров, если бы 
мы побежали дальше. Просто от-
рыв был бы больше, и мы бы до-
ставили ему дискомфорт: ему 
пришлось бы нас ждать, мерз-
нуть», — хохмил потом Иван Яки-
мушкин, взявший в масс-старте 
«серебро».

Вообще гонка проходила 
немного необычно. Мы уже при-

выкли к тому, что Большунов 
в одиночку борется против нор-
вежской стаи. Сейчас было нао-
борот. Скандинав Симен Хегстад 
Крюгер оказался в окружении 
наших: Большунова, Якимушки-
на, Артема Мальцева. Алексан-
дру борьбу навязать ему не уда-
лось, а вот с Иваном Крюгер бил-
ся почти до финиша. Но «брон-
за» для него тоже большой успех. 
Из-за ковида Симен Хегстад про-
пустил почти всю лыжную про-
грамму Олимпиады, 30-кило-
метровый масс-старт был его 
первой гонкой в Пекине. Это мог-
ло стать главной историей лыж-
ного дня, если бы не Большунов.

Финишировав, Саша сразу 
упал, но не от усталости, а «по-
тому что хотел поцеловать ки-
тайский снег. Потому что я хочу 
сказать большое спасибо ки-
тайской земле, что она меня так 
приняла». Потом — неминуемые 
объятия президента Федера-
ции лыжных гонок Елены Вяль-
бе. «Мы хотим продолжения 
бан кета. Очень хорошая Олим-
пиада», — кричала кому-то Елена 
Валерьевна. А еще зажигательно 
танцевала.

На церемонию награжде-
ния Александр вышел в золотых 
ботинках. «После скиатлона, 
в котором я выиграл «золото», 
я их увидел и подумал: непло-
хо, если бы у меня такие тоже 
были, — рассказал журналистам 
Большунов. — Тем более, у меня 
золотая медаль. И вот когда тре-
тью заработал, мне ботинки 
принесли. В принципе они под-
ходят мне». Кто бы спорил!

Как известно, победитель 
скиатлона и 50-километрового 
марафона получает негласный 
титул короля лыж. После со-
кращения дистанции до 30 км 
могут возникнуть вопросы. 
«Видимо, специально дистан-
цию вот так сократили», — по-
смеялся Саша. Но у нас ника-
ких сомнений по поводу титула 
нет. Как и по поводу того, мож-
но ли называть Большунова ве-
ликим.

Сам лыжник от «звания» 
открестился. «Вы можете назы-
вать меня как хотите, но я себя 
великим не считаю. Потому что 
все-таки есть много спортсме-
нов, у которых намного больше 
медалей».

Но факты говорят сами за 
себя. Большунов уже самый 
титулованный лыжник в исто-
рии отечественных лыж с де-
вятью олимпийскими медаля-
ми (3 «золота», 4 «серебра» и 2 
«бронзы»). Невероятно, но он 
не остался без наград во всех де-
вяти олимпийских гонках с уче-
том Пхенчхана-2018, в которых 
участвовал. А если приплюсо-
вать «серебро» в раздельной 
гонке на 15 км и «бронзу» в ко-
мандном спринте, получится, 

что в Пекине россиянин взял 
пять медалей. До него ни одно-
му из лыжников ничего подоб-
ного не удавалось.

«Все, Олимпийские игры 
прошли, можно завязывать», — 
посмеялся в интервью после 
гонки Саша. Но мы все зна-
ем максимализм Александра. 
Останавливаться он, конечно, 
не собирается.  

Рядом с Большуновым 
и фигуристы. Золотые 
награды в командном 

первенстве и в женском оди-
ночном, где могла победить лю-
бая из троих наших девчушек, 
завоеваны взрослым мастер-
ством и тяжелыми страдания-
ми, выпавшими на долю всей 
сборной чуть не с начала Олим-
пиады. Еще никогда за историю 
Игр спортсмены-фигуристы не 
подвергались такой умело орга-
низованной травле со стороны 
международных спортивных 
организаций.

По сути, и третье «золото» — 
в парном катании — должно или 
могло быть наше. Но знающим 
законы этого вида спорта было 
понятно, что подобное невоз-
можно. Отдавать одной стране 

три первых места из пяти никак 
нельзя. Это значит подорвать 
интерес главных телекомпаний 
мира — щедрых спонсоров и со-
держателей. Ну и, во-вторых, 
всегда при равном прокате су-
дьи невольно, подсознательно 
отдают крошечную долю лич-
ной симпатии хозяевам. Они вы-
вели Евгению Тарасову и Влади-
мира Морозова на второе место, 
предпочтя им великолепную ки-
тайскую спортивную пару. Что-
бы побеждать, требуется не 
только чуть больше сил, удачи, 
мастерства. Надо быть, как Алек-
сандр Большунов, не на голову, 
хотя бы на полголовы выше.

Раньше, в иные эпохи и вре-
мена, поговаривали: выиграем 
на Олимпиаде хоккей — и нам 
все простится. Сборная Жам-

нова осталась второй. И это при 
нынешнем подборе игроков — 
успех бесспорный. Второе место 
и второй подряд выход в финал — 
похоже на победу. Но на этот раз 
финны, взращенные в нашей 
Континентальной хоккейной 
лиге, оказались не удачливее, 
а сильнее.

А если об Олимпиаде, то она 
уже превратилась в единствен-
ную изобретенную в мире вак-
цину, победившую ковид. Пусть 
на время, в одном отдельно взя-
том многомиллионном городе 
Пекине разговоры о пандемии 
сделались актуальными только 
для узкой группы лиц, пребыва-
ющих в искусственно и искусно 
созданном пузыре. Остальной 
мир с каждым новым днем этих 
длиннющих и сложных панде-
мийных Олимпийских игр о ко-
виде не то что забыл. Пандемия 
отошла постепенно для нас, 
миллионов или даже миллиар-
дов болельщиков, на второй, 
третий план.

Китайцы здесь были суровы. 
Но как же строги, справедливы, 
дисциплинированны. Ну, срав-
ните цифры инфицированных 
вирусом членов олимпийской 
семьи в начале Игр и в их конце. 
Они не дотягивали и до десяти. 
Хочется, чтобы и город остался 
избавленным от тех ковидных 
мук, которые могли бы неволь-
но привнести долгожданные 
пришельцы.

Проводить эту Олимпиа-
ду было еще рискованнее, чем 
летние Игры в Токио. И хозяе-
ва справились. С эпидемиоло-
гической безопасностью ясно. 
Однако ожидать, что вся запу-
щенная хозяевами машина бу-

дет крутиться с заданной без-
упречной скоростью, было не-
льзя. Но и это, забудем о мелких 
даже не помарках, а помароч-
ках, удалось. Худо-бедно запол-
ненные организованными груп-
пами дисциплинированных бо-
лельщиков трибуны. Фантасти-
ческая техника на спортивных 
аренах. Да и арены были иде-
ально подготовлены к приему 
олимпийцев. Как это удалось? 
Пока непонятно. Ясно иное: 
устроителям новых Олимпиад 
нужно как под копирку перени-
мать китайский опыт.

Э т и  И г р ы  з а п о м н я т с я 
и иным. Роботы, обслуживаю-
щие аккредитованных на Иг-
рах, только на первых порах 
выглядели экзотикой, потом 
к ним привыкли, словно они су-
ществовали всегда. Вообще мы 
быстро привыкаем к хорошему, 
забывая, что высоко задранная 
планка способна и опустить-
ся. Олимпиада-2022 преврати-

лась, словно Всемирная эконо-
мическая выставка, в парад ин-
новационных технологий. Толь-
ко вот сложно представить, как 
далась такая кажущаяся лег-
кость. Неужели в Милане и в 
Кортина д’Ампеццо или на лет-
них Играх-2024 в Париже будет 
еще лучше? Ведь это тоже как 
рекорд Болта на стометровке. 
Его предстоит побить. Вот так 
же и с рекордами в области тех-
нологий.

Все, точка. Олимпийский 
огонь, тоже весьма оригиналь-
ный, погас. Китайцы могут за-
служенно передохнуть.

А мы — нет. Сколько же пред-
стоит работы, чтобы выступа-
ющей под своим флагом сбор-
ной России добиться больше 
золотых наград на зимних 
 Играх-2026. Превратить чет-
вертые места, их набралось 
с перебором, в призовые. Вы-
растить новых Большуновых 
и  Валиевых.  

Китай провел потрясающую Олимпиаду, и устроителям будущих Игр
нужно перенимать этот опыт.

А К Ц Е Н Т

Александр Большунов — самый титуло-
ванный в истории отечественный
лыжник с девятью олимпийскими
медалями, из которых три — золотые

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Бородавко, тренер сборной России:
— Когда у Александра была первая победа, я его поздравил и сказал: 

Саш, ты выполнил самую главную задачу, ты стал олимпийским чемпио-

ном. Теперь желаю, чтобы кратность твоего чемпионства увеличилась. 

А звание олимпийского чемпиона — оно уже навсегда. Александр очень 

собранно провел Олимпийские игры, ответственно подошел к аспектам 

подготовки, восстановления. Сильно переживал, что сократили дистан-

цию, поскольку это было не в его пользу. Но исход гонки нас порадовал: 

он выиграл за явным преимуществом, не оставив никому шансов.

Петтер Нортуг, Двукратный олимпийский чемпион,
13-кратный чемпион мира:
— Все почести мира — Большунову. Мы знаем, насколько хорош Крюгер, 

а Большунов берет и просто уходит от него. Поздравляю Александра 

с отличной Олимпиадой, к которой он долго готовился.
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ПЬЕДЕСТАЛ

Итоговый медальный зачет Олимпиады-2022
Всего разыграно 109 комплектов наград

Страна Золото Серебро Бронза Всего

1. Норвегия 16 8 13 37

2. Германия 12 10 5 27

3. Китай 9 4 2 15

4. США 8 10 7 25

5. Швеция 8 5 5 18

6. Нидерланды 8 5 4 17

7. Австрия 7 7 4 18

8. Швейцария 7 2 5 14

9. Россия 6 12 14 32

10. Франция 5 7 2 14
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Сан Саныч Большунов по праву 
может именоваться королем лыж 
олимпийского Пекина.

Личное мнение 

МОК ПРИДУМАЛ, КАК «ПОМОЧЬ» ВАЛИЕВОЙ

Николай Долгополов

Руководитель МОК Томас Бах наконец забеспокоил-

ся о Камиле Валиевой. Углядел по телевизору из свое-

го отеля, что после ее неудачного выступления 

в произвольной окружение фигуристки встретило Ка-

милу так холодно, что по коже президента аж побежа-

ли мурашки.

Вдруг главе МОК почудилось, что вся ситуация с Вали-

евой смахивает на жестокое обращение с несовер-

шеннолетним ребенком, и пообещал, что со всем 

этим его организация еще разберется. А еще пригро-

зил, пусть и тактично, что в результате рассмотрения 

дела вся команда Валиевой может быть наказана.

Не пощадил он и Этери Тутберидзе. Допустил воз-

можность, что после изучения всего с Валиевой слу-

чившегося на тренера могут быть наложены некие 

санкции. На услужливо подброшенный на пресс-кон-

ференции вопрос ответил: да, в принципе, не исклю-

чено и отстранение от Олимпиады (наверно, 

2026 года. — Авт.).
Неловко. Очень неловко за главу МОК, 68-летнего 

олимпийского чемпиона, человека, как казалось, 

взвешенного и разумного. Бах рос в нелегких услови-

ях и, слава ему, выбрался из самых низов благодаря 

спорту. Вызывает уважение. Но в этом искусственно 

придуманном деле Валиевой он явно не разобрался.

Придется повторить, что взятая у Валиевой 25 дека-

бря проба долго, чуть не полтора месяца, добиралась 

до Стокгольмской лаборатории, сотрудники которой 

разом полегли в период пандемии. Нарушены все 

сроки рассмотрения. И результат теста обнародован 

после завершения командного турнира уже в Пекине. 

Но так не бывает и никогда не было. Тогда почему же 

не услышали мы критики в адрес Всемирного антидо-

пингового агентства, эту супермедленную лаборато-

рию и аккредитовавшего?

Бах тревожится о несовершеннолетней Камиле. Если 

уж проявлена — на словах — такая забота, нельзя ли 

было если не отменить допрос Валиевой прямо в ка-

нун выступления, то хотя бы сократить время онлайн-

присутствия на нем девочки с семи часов до часа, ну, 

коли так нужно, до полутора. Даже в суровейшие вре-

мена современной истории, свидетелей которых 

осталась уходящая горсточка, с малолетними так 

не обращались.

Звучат моковские сетования очень неискренне. 

Да, возможно, президент организации, переживаю-

щей не лучшую пору, верит во все, им же и сказанное. 

Допустим. Но зачем тогда было, столь горячо забо-

тясь о нашей российской фигуристке, огорошивать: 

если Валиева взойдет на пьедестал, результаты турни-

ра будут считаться предварительными. Где, на какой 

Олимпиаде такое видано?

А уж объявлять предварительными итоги завершив-

шихся в самом начале Олимпиады командных со-

ревнований выглядит просто несуразицей. Против 

этих медалей грозились поставить звездочку в офици-

альных олимпийских протоколах.

Кстати, и в своем домике порядок руководители 

большой и богатой спортивной организации не наве-

ли. Звездочка, которая должна была появиться напро-

тив «командника», отсутствовала.

Как не было и вручения медалей нашей команде с со-

путствующей торжественной церемонией. Сколько 

надуманных поводов подброшено для слухов, инси-

нуаций, даже, терпеть не могу этого слова, но оно 

из этого ряда, — провокаций. А теперь чуть не льются 

слезки и бегают мурашки.

Я поклонник и Анны Щербаковой, и американского 

гения Нейтана Чена. Ну давайте представим на мину-

ту (нет, слишком уж долго), на миг, что все проделан-

ное с Камилой Валиевой, с нашей командой, со все-

ми нами попытались проделать со сборной США, 

да с любой другой. Это же невозможно, нереально. 

Но тогда почему трагедия россиянки Камилы 

 Валиевой стала олимпийской реальностью февраля 

2022-го?
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ХОККЕЙ Сборная России уступила Суоми в финале
олимпийского турнира

Играть как-то 
неудобно

Илья Соболев, Пекин

С
борная России по 
хоккею не смогла 
второй раз подряд 
выиграть олимпий-
ское «золото». В фи-
нале команда Алек-
сея Жамнова усту-
пила Финляндии — 
1:2. Финны стали 

олимпийскими чемпионами 
впервые в истории.

Играем как финны
Декабрьский Кубок Первого 

канала, первый турнир нашей 
сборной под руководством тре-
нерского штаба во главе с Жам-
новым оставил у болельщиков 
чувство оптимизма. Именно тот 
хоккей, который россияне пока-
зали в Москве, ждали в испол-
нении нашей сборной и в Пеки-
не. Острый, динамичный, ата-
кующий. Но уже спустя месяц 
концепция поменялась карди-
нально.

Три года назад после обидно-
го поражения от финнов в полу-
финале чемпионата мира на тот 
момент наставник нашей наци-
ональной команды Илья Воро-
бьев обронил фразу, ставшую 
легендарной: «Сборная России 
никогда не играла и, надеюсь, не 
будет играть как Финляндия». 
Подразумевал Илья Петрович 
хоккей сугубо оборонительный, 
упрощенный. И, как выясни-
лось, ошибался.

Невзрачную победу в старто-
вом матче над Швейцарией (1:0) 
еще можно было списать на 
объективные причины: отсут-
ствие игровой практики, олим-
пийское волнение и т.д. После 
вымученной виктории во встре-
че с датчанами Жамнову припо-
мнили фразу Воробьева. Алек-
сей Юрьевич с финскими анало-
гиями не согласился: «Мы не иг-
раем как финны, стараемся де-
лать акцент на контроль шайбы, 
атаку».

Но вот, к примеру, состав 
этой сборной изначально на-
мекал совсем на другое. После 
оглашения олимпийской заяв-
ки многие сразу обратили вни-
мание: в команде нехватка кре-
ативных хоккеистов. Таких, на 
которых традиционно делал 
ставку отечественный хоккей. 
Из тех творцов, что все же дое-
хали до Пекина, проявить себя 
смог разве что Никита Гусев, 
с пятью результативными пере-
дачами ставший лучшим бом-
бардиром нашей команды на 
турнире. А вот, например, капи-
тан сборной, Вадим Шипачев 
в командных построениях себя 
так и не нашел. Гол и передача 
в шести матчах вовсе не то, чего 
ждали от лучшего бомбардира 
КХЛ двух последних сезонов.

Зато в Пекине гармонич-
но смотрелись Павел Карнау-
хов, Сергей Плотников, Ники-
та Гусев, Андрей Чибисов. Хо-
рошие хоккеисты, но по типажу 
больше работяги, те, кто таскает 
рояль, а не на нем играет. По вы-
ражению легендарного в про-

шлом хоккеиста, Игоря Ларио-
нова, на олимпийском турнире 
сборная России именно что ра-
ботала, а не играла.

Оригинал хуже копии
Если вынести за скобки 

«перестрелку» с чехами (5:6), 
в пяти матчах наши забросили 
всего семь шайб, причем одну 
из них — в пустые ворота. Очень 
мало по хоккейным меркам. Тем 
не менее тактика сработала по-
чти во всех матчах, кроме фина-
ла. А там, как это нередко быва-
ет, копия оказалась хуже ори-
гинала.

Сборная Финляндии для 
нас едва ли не самый нын-
че неудобный соперник. Если 
взять последние пять чемпио-
натов мира, наши дважды иг-
рали с финнами в 1/2 финала 
(2016, 2019) и оба раза усту-
пили. Статистика встреч с Суо-
ми в рамках олимпийских тур-
ниров еще более показательна. 
Семь очных матчей и только 
две победы россиян. Из само-
го болезненного: поражения 
в полуфинале Турина-2006 и в 
1/4 финала домашней Олимпи-
ады-2014 в Сочи.

Побить финнов их же оружи-
ем не получилось. И в этом нет 
ничего удивительного. Сопер-
ники оттачивали свой стиль го-
дами и достигли в нем опреде-
ленного совершенства. На уже 
упомянутом ЧМ-2019 сборная 
Финляндии без единого игрока 
НХЛ деловито погасила россий-
скую команду, которая была на 
порядок мастеровитей нынеш-
ней с Кучеровым, Овечкиным 
и Малкиным в составе. Справи-
лись финны с нашими и в Пеки-
не. Возможно, обе их шайбы по-
лучились отчасти случайными, 
но в итоговом результате слу-
чайности нет никакой. Превос-
ходство по всем показателям.

Стоит ли радоваться сере-
бряной медали? Результат до-
стойный. Но попробуй, скажи 
это парням, которые приехали 
на Олимпиаду только за «золо-
том» и остановились в шаге от 
цели. Тем более большинство 
игроков нынешней сборной 
попали в состав только пото-
му, что в Пекин не доехала НХЛ. 
Когда им в следующий раз пред-
ставится такой шанс, и будет ли 
он вообще — большой вопрос. 
Вот почему некоторые из наших 
парней с досады даже не ста-
ли медаль надевать. Среди них, 
голкипер Иван Федотов, один 
из немногих, к кому по игре на 
турнире минимальное количе-
ство вопросов.

Иван, что сейчас чувствуете?
И В А Н  Ф Е Д ОТО В :  Финны здорово 
отыграли, создавали трафик. 
Отскоки были в их пользу, ка-
кие-то мусорные голы. Здо-
рово действовали перед воро-
тами, создавали нам диском-
форт. Один рикошет решил ис-
ход всего матча. Тяжело что-то 
говорить. Но это хоккей. Одни 
побеждают, другие проигры-
вают. Сегодня мы оказались не 
на той стороне. Есть опустоше-
ние. Такие моменты выпада-
ют очень редко. Когда ты идешь 
к цели и подходишь так близко. 
Ты понимаешь, что шанс упу-

щен и это демотивирует. Непри-
ятный эмоциональный всплеск. 
Олимпиада закончена, ничего 
не исправить. Правильно тре-
неры нам говорили. Надо было 
использовать все возможно-
сти. Их может больше и не быть. 
Сегодня мы сыграли недоста-
точно хорошо, недостаточно 
правильно в эмоциональном 
плане. Проиграли все и по ста-
тистике. Они больше бросали, 
больше блокировали, потому 
все, наверное, сложилось в их 
сторону.

Вы еще в декабре говорили, 
надо быть реалистами. Мол, 
если НХЛ поедет в Пекин, у вас 
туда попасть шансов мало. 
Но вот, вы здесь…

ИВАН ФЕДОТОВ: Я благодарен судь-
бе и всем, что мне выпал такой 

шанс: сыграть, довести команду 
до финала. Это память на всю 
жизнь. Неизвестно, сумею ли 
я еще раз поехать на Олимпиа-
ду. Надеюсь, что да. Но опять же, 
возможностей много не бывает. 
Мы были очень близко, но не по-
лучилось. Я безусловно с этим 
турниром приобрел уверен-
ность. Новые навыки, игру. Счи-
таю, что это поражение дало 
больше, чем победа. Менталь-
но и эмоционально ни один по-
бедитель не получит той горечи 
и тех эмоций, которые испыты-
вает проигравший.

Согласны, что вышли на но-
вый уровень? И чему научи-
лись на Олимпиаде?

И В А Н  Ф Е Д ОТО В :  Насчет нового 
уровня решать не мне. На этой 
Олимпиаде я ментально и пси-
хологически приобрел новую 
планку. Силу, которая дает 
тебе преимущество над други-
ми, которая дает тебе чувство-
вать себя намного комфортнее 
и умиротвореннее. Такие тур-
ниры, такие эмоции — это уро-
ки, которые не даст ни один тре-
нер. Никто.

Медаль у вас в руках. Почему 
не надели?

ИВАН ФЕДОТОВ: Я не надел медаль, 
потому что тяжело ее принять. 
Это наш плод, но тяжело при-
нять, что медаль не золотая. 
Я максималист, мне трудно вос-
принимать поражение. Я наде-
ну медаль и наслажусь ею, но 
чуть позже.

Хоккей становится проще
А вот чем эта сборная Рос-

сии к себе расположила, так 
это открытостью. Характерный 
пример. После финала общение 
прессы с главным тренером по-
лучилось очень скомканным, 
поскольку проходило в рамках 
пресс-конференции. Задать все 

вопросы не получилось. Тогда 
журналисты рванули к выходу 
с арены: волонтеры нам препят-
ствовать не рискнули. А там вы-
ходили игроки. Так вот: ни один 
хоккеист по пути к автобусу от 
общения не уклонился. Дру-
гое дело, что после проигран-
ного финала много не скажешь. 
Остановился, чтобы объяснить-
ся, и Алексей Жамнов.

— Нельзя сравнивать Кубок 
Первого канала с Олимпийски-
ми играми — это другая ответ-
ственность для игроков, под-
готовительный этап, у ребят 
не было такого давления. Здесь 
была канадская площадка, ко-
манды играли в совсем другой 
хоккей: тут была большая плот-
ность, не было много времени 
для развития атаки. Хоккей был 
упрощен, и надо было просто 
работать, мы подстраивались 
под тот хоккей, который был 
здесь. Посмотрите, здесь сбор-
ная Дании билась со всеми на 
равных, призер сборная Слова-
кии — когда еще можно было та-
кое увидеть? Хоккей выравни-
вается, проходных матчей нет. 
Игра меняется, становится бы-
стрее, агрессивнее. А зрелищ-
ность со временем обязательно 
придет, — резюмировал Алексей 
Юрьевич.

Пока ему поверим, тем более 
что, как уже сказал президент 
Федерации хоккея России Вла-
дислав Третьяк, Жамнов остает-
ся у руля сборной. А с ним и его 
тренерский штаб. Останется 
ли в должности генменеджера 
Илья Ковальчук, пока неизвест-
но. Но по словам самого Ильи, 
с Жамновым он «готов идти, 
куда угодно». Последуем за ним 
и мы. Следующая остановка — 
майский чемпионат мира.  

В финале мужского турнира 
финские хоккеисты оказались 
более удачливыми и смогли 
вырвать победу — 2:1.

А К Ц Е Н Т

Голкипер Иван Федотов признался, 
что на церемонии награждения не надел 
серебряную медаль, потому что ее было 
тяжело принять... 

ФРИСТАЙЛ Сергей Ридзик мог стать 
газосварщиком на никелевом заводе, 
но в руках держит совсем другой металл

Хроники Ридзика
Анна Козина, Пекин

В
от хорошо знакомый сю-
жет: «Спортсмен мог во-
обще не попасть на Олим-

пиаду, но, несмотря на все труд-
ности, выступил и выиграл ме-
даль». Подходит многим. Толь-
ко это не шаблон или стандарт-
ная схема, которые приедаются 
и не вызывают никакой ответ-
ной реакции. У каждого свой, 
особенный путь на пьедестал. 
Травма, драма, страх, напряже-
ние, преодоление, осознание, 
труд и порой везение — оста-
новки на этом маршруте. Наш 
фристайлист Сергей Ридзик по-
бывал на всех — и перед Пхен-
чханом-2018, и перед Пеки-
ном-2022.

После «бронзы» россиянин 
ехал за «золотом». Но и тре-
тье место на второй подряд 
Олимпиаде — уникальное до-
стижение. Ски-кросс вошел 
в программу Игр не так давно, 
в Ванкувере-2010. И Ридзик уже 
вписал свое имя в олимпийскую 
историю. Его собственная хро-
ника тоже достойна внимания.

Как подняться после 
падения

Начало 2017 года, Кубок 
мира в Италии. Сергей жестко 
падает. У него несколько пере-
ломов, сильное защемление по-
звоночника и паралич правой 
стороны тела. Все? Со спортом 
можно заканчивать? Нет, запас 
прочности у Ридзика оказался 
на уровне. Он прошел курс ре-
абилитации и снова встал на 
лыжи. Восстановился за три не-
дели до Игр.

Начало 2018 года. Олимпиа-
да в Корее. Сергей Ридзик — один 
из фаворитов в ски-кроссе, уве-
ренно доходит до финала, где за 
медали борется четверка силь-
нейших. А там его сбивает с ног 
соперник — тоже, кстати, пики-
рующий. Спор за первое-вто-
рое места прошел без россия-
нина. Но он смог подняться бы-
стрее виновника завала и дое-
хал до «бронзы». Кстати, лыжу, 
пострадавшую в том инциден-
те, но выполнившую свою мис-
сию, он хранит как трофей вме-
сте с медалью.

Заполняем медкарту
После успеха в Пхенчхане 

проблемы со здоровьем снова 
начали мешать показывать ре-
зультат. Выяснилось, что в Ко-
рее и на оставшихся этапах 
Кубка мира Ридзик выступал 
с травмой колена. Выявили ча-
стичный разрыв мениска. Нача-
ли с консервативного лечения, 
но операции все же не удалось 
избежать. Нужно было полгода 
восстанавливаться. Но форси-
рование реабилитации только 
ее затянуло еще на пару меся-
цев. И это не последняя запись 
в медкарте Ридзика. Продолжа-
ем: контузия бедренной кости, 
потом целый «букет» болячек — 
разрыв связки плечевого суста-

ва, разрыв хряща грудного отде-
ла, травма запястья — после па-
дения на домашней трассе в Ми-
ассе, в Челябинской области.

В ски-кроссе,  где много 
прыжков, где идет контактная 
борьба и надо не бояться на-
глеть, сражаясь за лидирующую 
позицию, травм всегда много. 
Но первый пандемийный год 
дал Сергею время и возмож-
ность подлечиться, передох-
нуть, побыть с семьей. Хотя уже 
накануне Пекина-2022 и пере-
несенная болезнь, и связанные 

с ковидом ограничения сыгра-
ли против Ридзика. Да и других 
российских спортсменов, кото-
рых из-за отсутствия иностран-
ной прививки не пустили на 
этапы Кубка мира в США и Ка-
наду. Так что олимпийский се-
зон получился неполноценным.

Поломанный,
но не сломанный

Сергей родился и вырос 
в маленьком городе Мончегор-
ске на Кольском полуострове. 
Атмосфера Крайнего Севера, 
нелегкая жизнь за Полярным 
кругом — наверное, все это за-
каляет характер. Выглядит Рид-
зик здоровым, крепким мужи-
ком. И только близкие знают, 
что у переломанного спортсме-
на сил уже больше моральных, 
чем физических. Поэтому пер-
вые эмоции, первые слова были 
для них. Сергей посвятил ме-
даль своему первому тренеру — 
еще по горным лыжам — Влади-
миру Шеину, которому в этот 
день исполнилось 70. Маме, 
которая привела семилетне-
го сына в горнолыжную школу, 
и любимой супруге, которая по-
дарила ему дочь Миру, пока он 
бился за медаль в Пекине.

Сергей, после финиша повали-
лись на снег — от усталости 
или от радости?

СЕРГЕЙ РИДЗИК: На ногах стоять 
действительно не мог. Мышцы 
сильно закислились. Но и ра-
дость тоже была. Смог, как ми-
нимум, повторить результат 
четырехлетней давности. Ко-
нечно, стремился к золотой 
медали, как и все спортсмены, 
которые приезжают на Олим-
пийские игры. Никто не ставит 
цель просто съездить на глав-
ный старт карьеры. Не могу ска-
зать, что очень рад или, наобо-
рот, сильно разочарован: навер-
ное, 50 на 50. Хотелось больше-
го. А так довольствуемся тем, 
что имеем. Хотя эта «бронза» — 
все-таки история: для меня, для 
команды, для страны.

Можете сравнить две 
«бронзы»?

С Е Р Г Е Й  Р И Д З И К :  Эта медаль да-
лась мне намного сложнее, чем 
в Пхенчхане. Там было все на 
каком-то фарте, эйфории. А тут 
хорошо, что вообще смог ото-
браться в Пекин. У меня был 
единственный благоприятный 
результат — первое место на 
Кубке мира. Причем здесь же. 
Самые лучшие выступления 
прошли в Пекине. Хотелось бы 
больше стабильности. Но ме-
даль у меня все-таки есть.

В Пхенчхане был финал с па-
дением. А в Пекине какой са-
мый сложный заезд?

СЕРГЕЙ РИДЗИК: Пожалуй, третий 
заезд, когда из-за ошибки я вы-
ехал четвертым. У меня было 
некое ощущение, что для меня 
эти соревнования закончи-
лись. Но до финиша оставалось 
больше километра, поэтому 
были шансы пробиться, кото-
рые я и реализовал. В четвер-
том заезде или большом фина-
ле были моменты, когда при-
ходилось атаковать, защищать 
позицию, но я также допустил 
ошибку на стартовой секции, 
что в дальнейшем не позволи-
ло занять лидирующие пози-
ции. Было тяжеловато, ехал на 
морально-волевых.

Уже во второй раз умудряе-
тесь попасть на пьедестал не 
благодаря, а вопреки…

СЕРГЕЙ РИДЗИК: Сам не знаю, как 
удается так хорошо выступать 
именно на Олимпиадах. Ви-
димо, экономлю силы (смеет-
ся). Четыре года просто отпра-
вились в трубу, а тут в самом 
главном сезоне и старте в моей 
жизни, да и каждого спортсме-
на, все получилось.  

Сергей Ридзик преодолел немало ухабов, чтобы добраться до олимпийского пьедестала.

А К Ц Е Н Т

Сергей Ридзик посвятил медаль жене, 
которая во время Игр подарила ему 
дочку Миру
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«БРОНЗЫ»

завоевала сборная России 

по фристайлу и установила 

свой рекорд по количеству ме-

далей на одних Олимпийских 

играх. Призерами стали Анаста-

сия Смирнова (могул), Илья 

 Буров (лыжная акробатика), 

Сергей Ридзик (ски-кросс). 

 Ранее лучшим результатом 

были две медали в Лиллехам-

мере-1994 («серебро» 

и « бронза») и в Пхен чхане-2018

(две «бронзы»).

Дословно

Глава Олимпийского комитета России Станислав 

Поздняков в интервью пресс-службе ОКР подвел 

первые итоги Игр-2022:

— Однозначно оценю выступление как успешное. 

Да, мы немного недобрали золотых медалей, чтобы 

увезти из Пекина полноценное счастье. Где-то 

не хватило благосклонности фортуны, где-то сыгра-

ли роль другие факторы. Как бы банально не звуча-

ло, это спорт, и он всегда интересен своей непред-

сказуемостью. А на Олимпийских играх особенно. 

Но в целом хочу поздравить всю нашу олимпийскую 

команду, спортсменов, тренеров, специалистов, ме-

дицинский и технический персонал, руководителей 

федераций и, самое главное, всех болельщиков, 

кто переживал и поддерживал нас на протяжении 

последних двух с половиной недель, с успешным вы-

ступлением команды ОКР на этих очень непростых 

Играх. 32 завоеванные медали — очень достойный 

результат.

Ну а для меня эта Олимпиада — самая сложная из тех, 

что я проходил как спортсмен, тренер или руководи-

тель. Был тяжелый Пхенчхан, беспрецедентный То-

кио, но в Пекине концентрация событий, постоянно 

требовавших оперативных решений, в которых нет 

права на ошибку, была существенно выше... Даже 

сравнить не с чем. А если помножить на те эмоции, 

которые приносили нам выступления наших спорт-

сменов, порой диаметрально противоположные — 

от обиднейших эпизодов до моментов искреннего 

восторга, — то получилось настоящее испытание, ко-

торое запомнится очень надолго. Конечно, ситуация 

вокруг Камилы Валиевой потребовала от всей нашей 

делегации, Федерации фигурного катания, тренерско-

го штаба максимальной вовлеченности. А ее прокат 

в произвольной программе — пока как открытая рана. 

По-спортивному, по-человечески, по-родительски...

Подготовил Михаил Щербань

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Владислав Третьяк, президент Федерации 
хоккея России:
— Поздравляю нашу команду с «серебром». Конечно, 

у сборной России всегда одна задача — «золото». Но, 

к сожалению, в финале финны были сильнее, лучше 

сыграли в атаке и создали больше моментов. Когда 

забиваешь один гол, трудно выиграть Олимпиаду.

Я не обсуждаю персональную игру отдельных хокке-

истов, но для вратарей всегда делаю исключение. 

Могу сказать, что Федотов заслуживает твердую пя-

терку за весь турнир. Он был лучшим игроком сбор-

ной России на Олимпиаде. Постоянно выручал, отби-

вал сложные броски, делал все, чтобы оставить ко-

манде шансы на победу. Вот и в финале он сделал 

несколько потрясающих спасений, благодаря Ивану 

финны забили гораздо меньше, чем создали. Федо-

тов показал высочайший уровень русской вратар-

ской школы, силу той системы подготовки, которая 

работает в нашей стране. В последние годы в НХЛ 

уехали очень сильные отечественные голкиперы, но 

в России прибавили в мастерстве новые игроки. 

В результате вратарская линия олимпийского соста-

ва оказалась сильнейшей.

Хотел бы похвалить нашу защиту за самоотвержен-

ность. Особенно в плей-офф, особенно в финале. Ре-

бята ложились под шайбу, старались, бились, не жа-

лея сил и здоровья. У наших хоккеистов все в поряд-

ке с характером и с желанием играть за страну.

Нельзя не отметить, что финал проигран очень силь-

ному сопернику. Финны — молодцы. Они старатель-

но, шаг за шагом, грамотно готовились к Олимпиаде. 

Использовали все возможности, которые были по 

ходу сезона. Наигрывали состав на Кубке Карьяла 

и Кубке Первого канала, придерживались острого 

тактического стиля, с контролем шайбы, великолеп-

ными передачами и доминированием на льду. Фин-

ляндия привезла в Пекин очень сильную и уверен-

ную в своих силах сборную. Можно сказать, что они 

заслужили этот успех.

Безусловно, Федерация хоккея России делала и про-

должает делать большую работу, нацеленную на 

международные успехи. В нашей системе игроки 

развиваются, набираются опыта игры на уровне 

сборных, получают всю необходимую подготовку 

для выступлений на самых сложных мировых турни-

рах. ФХР работает хорошо. Две последние Олимпиа-

ды — «золото» и «серебро», это лучше, чем у любой 

другой страны мира. Например, канадцы на тех же 

двух Олимпиадах получили лишь одну «бронзу», 

в 2018-м, а шведы вообще остались без медалей на 

обоих турнирах.

К работе тренерского штаба сборной России есть 

вопросы. Были безусловные ошибки и недочеты. 

Поэтому и результат только серебряный, хотя потен-

циал российского хоккея — всегда чемпионский, 

 всегда золотой.

Подготовил Михаил Щербань
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НАША КОМАНДА Чем запомнились Игры в Пекине Илье Соболеву

Медали бывают с подвохом

НАША КОМАНДА Чем запомнились Игры в Пекине Анне Козиной 

С героями не расставайтесь

Анна Козина, Пекин 

П
ри том что хочет-
ся обнять, защи-
тить, поддержать 
фигуристку Ками-
лу Валиеву, кото-
рая на этой Олим-
пиаде сначала была 
объектом восхище-
ния, а потом — трав-

ли, при том что хочется (или хо-
телось до ее реакции) стоя апло-
дировать успеху упертой мак-
сималистки Александры Трусо-
вой, все-таки исполнившей пять 
четверных прыжков, совсем не 
хочется оставлять в тени по-
беду Анны Щербаковой, кото-
рая в нужное время и в нужном 
месте выдала свой максимум 
и стала олимпийской чемпи-
онкой. 

И если в деле Валиевой сама 
спортсменка — заложница чу-
довищной ситуации, то поведе-
ние Саши Трусовой сразу после 
объявления результатов не спи-
шешь только на миг отчаяния 
и нервный срыв, о котором по-
том будешь жалеть и который — 
так уж вышло — телевизионщи-
ки и пресса разобрали на цита-
ты. Уже на следующий день по-

сле турнира Трусова не просто 
сняла и спрятала серебряную 
медаль сразу после награжде-
ния. Она колко бросила жур-
налистам: «Аня вам покажет 
свою». Но ведь эта фраза, кто 
бы ее ни говорил, должна быть 
сказана совсем с другой инто-
нацией. Щербакову даже спро-
сили, почему она так сдержан-
но себя ведет — может, стесняет-
ся праздновать победу? Аня де-
ликатно настаивает, что просто 
оставила все силы и эмоции на 
льду. Для нее это тоже была са-
мая тяжелая медаль, и все слу-
чившееся еще нужно уложить 
в голове. Давайте, несмотря ни 
на что, и мы постараемся оце-
нить по достоинству это «зо-
лото».

Боль не перекрыла цель
Биатлонистка Ирина Каза-

кевич сразу после гонки пре-
следования узнала о смерти 
отца, который последние годы 
боролся с онкологией. Уход 
близкого человека не был вне-
запным. Но к такому нельзя 
подготовиться. Усилием воли 
или просто в ожидании, пока 
накроет осознание, можно от-
решиться, подавить чувства, 

чтобы сделать то, что положе-
но. В случае Казакевич — высту-
пить на главном старте — для 
себя и для команды. Ире пере-
стояло бежать на первом эта-
пе эстафеты, и она пробежа-
ла — в свою силу. В итоге наши 
девушки выиграли «серебро». 

И даже после финиша, когда 
можно было дать волю эмоци-
ям, она не заплакала, никак не 
показала горя. Говорила о спор-
те, о том, как старалась не зава-
лить стрельбу, как рада долго-
жданной медали.

О трагедии в семье журна-
листам рассказала мама биат-
лонистки. Эстафета к тому же 
совпала с днем похорон. Толь-
ко после этого сама Казакевич 
немного поделилась своими 

переживаниями. Но опять же не 
делала из этого шоу. В наше вре-
мя, когда, заглянув в соцсети, 
можно узнать всю подноготную 
человека, когда граница меж-
ду личным и публичным прак-
тически стерлась, есть люди, 
которые предпочитают не вы-

носить свою жизнь на всеоб-
щее обозрение. В Пекине о том, 
что творится с Ирой, знали 
всего несколько человек: тре-
нер Михаил Шашилов, подру-
ги по команде Светлана Миро-
нова и Кристина Резцова, кото-
рые поддерживали и не давали 
остаться наедине с гнетущими 
мыслями. Говорят, счастье лю-
бит тишину. Когда больно и пло-
хо, тоже не каждый готов об 
этом кричать.

Сначала на костылях, 
потом — на санках

Казалось, что пекинская сан-
но-бобслейная трасса для Та-
тьяны Ивановой несчастли-
вая. В конце ноября 2021 года 
она поучила здесь серьезную 
травму ноги во время тестовых 
соревнований — разрыв связок 
и трещину кости. Врачи настаи-
вали, что лечиться надо пару ме-
сяцев. Иванова выслушала диа-
гноз и оценила риски — если бы 
что-то пошло не так, спортсмен-
ка могла остаться инвалидом, — 
взяла на себя всю ответствен-
ность, собрала волю в кулак 
и восстановилась за один месяц. 
Уже в конце декабря произве-
ла фурор, появившись на стар-
те с лангетой на ноге и на ко-
стылях, а потом пронеслась по 
ледяному желобу за олимпий-
ской лицензией. На Играх она 
по-прежнему прихрамывала, но 
это не помешало ей выиграть та-
кую важную медаль. «Бесстраш-
ная Иванова», «Иванова совер-
шила настоящий подвиг» — та-
кие были заголовки. И только 
после завершения соревнова-
ний в эстафете Татьяна призна-
лась, что страх все-таки был, но 
она победила и его, и соперниц.

Везет тем, кто летит
Серебряная медаль в сме-

шанных командных соревно-
ваниях по прыжкам на лыжах 
с трамплина без преувеличе-
ния стала полной неожиданно-
стью и самой большой спортив-
ной сенсацией. В тот день из-за 
очередной нашей дисквалифи-
кации за помеху сопернику без 
медалей остались в шорт-тре-
ке. Но на Олимпиаде рядом 
с разочарованием всегда есть 
место чуду. В Пекине оно слу-
чилось в микст-турнире у лета-
ющих лыжников. На трампли-
не творилось непонятное и не-
вероятное. Почему вдруг сразу 
нескольким лидерам и фавори-
там аннулировали результа-
ты?! Наказали за несоответ-
ствие размеров комбинезо-
нов принятым стандартам, что 
влияет на аэродинамику. Что 
нужно сделать россиянам, что-
бы удержаться в призах? Про-
сто не обращать внимания на 
протоколы и прыгать как уме-
ют или даже лучше. В заключи-
тельной попытке Евгений Кли-
мов улетел на 103 м! И наша 
команда — Ирма Махиня, Данил 
Садреев, Ирина Аввакумова 
и Климов — вторая вслед за сло-

венцами. Удачное стечение об-
стоятельств — да, заслуженный 
результат — тоже да. Везет тем, 
кто везет.

Не только безопасно
Конечно, поначалу заборы 

и ограждения вокруг всех олим-
пийских объектов и медиао-
телей напрягали. Летом в Токио 
мы чувствовали себя намного 
свободнее. После 14 условно 
карантинных дней могли по-
гулять по городу. Но Оргкоми-
тет пекинской Олимпиады до-
казал, что при нынешней ситу-
ации с распространением ко-
вида создание «пузыря» было 
необходимо и себя полностью 
оправдало. Да, некоторым кол-
легам-журналистам и спорт-
сменам, сдавшим положитель-
ные тесты сразу по прилете, 
несмотря на отсутствие симп-
томов заболевания, пришлось 
провести первые дни на Играх 
в изоляторе. Зато внутри олим-
пийского «периметра» случаев 
заражения удалось избежать. 
Маски, санитайзеры, ежеднев-
ные ПЦР-тесты — все это в итоге 
давало чувство безопасности. 
Работа обслуживающего пер-
сонала, который зорко следил 

за чистотой и постоянно проти-
рал все контактные поверхно-
сти — от рабочего стола в пресс-
центре до поручней на эскала-
торах и кнопок лифта, — просто 
потрясала.

И, кстати, о карантине. Во-
лонтеры и все сотрудники си-
дели в изоляции две недели до 
старта Игр и будут сидеть еще 
три после того, как мы поки-
нем Пекин. Тоже герои неви-
димого фронта, хотя и носи-
ли яркую оранжевую и сине-
белую форму. И, что важно, не 
было принципа слепо следо-
вать ограничениям. Работники 
пресс-центра на каком-то инту-
итивном уровне понимали: ну 
никак нельзя отказать россий-
ским журналистам в возмож-
ности поговорить с Большуно-
вым или с фигуристками по-
сле произвольной программы. 
 Квоту в микст-зону, где следо-
вало соблюдать социальную 
дистанцию, в исключительных 
обстоятельствах увеличивали, 
чтобы каждый мог выполнить 
свою работу. Спасибо, мы свою 
сделали.  

Илья Соболев, Пекин

Г
ерой — это необязательно 
тот, кто совершил подвиг. 
Бывают ведь и трагические 

герои. Биатлонист Эдуард Латы-
пов как раз из таких. Хотя в его 
истории есть место и преодо-
лению. Большую часть января 
Латыпов не тренировался из-
за ковида и вообще рисковал 
не поехать в Пекин. А приехав, 
взял на своей дебютной Олим-
пиаде три «бронзы», одна из ко-
торых личная.

Но запомнится он не этим. 
В каждом из трех случаев вме-
сто бронзовых медалей могли 
быть золотые. Самый трагич-
ный момент — мужская эстафе-
та. Партнеры Латыпова по эста-
фетной четверке сработали от-
лично: на последнем этапе Эду-
арду нужно было просто не рас-
терять гигантское 50-секундное 
преимущество. Но пять прома-
хов на решающей «стойке» за-
ставили забыть о золотых меч-
тах и едва не сбросили россий-
скую команду с пьедестала. 
Когда Латыпов пытался закрыть 
хоть какие-то мишени, я стоял 
буквально в метрах 20 от него. 
Большего шока на этой Олим-
пиаде мне испытывать не при-
ходилось. Не представляю, что 
чувствовал в тот момент Эду-
ард. После финиша он плакал.

Все, что Латыпову теперь 
остается, это писать новую ис-

торию. И сам Эдик это понима-
ет. «Без ошибок ты не станешь 
чемпионом. У всех великих 
спортсменов были ошибки. Они 
потому и стали великими, что 
не останавливались, двигались 
дальше и побеждали на Олим-
пийских играх».

Горы по колено
Как известно, жизнь на спор-

те не заканчивается. Но со спор-
та она может начаться. История 
горнолыжника Уильяма Флаэ-
рти из Пуэрто-Рико для меня — 
самая потрясающая на этой 
Олимпиаде. В три года у Уилья-
ма диагностировали редкую 
и тяжелую болезнь. Химио-
терапия, больше 75 перелива-
ний крови — всего этого оказа-
лось недостаточно. Потребова-
лась пересадка костного моз-
га. Донором Уильяма стал брат 
Чарльз, который был старше на 
четыре года.

Трудно представить, что по-
сле такого в принципе можно 
вести нормальную жизнь. У Уи-
льяма получилось. Помогли 
горные лыжи, любовь к кото-
рым мальчику привил отец. За-
нятия спортом укрепили кости 
и помогли совладать с послед-
ствиями лечения в детстве. А по-
том и перенести безвременную 
утрату отца.

Увлечение спортом пере-
росло в серьезное занятие. 
В 2018 году на Олимпийские 
игры отобрался брат Чарльз, 
а в Пекин поехал уже 17-летний 
Уильям. Полноправным участ-
ником соревнований. В гигант-
ском слаломе Флаэрти показал 
40-й результат, в слаломе — 44-
й. Вы скажете, разве результат 
в этой истории имеет значение? 
Для Уильяма имеет. Потому что 
он спортсмен.

На следующую Олимпиаду 
парень уже не приедет, у него 

по плану новая операция. Но то, 
что он справится, кажется, не 
вызывает сомнений.

 Восемь лет спустя
Когда я услышал, как на со-

ревнованиях по параллельно-
му слалому диктор объявляет 
Вика Уайлда, меня накрыла но-
стальгия. Думаю, и других рос-
сийских любителей спорта 
тоже. В 2014 году американец 
с российским паспортом вы-
играл две золотые медали на 
Олимпиаде в Сочи и надолго 
стал живым синонимом слова 
сноуборд. С тех пор в этом виде 
спорта зажглись новые звезды, 
а о Вике как-то забыли. Виной 
тому тяжелые травмы и плохие 
результаты. Широкой публике 
об Уайлде в декабре напомнила 
совсем не спортивная новость 
про его развод со сноубор-
дисткой Аленой Заварзиной.

Но иногда человеку нужны 
трудности, чтобы взглянуть 
на себя со стороны и начать 
все заново. Кажется, с Виком 
так и произошло. Он отобрал-
ся на Олимпиаду, хотя еще года 
три назад хотел завязывать со 
спортом. 

В Пекине от него многого не 
ждали, как, впрочем, и восемь 
лет назад в Сочи. И зря. По пути 
в полуфинал Уайлд выбил топ-
соперников, в том числе дву-
кратного чемпиона мира Дмит-
рия Логинова. Выйти в финал 

помешала маленькая, но роко-
вая помарка.

Заезд за третье место был для 
Вика новым опытом: проигры-
ваешь, не получаешь ничего. Он 
выиграл и не смог сдержать слез. 
Спустя восемь лет у Уайлда сно-
ва медаль, пусть и бронзовая. 
Русский язык Вику дается по-
прежнему тяжело. Но уезжать из 
Москвы он не собирается.

Урок для взрослых
Большинство сборных муж-

ского олимпийского турнира 
сделали ставку на опыт. Бороть-
ся за «золото» приехали суро-
вые мужики, сыгравшие не на 
одном чемпионате мира и по-
видавшие виды на Олимпиадах. 
И как здорово, что главной звез-
дой такого возрастного турнира 
стал 17-летний школьник.

Речь о словацком вундеркин-
де Юрае Слафковски. Тренер-
ский штаб рискнул взять юни-
ора на статусный турнир и не 
прогадал. В шести матчах Юрай 
настрелял семь шайб. Две из них 
он забросил шведам в матче за 
третье место и помог хоккейной 
сборной Словакии взять первую 
олимпийскую медаль — бронзо-
вую. Сам Слафковски в свои 

17 лет стал самым молодым ме-
далистом за последние 50 лет.

Как тут не вспомнить про на-
шего вундеркинда Матвея Мич-
кова. Но тренерский штаб сбор-
ной России то ли не рискнул 
взять юношу в Пекин, то ли не 
увидел, как встроить его в свои 
схемы. А ведь, может, в финале 
нам не хватило именно такого 
игрока.  

Эдуард Латыпов не сомневается, что сделает работу над ошибками и выстрелит на следующей Олимпиаде.

А К Ц Е Н Т

Наша серебряная медаль в смешанных 
командных прыжках с трамплина стала 
полной неожиданностью и самой 
большой спортивной сенсацией

А К Ц Е Н Т

Перенесенный ковид не помешал 
Латыпову поехать на дебютную для себя 
Олимпиаду и привезти из Пекина три 
«бронзы». Хотя эти награды могли быть 
и золотыми

Опытнейшая Ирина Аввакумова 
вместе с партнерами по команде 
выиграли историческое «серебро».

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S



16 Олимпийское обозрение
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 февраля 2022
понедельник № 38 ( 8686 )

Олимпийское обозрение FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

НЕ ТОЛЬКО ОЛИМПИАДА

ФУТБОЛ Мбаппе выдвинул 
ряд условий руководству 
«Пари Сен-Жермен» 

Ультиматум
Килиана 

Артур Нанян

Нападающий «Пари Сен-Жермен» Килиан Мбаппе 
рассматривает вариант с продлением контракта с ны-
нешним клубом. Но для этого француз выдвигает руко-
водству парижан ряд условий. 

По информации издания L’Equipe, Мбаппе хочет 
быть главной звездой в проекте «ПСЖ», а его окруже-
ние после летнего трансфера Серхио Рамоса усомни-
лось в политике клуба по отношению к молодежи. При-
влечение Килиана к принятию решений в следующее 
межсезонье могло бы в какой-то степени убедить его 
остаться.

Кроме того, Мб-
аппе и нескольким 
франкоязычным 
футболистам не 
нравятся привиле-
гии, которые были у 
южноамериканских 
игроков в первой 
части сезона — опоз-
дания на трениров-
ки и неподобающее 
поведение. Из-за 
этого Килиан начал сомневаться в способности боссов 
клуба, а также тренера Маурисио Почеттино диктовать 
стандарты высокого уровня. 

Что касается главного претендента на покупку Мб-
аппе — «Реала», то руководство «сливочных» по-преж-
нему уверено, что форвард окажется в Мадриде. «Ко-
ролевский клуб» готов предложить Килиану шестилет-
ний контракт с зарплатой 50 миллионов евро в год. В 
случае перехода в «Реал» француз станет самым высо-
кооплачиваемым футболистом мира.  

БУДУЩЕЕ Зимние Игры-2026 пройдут в Милане и Кортина-д’Ампеццо

Итальянское снова в моде
Михаил Щербань

Ч
ерез четыре года, 6 февра-
ля 2026 года, на легендар-
ном миланском стадионе 

«Сан-Сиро» должен вспыхнуть 
факел очередных зимних Игр.

XXV Игры примут Милан 
и Кортина-д’Ампеццо, о чем 
24 июня 2019 года объявил 
Международный олимпийский 
комитет.

Отметим, что это будут чет-
вертые Олимпийские игры, 
проведенные в Италии и тре-
тьи зимние. Кортина-д’Ампец-
цо ранее принимал зимние 
Олимпийские игры 1956 года, 
а в 2006 году столицей Игр был 
Турин. При этом для столи-
цы мировой моды Милана эта 
Олимпиада будет дебютной.

Хотя городов-хозяев два, ор-
ганизаторы Игр сообщают, что 
всего соревновательных кла-
стеров будет четыре: кроме Ми-
лана и Кортина, часть соревно-
ваний пройдет в Вальтеллине 
и известном всем биатлонистам 
мира Валь-ди-Фьемме. Итальян-
цы умеют считать деньги и ре-
шили, что с нуля будет построен 
только один стадион. Шесть 
объектов уже полностью гото-
вы, три будут возведены на вре-
мя соревнований, еще четыре 
ждет серьезная реконструкция. 

При этом арену «Сан-Сиро» 
не будут сносить, как планиро-
валось ранее. По словам мэра 
Милана, это больше чем стади-

он и он заслужил таких ярких 
проводов.

О том, что ждет мир через 
четыре года, сейчас не готов ска-
зать никто. Хотя глава оргкоми-
тета Игр-2026 Винченцо Нова-
ри заявил журналистам на спе-
циальном брифинге, что преж-
де всего надеется на окончание 
пандемии коронавируса:

— Мир устал от этой беды, 
и мы верим, что «пузыри», в ко-
торых приходится жить и со-
ревноваться спортсменам, оста-
нутся в прошлом, а болельщи-
ки вернутся на трибуны и аре-

ны и мы сможем дышать полной 
грудью во всех смыслах.

Также господин Новари по-
обещал, что участники Олимпи-
ады в Милане и Кортина-д’Ам-
пеццо получат доступ к совер-
шенно новым, уникальным циф-
ровым сервисам благодаря раз-
вертыванию в Италии сетей но-
вого поколения — 5G. 

Итальянцы рады, что в про-
грамму зимней Олимпиады вой-
дет новый вид спорта — ски-аль-
пинизм. 

Это вид спорта, в котором 
спортсмены проходят дистан-

цию на скорость, используя 
лыжные и альпинистские навы-
ки. Спортсмены должны бежать 
на лыжах в гору и катиться на 
них с горы, идти пешком, неся 
на себе снаряжение, поднимать-
ся по ледяным скалам при помо-
щи «кошек».

Во время Игр в Милане и Кор-
тина-д’Ампеццо разыграют 
пять комплектов медалей в но-
вой дисциплине: по два у муж-
чин и женщин (личный турнир 

и спринт), а также один в сме-
шанной эстафете. 

Одним из самых узнаваемых 
лиц предстоящих через четыре 
года Игр станет легендарная 
представительница шорт-тре-
ка — Арианна Фонтана.

Для девушки Олимпиада 
в Пекине была уже пятой в ка-
рьере. Арианна — уникальная 
спортсменка, что в очередной 
раз доказала в Пекине, выиграв 
«золото» на дистанции 500 мет-
ров, а также две серебряные ме-
дали в смешанной эстафете и на 
«полуторке».

Всего на счету Фонтаны уже 
11 олимпийских медалей, из ко-
торых две золотые. Столько не 
выигрывал ни один шорт-тре-
кист в истории. Кроме того, 
у Арианны есть медали во всех 
пяти дисциплинах, в которых 
соревнуются на Олимпийских 
играх.

Дождется ли Фонтана Игр-
2026? Он призналась в интер-
вью официальному сайту МОК, 
что мечтает поставить краси-
вую точку в карьере именно на 
родине:

— Я сама родом из Ломбардии 
и была послом заявки Игр-2026. 
Меня берет дрожь от того, что я 
начинала свой путь на Олимпи-
аде в Турине, а могу завершить 
в Милане и Кортина-д’Ампец-
цо. Не думаю, что на свете есть 
спортсмены, которые могут по-
хвастаться возможностью со-
вершить нечто подобное. Прав-

да, впереди еще целых четыре 
года, и мне нужно быть в отлич-
ной физической форме, чтобы 
конкурировать с соперницами. 
У меня есть план, как подойти 
к цели в хорошей форме, но это 
спрятано у меня в голове и де-
литься секретами я ни с кем 
не собираюсь. 

Ну а могли бы дать совет 
тем девушкам, которые, 
глядя на вас, решат пойти 
в шорт-трек?

АРИАННА ФОНТАНА: Это спорт, кото-
рый требует скорости и взрыв-
ных скоростей. Вы также долж-
ны быть умны, хитры, уметь чи-
тать и интерпретировать гонку 
«под себя». Без хорошей и гра-
мотной тактики в этом спорте 
ничего не добиться. Я считаю, 
что шорт-трек создан для жен-
щин, хотя многие говорят, что 
физически спортсменам тяже-
ло. Это большой спорт, и здесь 
необходимо прикладывать уси-
лия для достижения мечты. 

Чем вам запомнились Игры 
в Пекине?

АРИАННА ФОНТАНА: Моей победой 
(смеется). Ну а на самом деле 
это было потрясающе. Каж-
дые Игры по своему уникальны 
с точки зрения истории, места 
их проведения. Я считаю, что 
Китай отлично справился с про-
ведением Олимпиады, и в моей 
памяти останется немало при-
ятных воспоминаний.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ В Пекине Евгения Тарасова и Владимир Морозов
наконец обрели себя и завоевали медаль, которую упустили в Пхенчхане

Пара стала идеальной

Анна Козина, Пекин 

П
лачущего после про-
ката Владимира Мо-
розова поклонники 
фигурного катания, 
пожалуй, видели 
впервые. А вот сце-
на, когда в ожидании 
оценок Евгения Та-
расова, закрыв лицо 

руками, роняет голову на коле-
ни, сразу отсылает на четыре 
года назад, в Пхенчхане-2018.

Тарасова — Морозов шли вто-
рыми после короткой програм-
мы, но в произвольной Женя до-
пустила ошибки на параллель-
ном прыжке и выбросе. Пара 
скатилась на четвертое место. 
Как горько тогда рыдала Женя! 
Сейчас слезы обоих — слезы ра-
дости. Они выиграли «серебро», 
уступив 0,63 балла китайско-
му дуэту Суй Вэньцзин — Хань 
Цуну, которые тоже взяли ре-
ванш за упущенное «золото» 
предыдущих Игр. Партнерша 
дрогнула на параллельном трой-
ном сальхове (не докрутила обо-
роты и приземлилась на две 
ноги), но четверная подкрутка 
и родные стены помогли сохра-
нить лидерство.

Обидно проигрывать с таким 
ничтожным отрывом? Безуслов-
но. Но наша серебряная медаль 
дорого стоит. Евгения и Влади-
мир впервые за очень долгое вре-
мя выдали два классных прока-
та — без падений и нелепых сры-
вов элементов, которые даже 
у их тренера, двукратного олим-
пийского чемпиона Максима 
Транькова, душой болевшего за 
ребят, вызывали только вырвав-
шиеся из глубины души коммен-
тарии.

У Тарасовой — Морозова 
всегда было то, что может сде-
лать пару идеальной. Скорость, 
скольжение, линии — это неу-
мирающая классика. Образцо-
вые подкрутки, которым можно 
только позавидовать. 

Но все портила нестабиль-
ность в исполнении техниче-
ских прыжковых элементов. Но 
едва ли не больше чем за беско-
нечные ошибки их критикова-
ли за отсутствие своего, хорошо 
узнаваемого стиля, за неудач-
ные постановки, которые не рас-
крывают весь их потенциал и не 
дают перспективной паре реали-
зовать себя.

После олимпийского сезона 
тренерский штаб Нины Мозер, 

которая сделала чемпионами 
Транькова с Татьяной Волосо-
жар, взял перерыв. А ребята про-
должили искать себя. 

Жаль, подготовка у Марины 
Зуевой в США сорвалась из-за 
пандемии. Но их всегда поддер-
живал Макс Траньков. А переход 
в группу Этери Тутберидзе, воз-
можно, был судьбоносным ре-
шением. Все было непросто, но 
все было не зря. 

В Пекине мы наконец увиде-
ли сильную, стильную, взрос-
лую и уверенную в себе пару. Как 
будто они перестали бояться 
ошибиться, разочаровать парт-
нера или тренера, а поверили, 
что могут бороться не только 
с молодыми и дерзкими парами 
Тамары Москвиной, которые вы-
шли на первый план в последние 

пару сезонов, но и с китайцами — 
даже на их площадке.

Женя, Володя, такие непод-
дельные эмоции после прока-
та у вас, у Максима Транько-
ва. Как описать их словами?

ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Сейчас внутри 
такая эмоциональная пусто-
та. Чувствуем, что можем вы-
дохнуть. Хочется прийти в себя 
и действительно насладить-
ся этим моментом: Олимпиа-
да подошла к концу, мы со всем 
справились, выполнили свою 
задачу. Сделали все что могли — 
и в короткой, и в произвольной 
программах. Поэтому довольны 
собой и своим катанием.

Вы рады «серебру», или эти 
63 сотых не дают покоя?

ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Действитель-
но ювелирный отрыв. Но, ду-
маю, все сегодня рады своим 
медалям. В фигурном катании 
олимпийская награда — вер-
шина карьеры. И для нас она 
очень много значит. Последние 
четыре года мы работали только 
ради этого момента. А ведь по-
сле той Олимпиады у нас были 
большие сложности, пробле-
мы. В позапрошлом году из-за 
пандемии банально даже льда 
не было, нам негде было катать-
ся. После чемпионата мира мы 
попросились к Этери Тутбери-
дзе. Она нас взяла, несмотря 
на то, что у нее своя группа де-
вочек, где каждая была нацеле-
на на пьедестал. Но она согла-
силась, уделяла нам время, по-
могала. Ее большая заслуга, ее 
команды в том, что она собрала 
специалистов специально для 
работы с нашей парой: Алек-
сей Тихонов, Павел Слюсарен-
ко, Максим Траньков, который 
и прежде с нами был. Считаю, 
нам сильно повезло.

Как и Аня Щербакова, вы 
смогли выдать прокат жизни 
на главном старте. Как это 
у вас получилось?

ВЛАДИМИР МОРОЗОВ: Мы были го-
товы хорошо. Поняли это еще 
на чемпионате Европы. Там 
был тоже хороший прокат ко-
роткой программы, но и огре-
хи в произвольной. Мы трени-
ровались дома, в Москве, потом 
в Красноярске, потом в Пекине. 
До последнего не было понятно, 
кто будет в команде выступать. 
Мы были готовы. Но личный 
турнир все равно был в приори-
тете. Поддерживали себя в фор-
ме, накатывали программы для 
автоматизма.

Тяжело было сохранять кон-
центрацию, настрой, когда 
так долго ждешь своего выхо-
да на лед?

ЕВГЕНИЯ ТАРАСОВА: Мы здесь нахо-
димся с самого открытия Олим-
пиады. Чтобы не выплеснуть 
все заранее, пришлось все дер-
жать в себе. А когда мы стояли 
в финальной позе, понимая, что 
Игры закончились и закончи-
лись хорошо, вот тогда нахлыну-
ли эмоции. Я просто счастлива. 
Не могу сдерживаться, не могу 
перестать улыбаться.  

Всего лишь 63 сотые не позволили 
нашей паре Евгения Тарасова — 
Владимир Морозов стать первыми.

Для итальянки Арианны Фонтаны 
Игры-2026 могут стать уже шестыми 
в карьере!

А К Ц Е Н Т

Россияне выиграли общий зачет турни-
ра фигуристов, завоевав шесть медалей, 
из которых две золотые — в команде 
и соревнованиях одиночниц

Еврокубки

Питерский «Зенит» проиграл дома испанскому «Бетису» 

со счетом 2:3 в первом матче 1/16 финала Лиги Европы. Ин-

тересно, что все пять мячей в этой встрече были забиты до 

перерыва. Исправить ситуацию «сине-бело-голубые» мо-

гут в этот четверг, когда и состоится ответный поединок. 

— Первые официальные матчи всегда проходят достаточно 

сложно. Но не буду скрывать, что могли проявить себя луч-

ше. Плохо вошли в игру как в обороне, так и в атаке. Ошиб-

ки в защите привели к трем голам до перерыва. Отыграться 

в такой ситуации непросто, однако ребята переломили ход 

встречи, появилась надежда. Думаю, по опасным эпизодам 

у чужих ворот «Зенит» не уступил сопернику. Насколько 

скажется на наших шансах отмена правила выездного гола? 

Это положительный момент. «Бетис» много атакует, забива-

ет. То же самое можно сказать и про «Зенит», — сказал на 

пресс-конференции рулевой питерцев Сергей Семак.

Напомним: в 1/8 финала ЛЕ напрямую попал московский 

«Спартак», выигравший свою группу. Соперника по плей-офф 

«красно-белые» узнают по итогам жеребьевки 25 февраля. 

Стоит также добавить, что в эту субботу четырьмя матчами 

19-го тура возобновляется розыгрыш российской Пре-

мьер-лиги. Центральным событием станет принципиаль-

ное дерби между «Спартаком» и ЦСКА, которое пройдет 

на домашней арене спартаковцев. 

Килиан Мбаппе (слева) все еще не решил, где продолжит 
карьеру — в «ПСЖ» или мадридском «Реале».

Контракт Мбаппе 
с парижским клу-
бом истекает по 
окончании нынеш-
него сезона 
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ТЕННИС Андрей Рублев 
стал победителем турнира 
ATP во Франции

Счастливый
Марсель 

Сергей Литвинов

Российский теннисист Андрей Рублев выиграл турнир 
ATP в Марселе, одолев в финальном поединке в двух се-
тах представителя Канады Феликса Оже-Альяссима — 
7:5, 7:6. 

Календарный год едва стартовал, а Рублев с Оже-А-
льяссимом уже во второй раз выясняют отношения. 
Благодаря победе во Франции Андрею удалось в ка-
ком-то смысле взять реванш у Феликса, обыгравшего 
россиянина в полуфинале соревнований в Роттердаме 
(Нидерланды).

В Марселе Рублев выглядел сильнее всех своих со-
перников, но, что интересно, — во всех трех матчах до 
финала он отдавал своим оппонентам по одному сету. 
Хорошо, что в решающей встрече обошлось без трех 
партий, хотя во второй из них теннисистам пришлось 
биться в тай-брейке.

— С самой первой встречи с Феликсом в Умаге, если 
не ошибаюсь, в 2018 году все наши матчи были дра-
матичными, трехсетовыми, всегда был минимум один 
тай-брейк. И в конце прошлого года, и в начале это-
го Оже-Альяссим стал одним из сильнейших игроков 
мира. Было очень приятно разделить с ним корт и про-
вести такой финал. Со счета 5:4 во втором сете он на-
чал играть лучше, и я уже думал, что решающей тре-
тьей партии не избежать (усмехается). Но мне удалось 
тоже повысить свой уровень. Концовка была слож-
ной, — подчеркнул Рублев.

Отметим, что для Андрея этот титул стал девятым 
на турнирах ATP. Ранее Рублев становился победи-
телем соревнований в Умаге, Москве, Дохе, Аделаиде, 
Гамбурге, Санкт-Петербурге, Вене и Роттердаме.   
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